
Госдума приступила к рассмотрению законопроекта о про-
грессивной ставке подоходного налога. С идеей о том, что чем 
больше человек зарабатывает, тем больший процент должен 
отчислять государству, партия «Справедливая Россия» нянчится 
с момента своего основания (уже без малого десятилетие), а за-
конопроект наконец-то внес эсер Олег Нилов. Я говорю «наконец-
то» потому, что пора уже Госдуме раз и навсегда отклонить эту 
инициативу, чтобы больше к ней не возвращаться. 

Итак, Нилов полагает, что гражданин, зарабатывающий 
менее 5 миллионов рублей в год, должен платить прежние 13% от 
зарплаты. Подоходный налог для тех, кто получает более 5 мил-
лионов, возрастает до 18%. Получаешь более 50 млн — заплати 
23%, более 500 млн — 28%. Казалось бы, все справедливо.

Однако неплохо бы вспомнить о том, что прогрессивная 
шкала НДФЛ уже существовала в 90-е годы и привела лишь 
к тому, что зарплату выдавали в конвертах, не платя с нее в 
государственную казну вообще ничего. И дело тут не столько 
в жадности высокооплачиваемых специалистов, сколько в тех-
нических деталях.

Я сам как наемный работник испытал на себе прогрессив-
ную шкалу со всеми ее сюрпризами. Лично мой подоходный 
налог в тот период  менялся трижды за год. В первые месяцы 
года он составлял 12%, в середине года 20%, в последние ме-
сяцы — 35%. Для бухгалтерии, да и налоговых органов это было 
большой морокой.

Прогрессивная шкала приводила и к таким парадоксам, 
что зарабатывать $500 грязными было выгоднее, чем $700. То 
есть с первой суммы работник получал на руки больше, чем со 
второй. И уж совсем страшное дело происходило, если имеешь 
приработок на стороне. Ну, например, заключил я контракт с 
учебным заведением на то, чтобы прочитать 
десяток лекций, и получаю за это легальный 
платеж через банк. Сейчас из него 13% НДФЛ 
вычитается автоматически.
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■ КОЛИН ФЕРТ блеснул в новом фильме бое-
выми искусствами, не расставаясь при этом 
с образом джентльмена в отличном костюме. 
«МК-Бульвар» побеседовал с актером о съемках 
в экшене и неминуемых при этом синяках.

■ ПРЕМИЮ «ОСКАР» в ближайшее воскресенье 
получат самые достойные деятели кино. Но 
большой талант не избавляет от неудобств, 
которые приходится им терпеть на церемонии. 
«МК-Бульвар» изучил закулисье «Оскара».

■ А ТАКЖЕ: Ксения Алферова прячется за вуалью, 
Дэниел Крейг пострадал на съемках новой 
серии бондианы, Дана Борисова собралась за-
муж, звездные блоги и наряды недели и многое 
другое.

«МК-БУЛЬВАР»:
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ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

Владислав  
ИНОЗЕМЦЕВ,  

экономист  
и социолог

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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РАБОЧЕЕ 
БЕССИЛИЕ

ЗАРПЛАТУ ХОТЯТ 
СПРЯТАТЬ В КОНВЕРТАХ

АМНИСТИРУЮЩИЙ КОЭФФИЦИЕНТ
Госдума приняла в первом чте-

нии законопроект, который «круче, 
чем амнистия»: он меняет порядок 
зачета срока содержания в СИЗО до 
вступления приговора в силу. В ре-
зультате пребывание в колонии об-
щего режима или колонии-поселении 
может сократиться примерно для 100 
тысяч человек. 

Павел Крашениников («ЕР») вы-
ступал и от имени авторов, и от име-
ни комитета по законодательству, ко-
торый возглавляет. Обсуждавшуюся 
инициативу он назвал «одним из самых 
важнейших законов весенней сессии», 
который «наполняет содержанием 

принцип законности и справедливости 
при исполнении уголовного наказания». 
Речь идет о порядке зачета срока пре-
бывания в СИЗО до вступления при-
говора в законную силу в зависимости 
от вида наказания. Сейчас статья 72 УК 
устанавливает правило «день за день». 
Предлагается оставить его лишь для 
приговоренных к тюрьме или колонии 
особого режима (это совершившие осо-
бо тяжкие преступления, рецидивисты). 
Но один день в СИЗО должен приравни-
ваться к полутора дням колонии общего 
режима или воспитательной колонии и 
двум дням колонии-поселения. 
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Пересчет сроков содержания в СИЗО 
сократит наказание 100 тысячам человек

ШКОЛЬНИКАМ СОКРАТЯТ «ДОМАШКУ»
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Минобрнауки собирается законодательно ограничить время 
на выполнение домашних заданий школьниками, чтобы дети успе-
вали отдыхать и гулять. Школы и учителей призовут к строгому 
соблюдению санитарных норм, которые требуют задавать столько, 
чтобы уроки можно было выполнить за определенное время, пре-
вышать которое нельзя.

В Минобрнауки поступают многочисленные жалобы от родителей, 
что дети перегружены в школе, что они после уроков сидят за домашними 

заданиями до вечера и не успевают отдохнуть и погулять. У родителей 
создается ощущение, что их отпрыски сидят за уроками дома едва ли 
не столько же времени, сколько за партами.

— Единых типовых домашних заданий, чтобы, скажем, пятикласс-
ники в школе Москвы и Новосибирска 19 февраля получили на дом одни 
и те же задачки по математике, упражнения по русскому и параграф по 
истории, — нет, — рассказали «МК» в Минобрнауки.
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Учителей 
заставят 
соблюдать 
нормы СанПиН

НЯНЯ ВКЛЮЧИЛА В МЕНЮ БЛИЗНЕЦОВ КИШЕЧНУЮ 
ПАЛОЧКУ 

Годовалые близнецы, ко-
торых мать оставила на по-
печение пьяницы-соседки в 
Раменском районе Подмо-
сковья, скорее всего, были 
отравлены некачественной 
пищей. 

Как стало известно «МК», 
Артем и Максим поступили в 
Раменскую больницу в поне-
дельник. Врачи заключили: у 
мальчиков тяжелая интокси-
кация. По некоторым данным, 
их накормили некачественной 
пищей. Пока медики взяли 
анализы. Точные результаты 
будут готовы через несколько 
дней. Опытные врачи предпо-
лагают, что малыши страдают 
от кишечной инфекции.

Дети — граждане Молда-
вии. Их мама Инна приехала 

в Московский регион на зара-
ботки. На родине у женщины 
остались 4 ребенка. В настоя-
щее время дама работает на 
стройке. Пару лет назад она 
познакомилась с мужчиной 
по имени Назим. Лав-стори 
закончилась беременностью 
и рождением близнецов. По-
явление детей не вызвало 
радости у Назима, он бросил 
новоиспеченную семью.

Инна снимала угол в част-
ном доме в поселке Кратово. 
Она договорилась с соседкой, 
что та будет присматривать за 
малышами, пока сама будет 
на работе. Инна заботилась о 
сыновьях — по словам врачей, 
они не истощены и нормаль-
но развиваются. Женщина 
оставляла деньги на еду и 

памперсы. Няня-соседка ока-
залась пьяницей. В субботу 
она накормила чем-то малы-
шей, отчего им стало плохо. В 
больнице детей подключили 
к искусственной вентиляции 
легких.

Инна очень сильно пере-
живает из-за случившегося 
и ежедневно навещает Арте-
ма и Максима. Эту ситуацию 
поставил на контроль глава 
Раменского района. В доме 
у женщины уже побывала 
комиссия из представите-
лей различных социальных 
служб, которые сочли усло-
вия приемлемыми для вос-
питания детей. Поэтому пока 
речи о лишении многодетной 
матери родительских прав 
не идет. 

«ЗАЙЦЕВ» ХОТЯТ ПРИРАВНЯТЬ  
К «ЛИПОВЫМ» ЛЬГОТНИКАМ

В два с половиной раза — с 
1 до 2,5 тысячи рублей — мо-
гут вырасти штрафы за без-
билетный проезд в столичном 
общественном транспорте. 
С соответствующей инициа-
тивой выступили московские 
контролеры.

Как сообщил «МК» источник 
в ГКУ «Организатор перевоз-
ок», это ведомство намерено 
обратится в Мосгордуму с 
предложением увеличить в 
2,5 раза штраф за безбилет-
ный проезд в общественном 
транспорте. Таким образом, 
чиновники намерены прирав-
нять наказание для «зайцев», 
размер которого на сегодняш-
ний день составляет тысячу 
рублей, к нынешнему штрафу 
за использование чужой со-
циальной карты. В ведомстве 
заявляют, что сегодня контро-
леры часто сталкиваются с 
ситуацией, когда пассажиры, 
пойманные с чужой «социал-
кой», прячут ее. Обыскивать и 
штрафовать их на 2,5 тысячи 
рублей сотрудники ГКУ «Орга-
низатор перевозок» попросту 
не имеют права и потому вы-
нуждены штрафовать таких 
нарушителей на тысячу ру-
блей — как обычных «зайцев». 

Увеличение штрафа за безби-
летный проезд должно испра-
вить эту ситуацию. Однако, по 
мнению председателя МОО 
«Союз пассажиров» Кирилла 
Янкова, такая мера вряд ли 
окажется эффективной:

— Сила наказания — не в его 
величине, а в его неотврати-
мости. Одно дело — увеличить 
количество контролеров, что-
бы шанс встречи с ними у «за-
йца» был не 1 к 20, а 1 к 2, это 
сработает. А если увеличить 
штраф за безбилетный про-
езд до 2,5 тысячи рублей, то, 
учитывая невысокий уровень 
доходов населения, мало кто 
сможет отдать его на месте. 
Таким образом, разбираться с 
«зайцами» придется сотрудни-
кам ФССП, а многие штрафы и 
вовсе не будут оплачены, став 
своеобразными «висяками». 
Кроме того, нельзя исключать 
риск злоупотребления новы-
ми полномочиями со стороны 
самих же контролеров. Я счи-
таю, что сравнивать безбилет-
ный проезд с использованием 
чужой «социалки» нельзя в 
принципе: второй случай — 
это пользование чужими льго-
тами и куда более серьезное 
преступление.

ПЕРВАЯ ЖЕРТВА МАСЛЕНИЦЫ ОТДАЛА ЗУБ ЗА ОБНОВКУ
К необычной травме приве-

ла жительницу северо-востока 
столицы традиция гадать на 
Масленицу. Девушка сломала 
зуб о пуговицу, которая нахо-
дилась в... начинке блина!

Как стало известно «МК», 
неприятность произошла с 
21-летней жительницей ули-
цы Римского-Корсакова по 
имени Екатерина в минув-
ший понедельник. Девушка 
вечером пригласила в гости 
подруг, чтобы отметить с ними 
начало Масленой недели. 
Подруги наделали блинов и 
приготовили разных начи-
нок. И тут одной из участниц 

посиделок пришла в голову 
идея: если уж им предстоит 
начинить блины, то почему бы 
заодно не погадать, вложив в 
некоторые пуговицу, кольцо 
и карамельку. Той, что съест 
блин с кольцом, поверье су-
лило выйти в нынешнем году 
замуж, блин с карамелькой 
обещал денежную прибавку, 
а пуговица свидетельство-
вала о грядущей обновке. К 
слову, такие гадания обычно 
практикуются на Святки и при 
помощи вареников. Впрочем, 
подруги поддержали эту идею 
с энтузиазмом и, отыскав 
нужные вещи, вложили их в 

блины. После чего все сели 
пить чай. Екатерина съела 
два блина, а вот при поедании 
третьего ее ждал «сюрприз»: 
девушка надкусила угощение 
и вскрикнула. Оказалось, что в 
блине находилась пуговица, о 
которую москвичка обломала 
свой резец. От неожиданно-
сти девушка даже умудри-
лась проглотить и пуговицу, 
и кусок зуба. Напуганная тем, 
что обломок может поцара-
пать слизистую желудка, де-
вушка решила обратиться к 
врачам. Медики сделали ей 
гастроскопию и извлекли оба 
предмета. 

ПРОВОДНИКИ СТАНУТ 
ПОДРАБАТЫВАТЬ ПОЧТАЛЬОНАМИ

Отправлять посылки в го-
рода России жители столи-
цы теперь cмогут поездами 
дальнего следования.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Федеральной 
пассажирской компании, 
на днях на четырех вокза-
лах Москвы — Белорусском, 
Курском, Киевском и Казан-
ском — была запущена новая 
услуга по приему, перевозке 
и доставке грузового багажа. 
В настоящее время желез-
нодорожники принимают от 
населения корреспонденцию 
весом не более 1 кг и формата 
А3 и А4. 

Пока посылку из Москвы 
можно отправить поездом в 
несколько городов — Брянск, 
Орел, Тулу, Смоленск, Рязань 
и Курск и, соответственно, об-
ратно в столицу. Срок достав-
ки определяется временем 

следования поезда.
По словам специалистов, 

прием багажа осуществля-
ется в нескольких кассах 
вокзалов, но не ранее, чем за 
сутки до отправления поез-
да. Прекращается же приемка 
за 1 час до его отправления. 
В кассах бандероль сразу 
оформят, упакуют, а затем 
отдадут проводникам того 
или иного поезда. Перевоз-
ятся посылки в специальных 
контейнерах в багажном купе 
или штабном вагоне, где едут 
сами машинисты и проводни-
ки. Получить посылку можно 
будет также в кассе вокзала 
своего города.

В будущем, если новая 
услуга будет востребована у 
населения, железнодорож-
ники рассматривают возмож-
ность разрешить перевозить 
поездами и другие вещи.

АРЕСТАНТЫ СТАЛИ ВЕГЕТАРИАНЦАМИ ПОНЕВОЛЕ
Вегетарианские блюда и 

травы чаще стали заказывать 
в магазинах заключенные. 

Как сообщил «МК» созда-
тель программы СИЗОмаг Ни-
колай Моторный, составлен 
рейтинг самых потребляемых 
продуктов и самых популяр-
ных вещей, которые заказы-
вают арестанты. Сигареты, 
лапша быстрого приготовле-
ния, сахар и молочные про-
дукты заняли первое место. 
На втором месте оказался так 
называемый «винегретный 
набор» — вареная картошка, 

свекла и морковь в вакуум-
ной упаковке со сроком хра-
нения 50 суток. За неделю 
московские изоляторы съе-
дали их примерно 2,5 тонны. 
На втором месте оказались 
кукуруза, зеленый горошек, 
кетчупы, соусы, чеснок, лук, 
а также петрушка и укроп. 
Спрос на зелень объясняется 
тем, что за решеткой много 
азиатов и кавказцев, которые 
традиционно ее употребля-
ют. Примечательно, что среди 
заключенных стало больше 
вегетарианцев. Мясо стоит 

дорого, а зэки-мусульмане 
опасаются, что в составе про-
дуктов будет свинина. 

Среди не продуктовых това-
ров на первом месте туалет-
ная бумага (по средней цене 
9 рублей за рулон). Примеча-
тельно, что специзоляторы 
заказывают в основном аро-
матизированную, подороже, 
да еще в комплекте с одно-
разовыми накладками на уни-
таз. На 2-м месте — одеяла, 
обогреватели (но их разрешат 
продавать не во всех изолято-
рах), на третьем — книги.

ПИЛОТАМ ЗАПРЕТИЛИ ВЫБИРАТЬ 
ПРОГНОЗ ПОГОДЫ ПО СВОЕМУ 

ВКУСУ
Брать прогнозы погоды у 

любых гидрометеостанций не 
смогут отныне пилоты перед 
вылетом. Верховный суд за-
претил пользоваться любыми 
источниками информации о 
погоде кроме Росгидроме-
та.

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, поводом стал 
иск Росгидромета к Минтран-
су. Метеорологи решили оспо-
рить некоторые пункты Феде-
ральных авиационных правил. 
Согласно им с 2010 года был 
снят запрет на использование 
прогнозов погоды в любых ор-
ганизациях, кроме государ-
ственных. В итоге пилоты всех 
авиакомпаний получили право 
пользоваться источником, ко-
торый сами посчитают досто-
верным. Примечательно, что 
некоторые стали сверяться 
даже с иностранными метео-
бюро. По мнение экспертов, 
это может послужить причи-
ной различных аварий. 

Высшие судьи согласились 

с Росгидрометом и признали 
недействительными пункты, 
которые разрешали обра-
щаться к любым источникам 
информации о погоде. 

Комментарии бывшего на-
чальника службы безопас-
ности полетов ВВС РФ, члена 
комиссии по расследованию 
авиапроисшествий с воздуш-
ными судами генерал-майора 
авиации Бориса ТУМАНОВА:

— Вообще большинство 
ЧП в воздухе связано с пого-
дой. Очевидно, что летчики 
должны пользоваться только 
проверенными источниками, 
сообщающими о погоде. По-
нятно, что любая метеослужба 
обязана предоставлять вер-
ные данные (иначе это было 
бы преступлением). Но се-
годня доверять иностранным 
компаниям я бы не стал. Так 
что решение Верховного суда 
очень правильное. Странно, 
что вообще Минтранс 5 лет на-
зад изменил существовавшую 
годами практику. 

ПРОФЕССОРА ТОЛКНУЛА  
В ПЕТЛЮ СПОРТИВНАЯ ОШИБКА 

МОЛОДОСТИ?
Три года страда-

ний от боли довели 
62-летнего профес-
сора сельхозакаде-
мии имени Тимирязе-
ва Ивана Драганова 
до самоубийства. 
Автор более чем 20 
книг по сельскому 
хозяйству во вторник 
утром повесился на 
проводе удлинителя 
в аудитории вуза. 

Как стало известно 
«МК», тело профессора около 
10 часов утра обнаружила со-
трудница кафедры кормления 
и разведения животных. 

— У нас дружный коллектив, 
и когда кто-то приходит на ра-
боту, то всегда заглядывает 
поздороваться. Одна из наших 
сотрудниц вышла в коридор и 
увидела, что дверь его аудито-
рии закрыта. Она удивилась: 
было странно, что он не зашел. 
Заглянула к нему и увидела в 
петле, — рассказали полицей-
ским сотрудники кафедры. 

Следов борьбы на месте 
происшествия обнаружено 
не было, как и предсмертной 
записки. По мнению препо-
давателей, Браганов страдал 
онкологией, но, как человек 
крепкий и терпеливый, стойко 
переносил страдания. 

— Он говорил, что не может 
спать, что боли доводят его, 
— говорят педагоги. — Чем 
он болел, мы не знали — не 
говорил. Но ему было очень 
трудно. Недавно он ездил в 
Пятигорск в санаторий и вер-
нулся оттуда сильно похудев-
шим. Многие поговаривали, 
что у Драганова рак.

Однако, как рассказала по-
лицейским жена профессора 
Зинаида Алексеевна, дело 

было не в раке. 
— Его пробле-

мы начались око-
ло трех лет назад, 
когда его сняли 
с должности за-
ведующего кафе-
дрой, — говорит 
женщина. — Он 
очень переживал 
— он ведь надеял-
ся ее возглавить. 
Все свое здоровье 
он отдал этой ка-

федре, когда он начинал, ею 
вообще никто не занимался. 
Вывел ее на первое место в 
вузе. Но начались реформы, 
и его «задвинули». Это неу-
дивительно: на разного рода 
собраниях он постоянно воз-
мущался уровнем подготов-
ки студентов и аспирантов. 
Он настаивал на более тща-
тельной подготовке будущих 
аграриев. По его словам, вы-
пускники были с очень слабым 
уровнем знаний. В итоге на 
нервной почве у него и нача-
лись боли. Никто не мог по-
нять, в чем дело. Проверяли 
все органы, но каждый раз 
выносили один и тот же вер-
дикт: что он здоров. Впрочем, 
думаю, дело в склерозе, он у 
него был очень сильный с дет-
ства. Был защемлен позвонок, 
в седьмом классе неудачно 
поднял штангу. Врачи пола-
гали, что боли могли быть от 
этого, но почему-то ничего не 
могли поделать. Я сразу по-
няла, что он собрался сделать 
что-то плохое. Утром, когда 
он покинул дом, я увидела, 
что он оставил на столе свои 
ключи, мобильный телефон и 
обручальное кольцо, которое 
никогда не снимал с момента 
нашей свадьбы. 

МОСКВИЧКА, РОДИВШАЯ ДОЧЬ 
В 60 ЛЕТ, СОБИРАЕТСЯ ЗА ВТОРЫМ 

РЕБЕНКОМ
Своеобразный рекорд уста-

новила 60-летняя москвичка 
— пожилая женщина стала ма-
мой! Необычные роды приня-
ли медики роддома ГКБ №15 
имени Филатова.

Как стало известно «МК», 
для дамы (по роду деятель-
ности она имеет отношение к 
искусству) это была первая за-
планированная беременность, 
возникшая после ЭКО. Удиви-
тельно, но женщина успешно 
выносила дочку.

В начале февраля она раз-
решилась от бремени при по-
мощи кесарева сечения. А уже 
через несколько дней маму 
вместе с малышкой выписали 

домой. Они чувствуют себя 
хорошо. При выписке счастли-
вая женщина пообещала, что 
придет в роддом за вторым 
ребенком.

Между тем, по словам глав-
ного акушера-гинеколога Мо-
сквы Марка Курцера, в этом 
нет ничего необычного:

— В наших клиниках сей-
час находятся 15–20 женщин 
примерно такого же возраста, 
которые ждут ребенка. Они 
беременеют при помощи ЭКО-
процедуры и затем успешно 
рожают. В мире тысячи родов 
у женщин такого возраста, 
только в России почему-то это 
вызывает удивление.

И КРЫМ ЗДЕСЬ 
СОВСЕМ НИ ПРИ ЧЕМ

Расизм времен политкорректности: 
реальная причина,  

почему Запад упорно затыкает уши  
и отказывается слушать Россию

«Если мы увидим, что выигрывает Германия, мы должны помогать 
России. Если выигрывать будет Россия, мы должны помогать Гер-
мании. Пусть, таким образом, они поубивают друг друга как можно 
больше», — это высказывание сенатора и в скором будущем прези-
дента США Гарри Трумэна появилось в авторитетной американской 
газете «Нью-Йорк таймс» 24 июня 1941 года — спустя два дня после 
нападения Гитлера на СССР.
В современной Америке не услышишь призывов помочь России в ее 
конфликте с Украиной. Но общий подход Вашингтона к спору двух 
славянских сестер — особенно его желание поскорее начать постав-
ки оружия на Украину — идеально укладывается в рамки «доктрины 
Трумэна»: чем больше они покрошат друг друга, тем больше «внеш-
неполитических купонов» мы сострижем.

Читайте 4-ю стр.

Михаил РОСТОВСКИЙРЕКТОРЫ ВЛЕЗЛИ 
В КАРМАНЫ 

СТУДЕНТОВ

Администрация вузов делает все, что-
бы переложить тяготы кризисного вре-
мени на учащихся. Где-то их вынуждают 
доплачивать к и без того высокой оплате 
проживания по 2 тыс. руб. за Интернет, хо-
лодильник и другие электроприборы. Где-

то обдирают как липки коммерческих сту-
дентов. А ребята не верят, что что-то могут 
изменить, и не жалуются, рассказала вчера 
журналистам зампред думского комитета 
по образованию Алена Аршинова.

Читайте 3-ю стр.

Незаконные поборы в общежитиях совершенствуются
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Условия содержания в СИЗО 
куда суровее, чем в обычных 
колониях и тем более колониях-
поселениях, говорил депутат, 

и подобный принцип реализуется «почти во 
всех странах Европы и действовал ранее в 
СССР». К тому же некоторые силовики, сказал 
депутат, взяли моду держать людей в СИЗО 
годами, заставляя их отбывать наказание без 
приговора.

Закон в случае принятия будет иметь об-
ратную силу: наказание пересчитают тем, кто 
сейчас сидит в СИЗО или колонии. На тех, кто 
срок уже отбыл, он не распространяется.

«Мы и так затянули с принятием по разным 
причинам, но лучше поздно, чем никогда», 
— этими многозначительными словами за-
кончил свое выступление депутат. Он не стал 
вдаваться в детали и напоминать, что написал 
законопроект еще в 2008 году, что идею тогда 
же поддержал Верховный суд и правительство 
не возражало, но...

Но новые правила зачета сильно сократи-
ли бы срок пребывания под стражей самому 
знаменитому на тот момент узнику Михаилу 
Ходорковскому, и принятие законопроекта, по 
слухам, временно заблокировал Кремль. 

Фамилия «Ходорковский» с трибуны Госду-
мы на сей раз не прозвучала. Отвечая на вопро-
сы о причинах задержки, г-н Крашенинников 
поблагодарил «коллег, которые не побоялись 
поставить фамилии под инициативой» (это 
единороссы Александр Хинштейн и Рафаэль 
Марданшин, справоросс Татьяна Москалькова 
и коммунист Александр Куликов), и сообщил, 
что «периодически законопроект выносился 
на Совет Думы, но то боялись, что это плохо 
скажется на криминогенной обстановке, то 
считали, что суды не справятся».

«Сейчас благоприятный момент, надо им 
воспользоваться и принять как можно бы-
стрее», — предупредил очевидно взволнован-
ный г-н Крашенинников. По его словам, новые 
правила «круче, чем амнистия, потому что это 
системное решение, а не разовая акция». 

«Благоприятный момент», наверное, со-
стоит в том, что Ходорковский уже на свободе, 
а других столь же значимых для власти «си-
дельцев» пока не появилось...

Выступления представителей фракций 
тоже были эмоциональны. Все благодарили 
г-на Крашенинникова и произносили много 
слов про гуманизм и справедливость. Чув-
ствовалось: депутатам очень приятно почув-
ствовать себя людьми, наконец-то делающими 
правильное, хорошее дело. Не так уж часто, 
положа руку на сердце, им выпадает такая 
удача...

Александр Хинштейн («ЕР») привел цифры: 
в СИЗО содержится порядка 130 тысяч граж-
дан, в местах лишения свободы — порядка 700 
тысяч. При переходе на новые правила пример-
но 100 тысяч могут выйти на свободу раньше. 
«Есть золотое правило: от сумы и от тюрьмы 
не зарекайся, мы в том числе закладываем 
фундамент и своего будущего», — сказал он, 

напомнив про Константина Ширшова (КПРФ), 
который, оставаясь депутатом, вот уже почти 
год в СИЗО ждет вступления приговора в силу и 
недавно даже прислал в Госдуму законопроект 
аналогичного содержания. 

Говоря про «будущее», г-н Хинштейн, 
вероятно, имел в виду благодарность 
избирателей.

Иван Сухарев (ЛДПР) подчеркнул, что 
ЕСПЧ и другие международные организации 
условия содержания в наших СИЗО иногда 
приравнивают к пыткам. В Москве «перели-
мит более 20%, в Подмосковье более чем на 
100%, в Екатеринбурге в некоторых камерах 
площадью менее 35 кв. м с 10 спальными ме-
стами содержится по 50 человек». А иногда 
отсидевшие до суда по нескольку месяцев 
или даже лет в СИЗО люди потом признаются 
судом невиновными или приговариваются к 
условному наказанию... 

На подготовку поправок к тексту ко 
второму чтению Госдума отвела 30 дней. 
Тем, кому сейчас депутаты даровали на-
дежду, остается лишь надеяться, что «раз-
ные причины» не превратят этот срок в 30 
месяцев.

Марина ОЗЕРОВА.

АМНИСТИРУЮЩИЙ 
КОЭФФИЦИЕНТ
c 1-й стр.
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Срок бесплатной приватизации соци-
альных квартир продлевается — соот-
ветствующий законопроект приняла в 
среду в первом чтении Госдума. Черта 
под бесплатной приватизацией теперь 
будет подведена 1 марта 2016 года, а не 
1 марта 2015 года, как предполагалось 
ранее. 

Дата прекращения бесплатной приватиза-
ции жилья, полученного от государства (граждане 
имеют на это право раз в жизни), переносится 
уже в четвертый раз. До последнего момента 
предполагалось, что уж теперь-то «поезд ушел»: 
внесенный группой справороссов законопроект, 
предлагающий отодвинуть день Х до 1 марта 
2018-го, Госдума собиралась отклонять. Но не-
ожиданно накануне Комитет по ЖКХ опросным 
путем, не проводя обсуждения, дал на эту ини-
циативу положительное заключение...

«До 1 марта осталось 10 дней, правительство 
раньше было против, а теперь, как я понимаю, 
президент определился, что это (продлить срок. 
— «МК») надо сделать», — объяснил с трибуны 
один из авторов, глава Комитета по энергетике 
Иван Грачев. Он призвал «руководствоваться 
не красивыми либерал-фундаменталистскими 
подходами, а реалиями жизни»: «абстрактно» 
бесплатную приватизацию надо поскорее пре-
кращать, но полтора миллиона семей живет в 
аварийном жилье, его приватизировать нельзя, 
получить новое от государства они не успели, 
и если срок не продлить, эти люди «с 1 марта 
окажутся у разбитого корыта».

Глава Комитета по ЖКХ Галина Хованская 
(«СР») сообщила, что на рассмотрении находится 
более 10 законопроектов, которые предлагают 
то или иное решение проблемы, но до 1 марта 
завершить работу над ними невозможно. Сей-
час, признала она, «сказать людям, что до тебя 
не дошла очередь и завтра все заканчивается, 
мы не можем». Срок в три года представляется 
ей чрезмерно большим, но «против года никто 
не возражает». 

Г-жа Хованская напомнила, что кроме 

«аварийщиков» есть дети-сироты и «старые 
очередники» (те, кто встал в очередь на соци-
альное жилье до 2005 года). Но граждане, по 
мнению главы комитета, должны иметь право 
и на деприватизацию: «Введен взнос на капи-
тальный ремонт, в некоторых регионах он очень 
большой, многие не хотят платить, протестуют, 
введен налог на недвижимость по кадастровой 
стоимости в Москве и Санкт-Петербурге уже с 
этого года». Расходы на содержание жилья не 
под силу «классу нищих собственников», который 
вырос благодаря бесплатной приватизации. 

«Нигде в мире нет бесконечной бесплатной 
приватизации», — заявила Хованская и пред-
ложила четко прописать, какие категории после 
подведения окончательной черты все же будут 
иметь такое право, а какие нет. Первый замглавы 
комитета Елена Николаева («ЕР») напомнила: с 
1992 года 82,9% жилого фонда в России стало 
частным: «Ни в одной стране мира такого про-
цента нет!» Львиная доля построенного для оче-
редников социального жилья уходит в частную 
собственность, и муниципалитеты не желают 
такое жилье строить. 

Есть и еще один аргумент в пользу продле-
ния — правом на бесплатную приватизацию не 
смогли воспользоваться крымчане. 

Законопроект будет принят в целом уже в эту 
пятницу, чтобы до 28 февраля его успел одобрить 
Совет Федерации и подписать президент. 

Те, кто сейчас стоят в очередях, могут 
выдохнуть.

Марина ОЗЕРОВА.

ПРИВАТИЗИРУЙ ЭТО
Госдума дает лишний год 
для роста «класса нищих 
собственников»

Президент Украины Петр Порошенко 
в среду утром обрадовал украин-
цев сразу двумя противоречивыми 
новостями. Сначала он сообщил, что 
«как я и говорил, никакого котла в 
Дебальцеве нет». А потом поведал, 
как из этого «несуществующего кот-
ла» мужественно вышли из окруже-
ния. «Операция украинских войск в 
Дебальцеве Донецкой области была 
успешной. Этими действиями силы 
антитеррористической операции 
посрамили Россию, которая еще 
вчера требовала от украинских воен-
ных сложить оружие, поднять белый 
флаг и сдаться в плен», — сообщил 
президент. После чего вылетел 
в зону АТО. Видимо, на встречу 
«победителей».

Для штаба же АТО утро среды началось с 
минорной ноты. Его представитель Анатолий 
Стельмах пытался убедить окружающих, что 
солдаты смогли выстоять под напором опол-
ченцев и продолжают оборонять город, но 
многочисленные панические сообщения от 
отступающих из котла свидетельствовали об 
обратном. Как известно, в стане украинских 
солдат несколько иное мнение об окружении, 
но с руководством не поспоришь. И когда, 
поверив заверениям президента, колонна 
силовиков с оружием в руках ступила на 

трассу Артемовск—Дебальцево, ополченцы 
расстреляли ее из танков. Потому что целую 
неделю предупреждали: никто с оружием 
из котла не выйдет. При этом вырвавшиеся 
из окружения по тайным тропам военные 
рассказывали, что ни о каком плановом вы-
ходе расположенной там группировки речь 
не идет, так как из 2 тысяч дебальцевских 
нацгвардейцев пока спаслись только 150 
человек.

Тем не менее в ДНР подтверждают от-
ступление противника, но немного по дру-
гому сценарию: «Украинские войска отходят, 
тех, которые сдали вооружение, выпускают 
по коридору, их уже около тысячи», — заявил 
представитель минобороны ДНР Владислав 
Бриг. При этом руководитель администрации 
главы ДНР Максим Лещенко сообщил, что 
сдавшиеся ополченцам в ходе штурма Де-
бальцева солдаты будут переданы только в 
руки своих родственников. В первую очередь 
это вызвано тем, что, по данным разведки 
ДНР, Киев объявляет всех сдавшихся в плен 
«изменниками родины» со всеми вытекаю-
щими последствиями.

Нельзя сказать, что эти опасения бес-
почвенны, так как сдавшихся в июле в Южном 
котле украинских солдат ждала именно такая 
судьба: «Сразу после приезда в воинскую 
часть в Запорожье нас допрашивали под-
ряд более 10 часов. Завели уголовные дела 

по статье «Дезертирство». Нас обвиняют в 
невыполнении боевого приказа и в том, что 
оставили технику и оружие противнику... 
Угрожают, что можем больше никогда не 
увидеть своих родных», — рассказывали в 
прошлом году солдаты.

Казалось бы, что на схлопывании Де-
бальцевского котла эскалация конфликта 
должна закончиться, ведь главная неспра-
ведливость, заложенная, по мнению ополчен-
цев, в Минском соглашении, исправлена. В 

рамках этой логики минобороны ДНР начало 
секторальный отвод своего тяжелого воору-
жения: «Пять САУ калибра 152 мм отводятся 
из района Еленовки в места постоянной дис-
локации», — сообщил 18 февраля предста-
витель ведомства Эдуард Басурин.

«Уголовный» ответ ДНР
Между тем Генпрокуратура ДНР заяви-

ла о возбуждении уголовного дела против 
Порошенко, премьер-министра Арсения 
Яценюка и секретаря СНБО Александра Тур-
чинова: «Возбудить уголовное дело по факту 
планирования, подготовки, развязывания и 
ведения агрессивной войны государствен-
ными должностными лицами Украины по 
признакам состава преступления, предусмо-
тренного ст. 423, ч. 2, УК ДНР», — сказано 
в документе. Правоохранительные органы 
самопровозглашенной республики считают, 
что эти люди организовали вторжение неза-
конных бандформирований и карательных 
батальонов на территорию Донбасса в ответ 
на желание местных жителей отделиться 
от Украины.

Как такой поворот дела может отраз-
иться на Минском соглашении, «МК» узнал 
у политолога Сергея Маркова: 

— Во-первых, заведенное на глав Украи-
ны уголовное дело в ДНР является зеркаль-
ной реакцией на отказ Киева амнистировать 
Захарченко и Плотницкого, как это сказано в 
Минском соглашении. Этот отказ означает 
возможность преследования не только их, 
но и их семей, причем не только на Украине, 
а по всему миру.

Кроме того, это решение напоминает 
нам о политической невозможности реа-
лизации Минского соглашения. Донбасс не 
может войти в состав Украины без того, чтобы 
были осуждены все заказчики использования 
запрещенных видов оружия в ходе боевых 
действий, погрома в Одессе 2 мая, расстрела 
людей на Майдане и так далее.

Артур АВАКОВ.

ПОРОШЕНКО ОПЯТЬ
«ПОСРАМИЛ РОССИЮ»

Вышедших  
из Дебальцевского котла 
украинских солдат  
могут отдать под суд?

На 4-й день с начала перемирия в Донбассе миссия 
ОБСЕ так и не смогла попасть в злополучное Де-
бальцево. Гарантировать безопасность сотрудни-
кам организации никто не берется, так как там до 
последнего момента шли бои. В постоянном пред-
ставительстве РФ при ОБСЕ «МК» рассказали, как 
организация собирается осуществлять мониторинг 
в зоне конфликта.

Постоянный представитель РФ при ОБСЕ Андрей КЕЛИН 
рассказал нам, как будет происходить мониторинг ситуации 
на юго-востоке Украины. 

— На данное время численность сотрудников мониторин-
говой миссии на Украине составляет 283 человека. Однако в 
ближайшее время прибудет еще 50 человек. В общей сложно-
сти на территории Украины будут работать 350 наблюдателей 
ОБСЕ. (Общая протяженность линии соприкосновения войск 
Украины и Новороссии около 400 км.) Сотрудники организации 
уже развернули 20 патрулей в разных районах юго-востока. 
Дозор отслеживает перемещение техники и военных.

— Подтверждают ли сотрудники ОБСЕ нарушение 
режима прекращения огня? Когда планируется посе-
щение Дебальцева?

— ОБСЕ подтверждает, что перемирие держится. Но 
наибольшее беспокойство вызывает ситуация в районе Де-
бальцева. Александр Хуг, заместитель главы мониторинговой 
комиссии ОБСЕ, заявил, что у него есть желание посетить этот 
район. Однако он предупредил, что пока стороны конфликта 
не предоставят ему гарантий безопасности, он не сможет 
этого сделать. Хуг потребовал гарантий безопасности как от 
ополчения и Киева, так и от России почему-то. В данный мо-
мент заместитель глава мониторинговой комиссии находится 
в городе Соледар близ Дебальцева, в СЦКК (Совместном 
центре координации и контроля). Сотрудники ОБСЕ не лезут 
под огонь.

— Западные СМИ говорят о том, что район Дебаль-
цева не подпадает под Минские договоренности. Что по 
этому поводу думают представители ОБСЕ?

— Все исходят из того, что этот район подпадает под 
пункт первый Минских договоренностей о необходимости 
прекращения огня и отвода тяжелых вооружений. Переговоры 
продолжаются на высшем уровне. Проблема в том, что никто 
не берется пока предложить какое-то решение относительно 
Дебальцева, которое было бы окончательным. Сейчас сотруд-
ники ОБСЕ пытаются установить на Донбассе так называемое 
локальное перемирие, хотя бы на несколько часов. Нечто по-
добное уже делали в Иловайске.

— Отвод тяжелого вооружения, вывод иностранных 
войск должны контролировать представители ОБСЕ. Как 
сотрудники организации собираются выполнять 10-й 
пункт Минских соглашений?

— Миссия ОБСЕ направила письма в ДНР, ЛНР и Киев с 
просьбой перечислить конкретные шаги по отводу вооружения 
и иностранных военных. Стороны должны изложить маршрут 
отвода, места дислокации, количество вооружения и солдат. 
Ответные письма уже пришли от ДНР и Киева. ЛНР пока не 
прислала план отвода. Как только все стороны ответят на наш 
запрос, в Киеве соберется координационная группа в составе 
СБУ, руководителей АТО, МВД Украины, представителей ДНР 
и ЛНР. И при взаимодействии с ОБСЕ приступит к выполнению 
пункта Минских договоренностей.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ПО НАБЛЮДАТЕЛЮ 
НА КАЖДЫИ 
КИЛОМЕТР
Теперь в Киеве должны встретиться 
представители АТО и ДНР
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Генеральный секретарь ОБСЕ Ламберто 
Заньер и председатель Специальной 
мониторинговой миссии ОБСЕ Эртугрул Абакан 
на пресс-конференции в Киеве. 

«Победный выход» украинской 
армии из Дебальцевского котла.

Владимир ПУТИН  
(об украинской армии):

«Конечно, проигрывать 
всегда плохо. Конечно, 
это всегда беда для 
проигравшего. Особенно 
если проигрываешь 
вчерашним шахтерам 
или трактористам.  
Но жизнь есть жизнь».

*Указана ставка с учетом ежемесячной капитализации процентов. ВКЛАД «ЛИДЕР»: Срок размещения вклада 1080 дней, расторжение договора 
после 360 дней без потери процентов. Процентная ставка: для вкладов в рублях РФ: 1—360 дней — 18 % годовых; 361—720 дней — 12% 
годовых; 721 — 1080 дней — 10% годовых, для вкладов в долларах США и евро: 1—360 дней — 7,25 % годовых, 361—720 дней — 4% годовых, 
721 — 1080 дней — 3% годовых. Минимальная сумма вклада: в рублях РФ — 10000 рублей, в долларах США — 300 долларов, в евро — 200 
евро. Предусмотрена ежемесячная капитализация процентов. Неснижаемый остаток равен  сумме вклада. Приходные, расходные операции 
не допускаются, досрочное расторжение договора вкладчиком возможно в любой момент по его письменному заявлению либо совершением 
расходной операции по счету вклада в любой сумме, при расторжении договора до 360 дней с даты вклада проценты за весь период нахождения 
во вкладе пересчитываются по ставке 0,1% годовых. Настоящие условия действительны на момент публикации. Все вклады застрахованы. 
Максимальная сумма страхового возмещения 1 400 000 рублей согласно 177-ФЗ от 23.12.2003 г. Сумма страхового возмещения по вкладам 
в иностранной валюте пересчитываются по курсу ЦБ РФ на дату наступления страхового случая. Подробная информация на сайте и по 
телефону: www.kapitalbank.ru 8 (800) 500-55-77. ОАО АКБ «Капиталбанк», лицензия Банка России №2547 от 03.05.2013 г.

Реклама

годовых в USD / EUR*
г. Москва, Новинский бульвар, 11. Тел.: 8 (495) 786-25-91

до19,56% до7,5%
годовых в РУБЛЯХ РФ*

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

Показать жизнь «ледяных 
небоскребов» и людей, 
которые умудряются вы-
живать среди них, решила 
фотограф и исследователь 
Арктики Галя Моррелль. 
Выставка ее произведений 
будет работать до 15 марта 
во флигеле «Руина» Государ-
ственного музея архитектуры 
им. А.В.Щусева. 
Галя родилась в Советском 
Союзе, потом переехала в 
Америку. Но кровь поморов 
и народа коми, текущая 
по ее венам, не давала ей 

покоя — Арктика манила. 
Несколько лет назад она бро-
сила благополучную жизнь 
в США и переехала на север 
Гренландии, где поселилась 
среди полярных эскимосов 
и наблюдала за айсбергами. 
«Со стороны кажется, что 
айсберги — это необитае-
мые ледяные крепости. Но 
это не так. В реальности они 
как небоскребы, в которых 
живет огромное количество 
существ, начиная с бактерий 
и заканчивая тюленями. Мы 
наблюдаем за айсбергами с 

того момента, как они рожда-
ются — а появляются на свет 
они в страшных муках, когда 
разделяются с ледником. 
Этот процесс может занимать 
до шести лет. Потом в тече-
ние двух лет они совершают 
свое плавание. И, наконец, 
умирают. Они все очень 
разные. Когда я снимала эти 
«ледяные небоскребы», я хо-
тела сделать что-то вроде их 
портретов в разные периоды 
их жизни — молодость, зре-
лость, старость», — расска-
зала «МК» Галя. 

ВЫСТАВКА

В среду в Союзе журнали-
стов Москвы в преддверии 
Дня защитника Отечества 
состоялась встреча пред-
ставителей СМИ с первым 
замминистра обороны РФ 
генералом армии Арка-
дием Бахиным, который 
рассказал об итогах года и 
ближайших планах работы 
военного ведомства. Отве-
чая на вопросы журналистов, 
он сообщил, что Россия вы-
двигает штрафные санкции 
против Германии за срыв 
контракта по оснащению 

военного учебного полигона 
в Мулине (Нижегородская 
область). Строительством 
занималась немецкая компа-
ния rheinmetall, затем, в свя-
зи с введением санкций ЕС в 
отношении ряда российских 
предприятий, прошлым 
летом работы были оста-
новлены. Бахин отметил, что 
центр подготовки в Мулине 
никак не пострадает от 
срыва контракта, так как рос-
сийская промышленность в 

состоянии и сама освоить 
производство лазерных 
средств стрельбы, кото-
рые отказалась поставлять 
Германия.
Кроме того, он рассказал о 
своем отношении к тому, что 
попал в санкционный список 
ЕС. «Поверьте мне, — сказал 
генерал, — эти санкции для 
меня ничего не значат. Неу-
жели вы думаете, что у меня 
какие-то там капиталы или 
сооружения за границей»?

САНКЦИИ

МИНОБОРОНЫ ОШТРАФУЕТ ГЕРМАНИЮ

На Украине запрещен к 
показу фильм Алексея 
Балабанова «Брат-2», сня-
тый в 2000 году. Картина, 
по мнению Госкино Украины, 
содержит сцены, которые 
являются унизительными для 
украинцев по национальному 
признаку. Мы позвони-
ли Виктору Сухорукову, 
сыгравшему в «Брате-2» одну 
из лучших своих ролей. Вот 
как он прокомментировал си-
туацию: «Эту картину видело 
уже три поколения, весь мир 
ее разглядел. На Украине 
под нее и водку пьют, и чай, 
и в подвале, и на чердаке. 
Кто это придумал? Ведь это 
не нам запретили смотреть 
фильм, а своему народу. 
Чудеса какие-то! Сказка! Все 
посходили с ума. Если эти 
запреты помогут сохранить 
государство в красоте и 
мире, спасти нацию от по-
зора, пусть запрещают что 
угодно. Хоть воздух. Самое 

главное то, что простые 
люди, родные, соседи, не 
имеют к этому безобразию 
никакого отношения. Это по-
литический сброд запрещает 
взрослую уже картину своему 
же народу. Чего от таких 
людей ждать?»
Пострадал и Савик Шустер 
со своей программой 
«Шустер live». Гендиректор 

украинского новостного теле-
канала «24» Роман Андрейко 
сообщил, что благодарит 
Савика за сотрудничество, 
длившееся год. «Однако мы 
понимаем, что нам необ-
ходимо создавать проекты 
собственного производства, 
на чем мы сейчас и планируем 
сосредоточиться», — сооб-
щил он на сайте телеканала.

«БРАТ-2» И ТЕлЕШОУ САвИкА ШУСТЕРА ЗАПРЕТИлИ НА УкРАИНЕ

К сокращениям на работе 
в той или иной степени 
готовятся 38% россиян, а 
уверены в том, что ее ни в 
коем случае не потеряют, 
лишь 14%. Об этом свиде-
тельствуют данные опроса 
ВЦИОМ. Впрочем, 50% наших 
сограждан все же надеются, 
что стать безработными им не 
придется. Более того, по сло-
вам 68% россиян, в последние 
несколько месяцев среди их 
знакомых и родных не было 
случаев потери работы. Даже 
если это произойдет, полагает 
82% опрошенных, то найти ра-
боту у них все-таки получится. 
А вот к задержкам зарплаты 
и даже снижению размеров 
оклада готовится более трети 
респондентов.
По словам директора 
аналитического департа-
мента «Альпари» Алексан-
дра Разуваева, по итогам 
прошлого года промышлен-
ное производство в нашей 
стране выросло почти на 2%, 
по итогам января — на 0,9%. 
«Можно говорить о кризисе 
на валютном рынке, на рынке 
акций, но реальный сектор 

экономики чувствует себя не-
плохо. Сказываются влияние 
девальвации и оборонный 
заказ. Сейчас в России очень 
низкая безработица — около 
5%, при этом естественным 
уровнем считается около 6%. 
Ее рост теоретически воз-
можен, но если она достигнет 
7% или даже 8%, это не будет 
трагедией. На самом деле, 
для изменения структуры 

экономики, для импортозаме-
щения безработица необхо-
дима. Люди должны покинуть 
неэффективные производ-
ства, поменять квалифика-
цию, занять места на новых 
прибыльных предприятиях. 
Это естественно для рынка 
труда. Однако пока серьез-
ных изменений в структуре 
экономики я не наблюдаю», — 
полагает Александр Разуваев.

РЫНОК ТРУДА

ТОлькО 14% РОССИяН УвЕРЕНЫ, чТО НЕ ПОТЕРяЮТ РАБОТУ

Уверен, что уволят 

Думаю, что это случится 

Скорее всего уволят 

Скорее всего не уволят

Думаю, что этого не случится

Уверен, что не уволят 

Затрудняюсь ответить

По данным ВЦИОМ

МОГУТ ЛИ УВОЛИТЬ С РАБОТЫ ВАС 
ИЛИ ЧЛЕНОВ ВАШЕЙ СЕМЬИ 
В БЛИЖАЙШИЕ 2-3 МЕСЯЦА?

3%

9%

14%

14%

14%

13%

33%

На совещании у премьер-
министра Дмитрия Медве-
дева решено прекратить 
выплату пенсий тем, кто 
зарабатывает больше 1 
млн рублей в год. Минтруд 
начал подготовку соответ-
ствующего законопроекта, 
который затронет порядка 
220 тыс. человек. Новое 
правило, скорее всего, 
вступит в силу с 2016 года. 
«Это абсолютно неспра-
ведливо по отношению к 

работающим пенсионерам, 
которые вносят свой вклад 
в ВВП, сохранив при этом 
хорошую физическую форму 
и ясную голову, — сказал 
«МК» замдиректора Ин-
ститута мировой эконо-
мики и международных 
отношений РАН Евгений 
Гонтмахер. — За что их так 
наказывать? К тому же это 
не решит задачи по опти-
мизации расходов ПФР, 
поскольку предполагаемое 

сокращение будет копееч-
ным и погоды не сделает. 
В основном нововведение 
коснется госслужащих, кото-
рым разрешено работать до 
70 лет, научных работников, 
а также высококвалифици-
рованных топ-менеджеров. 
Поэтому при 6 трлн общих 
расходов экономия составит 
всего около 20 млрд рублей. 
Репутационных потерь для 
правительства будет гораз-
до больше». 

ФИНАНСЫ

ПРАвИТЕльСТвО ОТБЕРЕТ ПЕНСИИ У ТЕХ, кТО ХОРОШО ЗАРАБАТЫвАЕТ
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в ЦЕНТР МОСквЫ ПРИПлЫлИ АЙСБЕРГИ

У приезжих из России 
появилась возможность 
расплачиваться рублями в 
некоторых египетских ма-
газинах. Нанесший на днях 
визит в Египет российский 
президент Путин в интер-
вью изданию «Аль-Ахрам» 
заявил, что наши страны 
работают над организацией 
расчетов в двусторонней 
торговле в национальных 
валютах (в рублях и египет-
ских фунтах). «Российские 

туристы смогут оплачивать 
рублями питание, туры, 
проживание в гостиницах, 
делать покупки в магазинах 
(большинство магазинов 
будут принимать российскую 
валюту), — сообщил «МК» 
руководитель пресс-бюро 
посольства Арабской 
Республики Египет в РФ 
Айман МУСА. — Потом эти 
деньги будут собираться в 
Национальный банк и ис-
пользоваться для оплаты 

импорта из России». Напом-
ним, что ранее миграционная 
служба Египта освободила 
до 30 апреля российских 
туристов от оплаты визового 
сбора в $25, взимаемого 
при въезде в страну. Эта 
мера была принята в связи 
с уменьшением потока от-
дыхающих из России из-за 
падения курса рубля. Сейчас 
изучается возможность 
продления отмены сбора и 
на летний сезон.

ТУРИЗМ

в ЕГИПТЕ СМОГУТ ПлАТИТь РУБляМИ

SOSЕДИ

Госкино Украины особенно 
возмущает этот кадр из 
легендарного фильма.

ap
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Одной из черт кризиса, бодро шагающего 
по России вот уже несколько месяцев, может 
стать нехватка трудовых ресурсов — несмотря 
на то, что всегда и всюду одной из главных за-
бот правительств в тяжелые годы оказывается 
безработица. Но каждый кризис и каждая 
страна уникальны — и как в США в 1970-е годы 
впервые в истории спад в экономике сопрово-
ждался нарастанием инфляции, так и в России 
в 2010-х сокращение ВВП может протекать на 
фоне ажиотажного спроса на труд. В тот раз 
новое явление назвали стагфляцией — как 
назовут сейчас, мы узнаем позже.

Между тем проблема выглядит нешуточ-
ной. Считается, что к 2008 г. Россия практи-
чески вышла на уровень ВВП, характерный 
для конца советского периода, — причем с 
более совершенной экономикой, имеющей 
более современную отраслевую структуру. 
Возможно, это и так — но обращает на себя 
внимание статистика трудовых ресурсов, ко-
торая показывает: в 2008 г. во всех сегментах 
отечественной экономики было занято 71 млн 
человек (в 1992-м, в первый год «независимой» 
России, — 72,1 млн человек). Эта цифра оста-
ется почти неизменной в последние годы (в 
2012 г. — 71,5 млн человек, в 2014-м, по пред-
варительным данным, — 72,3 млн). Экономика, 
даже «реструктурируясь», не создает новых 
рабочих мест (для сравнения — в США за 
1992–2014 гг. численность занятых выросла 
с 118,5 до 146,1 млн человек, т.е. почти на 
четверть). И хотя кое-кто недавно обещал 
аж… 25 миллионов новых рабочих мест, у нас 
их как не было, так и нет.

Однако есть иная сторона вопроса, кото-
рая всем известна, — это трудовая миграция. 
По официальным данным Министерства труда 
и социальной защиты, озвученным летом про-
шлого года, количество ежегодно прибываю-
щих в Россию мигрантов выросло с 119 тыс. 
человек в 2004 г. до 482 тыс. человек в 2013-м. 
В результате, согласно отчетам ООН, в конце 
2013 г. в России проживало около 11 млн ино-
странных граждан (из которых, по сведениям 
ФМС, около 9 млн пребывали в стране больше 
месяца — т.е. наверняка не с туристическими 
целями). Все это означает, что по крайней мере 
10% занятых в экономике России — это тру-
довые мигранты (в большинстве европейских 
стран данная цифра менее 4%).

В период экономического бума мигранты 
выполняли исключительно важную роль, под-
держивая гибкость рынка труда. Их заработная 
плата была в среднем на 30–50% ниже, чем 
та, которую требовали для себя россияне, – и 
это серьезно стимулировало хозяйственный 
рост. Они заполняли вакансии, которые боль-
шинство российских граждан не стремились 
занять, что также помогало экономике раз-
виваться. Наконец, их бесправный статус 
позволял делать на них огромные прибыли 
не только предпринимателям, но и муници-
пальным чиновникам, полицейским и многим 
другим. Несмотря на это в 2013 г. мигранты 
только из постсоветских стран перевели из 
России на родину около $23 млрд. Причем 
они не украли их из экономики, как делают 
это наши чиновники и олигархи, а честно и в 
борьбе заработали.

Кризис обрушил рынок труда — причем 
именно для мигрантов. Девальвация рубля 
более чем на 50%, с одной стороны, резко 
сократила их заработки в валютах стран, из 
которых они приехали (например, азербайд-
жанский манат прочно привязан к доллару, а 
казахстанский тенге был девальвирован лишь 
на 18%); с другой стороны, рост цен в России 
повысил стоимость жизни и уменьшил ту долю 
заработка, на которую могут рассчитывать 
родственники гастарбайтеров (ведь зарплаты 
у нас отнюдь не выросли). В начале года глава 
ФМС К.Ромодановский говорил о сокращении 
количества приезжающих мигрантов на 70% 
(сейчас, правда, он дает цифру в 8% — но и 
в том, и в другом случае речь идет о сокра-
щении прибытия, но отнюдь не об оттоке). По 
официальной статистике, из России в 2014 г. 
уехало более 380 тыс. человек, и гастарбай-
теры, проведшие у нас более года, составили 
значительную часть их количества. В этом году 

отток, несомненно, окажется намного более 
значительным.

Каковы же будут последствия?
Первые звоночки прозвучали уже этой 

зимой, когда в крупных городах случился кол-
лапс в сфере услуг ЖКХ и банальной уборки 
улиц от снега. Следующая проблема грядет в 
строительстве. Отрасль, которая в прошлом 
году показала рекордные результаты по вводу 
жилых домов, практически наверняка лишится 
трети персонала — а увеличение издержек ну 
никак не входит сейчас в планы строителей. 
Розничная торговля и сфера общественного 

питания, на которую приходится до 15% ВВП 
и в которой труд мигрантов был наилучшим 
образом организован, станет еще одной жерт-
вой. Думаю, затронутыми так или иначе ока-
жутся практически все отрасли экономики.

Девальвация, с одной стороны, заметно 
удешевила труд россиян и тем самым создала 
условия для пресловутого импортозамещения 
и роста ВВП в базовых отраслях. Однако от-
личие нынешней ситуации от ситуации 1998 
г., когда такой «маневр» был успешно осу-
ществлен, состоит отчасти и в специфике 
российского рынка труда.

Накануне кризиса 1998 г. занятость в Рос-
сии находилась на историческом минимуме, 
составляя около 64 млн человек. У нас было 
куда и как развиваться. Сейчас те же самые 
64–65 млн человек заняты на намного более 
комфортных рабочих местах, в то время как 
7–8 млн мигрантов прикрывают самые слож-
ные участки «трудового фронта». Их отъезд, 
который, несомненно, продолжится в этом 
году, создаст серьезные трудности — в стране 
возникнет заметная структурная безработица: 
сокращаемые офисные работники не пойдут 
на грязную и низкооплачиваемую работу; 
спрос же на низкоквалифицированный труд 
окажется неудовлетворенным. Таким образом, 
эффект от девальвации будет практически 
полностью нивелирован последствиями от-
тока гастарбайтеров.

Какие последствия может иметь это рос-
сийское «рабочее бессилие»? 

На первых порах власти будут пытаться 
делать вид, что проблему можно решить вос-
питанием патриотизма — как в той же Калуге, 
где на фоне останавливающихся автозаводов 
руководство области повелело школьникам 
каждый день перед началом уроков петь россий-
ский гимн. Однако уже вскоре станет ясно, что 
единственным ответом может стать только повы-
шение зарплат (ну не сокращение же воровства, 
в самом деле). Это повышение приведет к росту 
издержек, спроса и раскручиванию инфляцион-
ной спирали. А все это мы уже проходили.

К сожалению, на протяжении «тучных» 
лет Россия не только не диверсифицировала 
свою экономику и не создала новых передо-
вых отраслей. Она не сделала и существую-
щие ее сектора более эффективными. Можно 
сколь угодно долго рассуждать, что приток 
мигрантов из бедных стран — естественная 
черта современных глобальных мегаполисов, 
но нужно видеть, какая техника работает на 
уборке улиц и дворов в том же Берлине или 
Париже и какая — в Москве. Как строятся в 
Европе и в России частные дома. Сколько тре-
буется людей для обслуживания покупателей 
в магазинах и посетителей в сетевых кафе и 
недорогих ресторанах.

Россия вполне могла в 2000-е годы об-
ходиться собственными трудовыми ресурса-
ми, модернизируя при этом рабочие места 
и устраняя перекосы в системе подготовки 
кадров. Но власть и народ солидарно решили, 
что если в стране есть нефть, то все остальное 
за них сделают другие — как в Эмиратах, где 
доля мигрантов в рабочей силе в последние 
годы превысила 80%. 

Но между ОАЭ и Россией все же есть 
разница: конкурентоспособность первых обе-
спечивается не только обесценением нацио-
нальной валюты, но и реальным развитием 
новых секторов экономики. А финансовыми 
«маневрами» сегодня никого не обмануть — 
даже бесправных приезжих, на которых во 
многом и строилось российское «экономи-
ческое чудо»…

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Владислав ИНОЗЕМЦЕВ, экономист и социолог,  
директор Центра исследований постиндустриального общества
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РАБОЧЕЕ БЕССИЛИЕ
Кризис рынка труда не дает России шанса на экономический рост

ЖУРНАЛИСТ «МК» НУЖДАЕТСЯ В ПОМОЩИ
В 2015 году, несмотря на сложную эконо-

мическую ситуацию и быстрое распространение 
цифрового эфирного вещания, можно ожидать 
дальнейшего роста рынка платного ТВ. По про-
гнозам экспертов, в денежном выражении он 
увеличится на 4,2%, до 59,4 млрд руб., а число 
абонентов достигнет почти 40 млн. 

Причем если спутниковое ТВ развивается, 
в первую очередь, в малых городах и сельской 
местности, где пока еще нет высокоскоростного 
широкополосного доступа в Интернет, то кабель-
ное телевидение — в крупных конгломерациях. 
Изначально операторы связи протягивали в дома 
обычное кабельное телевидение, благодаря чему 
рогатые антенны сменили провода, а телевизоры 
россиян начали показывать несколько десятков 
телеканалов. Однако постепенно на место обыч-
ного кабельного телевидения пришло цифровое 
телевидение — больше каналов, лучше качество 
изображения, HD. 

Сейчас мы с вами становимся свидетелями 
еще одного витка развития культуры телесмо-
трения в нашей стране — эры телевидения в 
Интернете. Меняются устройства — меняются 
и возможности. Уже давно ни у кого не вызывает 
удивление просмотр любимого кино на мобиль-
ном устройстве в общественном транспорте. 

Российские операторы фиксированной связи 
уже предлагают телевидение, которое можно 
смотреть не только дома, но и на даче, работе 
или в дороге. Например, предлагают смотреть 
популярные ток-шоу и телесериалы в реальном 
времени сразу на нескольких мобильных устрой-
ствах, а на «умных» телевизорах с поддержкой 
SMART TV — даже без ТВ-приставки. При этом 
возможен доступ к функционалу «Пауза», «За-
пись/перемотка», что значительно увеличивает 
удобство телесмотрения. 

«Уже сегодня мы внедряем то, что раньше 
казалось только мечтой. В прошлом году мы 
запустили беспроводное цифровое телевиде-
ние WiFire TV, которое работает на Wi-Fi-сети 
любого провайдера связи. Можно смотреть до 
116 телеканалов, в том числе и HD, одновре-
менно на пяти устройствах, включая планшеты и 
смартфоны. Совсем недавно приложение WiFire 
TV стало доступно в LG Smart TV, а это значит, что 
теперь для просмотра ТВ на экране домашнего 
телевизора не понадобится даже приставка, 
— говорит Алексей Назаров, директор по раз-
витию бизнеса на массовом рынке компании 
NETBYNET. — Попробовать наше решение уже 
сегодня может каждый».

Будущее наступило уже сегодня, но думаю, 
что дальше будет еще интереснее. Не удивлюсь, 
если через несколько лет читатели «МК» смогут 
смотреть ТВ в наручных часах. Ведь то, о чем мы 
даже и не думали в начале нулевых, уже доступно 
нам с вами.

Максим РЕБРОВ.

ТЕХНОЛОГИИ
По оценке независимого агентства 
«ТМТ Консалтинг», на сегодняшний 
день 98,5% домохозяйств страны под-
ключены к телевидению, включая как 
эфирное, так и платное. Это прибли-
зительно 54,5 миллиона абонентов. 
При этом рынок платного ТВ продол-
жает демонстрировать стабильный 
рост. В прошлом году он вырос на 
6,1% и составил 57 млрд руб. Абонент-
ская база операторов увеличилась на 
8,3%, до 37,8 млн домохозяйств. Про-
никновение составило 68%.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ НОВОГО 
ВРЕМЕНИ В РОССИИ
ТВ-зрители уходят в Интернет

Ольга Богуславская, журналист высокого класса с безупречной репутацией, нуждается 
в помощи. Всю свою жизнь Ольга работает в «МК», помогает людям, на которых обрушилось 
несчастье, защищая их от несправедливости властей: от местных царьков до прокуроров. Ее 
очерки отменяли судебные решения, вытаскивали невиновных из тюрьмы, возвращали сиро-
там квартиры. И мало кто знал, что параллельно со своими журналистскими расследованиями 
Ольга ездила в республиканскую детскую больницу, словом и делом — да как могла — помогала 
спасать детишек, пораженных онкологией. А ее рубрика «Соломинка» в «МК»? Скольким людям 
она помогла — их много! Она находила деньги на лечение тяжелейших заболеваний, сама часто 
сопровождала этих людей в поездках (а ездила часто за свой счет). Теперь Ольге Богуславской 
самой требуется СОЛОМИНКА. Она нуждается в дорогостоящем лечении.

Мы, ее коллеги, уже собрали приличную сумму, но все-таки на длительное лечение этого не 
хватит. Поэтому мы объявляем сбор средств в пользу Ольги Богуславской. Вот счет, на который 
можно переводить деньги, кто сколько может. Наша общая сила поможет.

Автономная некоммерческая организация 
Центр развития социальных проектов (АНО ЦРСП).

Юридический адрес: 105082, г. Москва, ул. Большая Почтовая, д. 36, стр. 10
Почтовый и фактический адрес: 119035, г. Москва, 

ул. Пятницкая, дом 6, стр. 1, тел./факс: (495) 651-84-30
ИНН 7701360614 КПП 770101001

Расчетный счет № 40703810600000006115 в АКБ «БНКВ» (АО) 
к/с 30101810300000000471 БИК 044585471

ОГРН 1087799011299, ОКПО 86472990, ОКТМО 45375000, ОКВЭД 85.32, ОКОГУ 49013, 
ОКФС 16, ОКТМО 45375000, ОКОПФ 97

Назначение платежа: благотворительное пожертвование на лечение Богуславской О. О.
Генеральный директор Попов А. Г.

ДАСТ ЛИ ГРУЗИЯ 
СААКАШВИЛИ 
ВТОРОЙ ШАНС? 
Беглый экс-президент заявил  
о намерении вернуться к власти 

— В каждой школе учителя и 
методисты составляют свой 
учебный план, включающий в 
том числе и объем домашних 

заданий. Состав заданий может сильно раз-
ниться, но вот их объем должен учитывать 
СанПиН «Требования к условиям и организации 
обучения в общеобразовательных учрежде-
ниях». Это постановление главного государ-
ственного санитарного врача РФ от 2010 г., 
оно обязательно для выполнения школами и 
не потеряло актуальности и сегодня.

По действующим СанПиНам, объем до-
машних заданий по всем учебным предметам 
должен быть таким, чтобы затраты времени на 
его выполнение не превышали: 

во 2–3-х классах — 1,5 часа;
в 4–5-х классах — 2 часа;
в 6–8-х классах — 2,5 часа;
в 9–11-х классах — 3,5 часа.
Проблема может заключаться в том, что 

учителя способны увлекаться или переоцени-
вать таланты своих учеников, и в результате 
времени на «домашку» уходит больше, чем 
положено. Родители жалуются, что их детей 
перегружают, и Минобрнауки отреагировало — 
поскольку никаких рекомендаций по объемам 
«домашки» нет, чтобы успокоить учеников и 
родителей, школам решили в очередной раз 
напомнить о СанПиНах, о которых они, похоже, 
стали забывать. СанПиНы не изменились, но 
если раньше они были документом Минздрава 
и кто-то их по этой причине не воспринимал 
всерьез, то теперь их планируется прописать в 
приказе Минобра. Нормы те же, но к учителям 
они будут «юридически ближе». 

Если же родители считают, что их чаду 
задают больше, чем позволяют выполнить 
санитарные нормы, то им советуют обращаться 
с жалобой в свое региональное министерство 
или департамент образования. В этом случае 
может быть проведена проверка и вынесено 
предписание о корректировке учебного плана 
школы, чтобы «домашка» занимала у детей не 
более положенного. Впрочем, пока о таких 
примерах воздействия на школы педагоги 
не слышали.

— Задания должны быть такими, чтобы 
школьнику было интересно их делать. Тогда 
о перегрузе речь не пойдет. Меня многие ро-
дители просят задавать больше, потому что 
их сын делает уроки с удовольствием и из-за 
этого дольше не усаживается за компьютер с 
соцсетями, — говорит Андрей Сиденко, пре-
подаватель информатики и физики, учитель 
года-2013:

— О реальных официальных и письмен-
ных жалобах родителей на перегруз и несо-
ответствие домашних заданий СанПиНам я 
не слышал. Не представляю, чтобы родители 
начали писать заявления сразу в вышестоя-
щие инстанции, не пообщавшись сперва с 
учителем… Плюс, думаю, крайне сложно 
уличить согласованный учебный план школы 
в нарушениях санитарных норм — ведь для 
этого нужно доказать, что ребенок сидит над 
уроками пять часов вместо двух непрерывно, 
а не растягивает это время, отвлекаясь на 
другие дела или игры… 

Хотя на слуху и нет примеров реального 
изменения учебного плана школ из-за жалоб 
родителей, сам факт избыточной нагрузки не 
редкость и не отрицается:

— Безусловно, проблема перегруза 
учеников существует. Школы должны с ней 
бороться, и существует немало подходов, — 
говорит директор лицея при Высшей школе 
экономики Наталья Любомирская: — У нас, к 
примеру, практикуются серьезные, сложные 
задания, но задаваемые не на следующий 
день, а на несколько дней. Ученик самостоя-
тельно распределяет время для его выполне-
ния, учась параллельно тайм-менеджменту, 
организации и планированию. Хотя, конечно, 
иногда и преподаватели задают избыточно, и 
сами школьники создают себе проблемы. К 
примеру, большое эссе по социологии дается 
на месяц, но некоторые обычно оставляют все 
на последний день — конечно, приходится 
накануне сидеть до последнего, и это может 
выглядеть как перегруз. Да и вообще не все 
справляются с программой нашего лицея 

— бывает, что и уходят в простые школы… 
Там эти ученики потом удивляются легкости 
программы.

Родители же в основном жалуются на 
школу и бесконечную «домашку» друг другу, 
хотя теперь, после акцентирования пробле-
мы на СанПиНах, возможно, начнут засекать 
время и предъявлять учителям письменные 
претензии. 

— Все родители нашего класса помогают 
делать нашим детям уроки, иначе они просто 
не будут успевать до вечера, — говорит Ольга 
Людинова, мама третьеклассницы. — А не-
давно одному мальчику из класса родители, 
видимо, в воспитательных целях, переста-
ли помогать — он делает все сам. Так вот он 
теперь нам звонит по десять раз на дню до 
самого вечера, спрашивает и уточняет, что и 
как! Ребенок явно не способен осилить такое 
количество заданий!

— Нашему сыну помимо прочего к каж-
дому предмету задают и художественные «до-
машки», а он рисовать не умеет, да и не любит. 
Вот и сидим по вечерам — и мы с женой, и 
бабушка с дедушкой — рисунки рисуем! Кому 
от этого толк, не пойму! Явно не ребенку, может, 
нам? Бабушка с дедушкой смеются, что на пен-
сии художниками стали, — жалуется Сергей, 
отец пятиклассника. — Урок рисования в школе 
я еще понимаю, но зачем мучить детей тем, к 
чему у них нет склонностей, еще и дома?!

Но есть и другие мнения — например, 
у Ирины, мамы шестилассницы, которая со 
2-го класса делает презентации в формате 
PowerPoint:

— Темы презентаций простые, скажем, 
лесные цветы или животные. Ребенок выбирает 
тему, а презентацию, конечно, всем делают 
родители, поскольку для этого нужно найти в 
Интернете текст, картинки, все это совместить 
и т.д. А потом ребенок несет эту презентацию 
в школу на флешке. Казалось бы, зачем нужен 
формат презентации и такое усложнение «до-
машки», ведь компьютер школьники таким 
образом не осваивают… Но в результате дети 
делают по презентациям доклады, а на боль-
шом экране в классе они смотрятся вырази-
тельно. Так что хоть задания и усложняются, я 
считаю, это пригодится и для будущей учебы, и 
просто для жизни — ребенок учится выступать 
перед аудиторией, представлять свою работу, 
описывать ее. Представлять презентацию — 
это как защищать диссертацию. Им же могут 
любой вопрос из класса задать, и надо отстоять 
свою позицию.

Но у массы родителей нет ни времени, 
ни сил на PowerPoint, и не все же такие про-
двинутые, чтобы день за днем «строгать» пре-
зентации и доклады.

А вот мама 11-классницы добавляет, что 
все 10 с половиной лет их семья мучилась от 
этих сложносочиненных заданий, но когда они 
узнали, что толщина «портфолио» школьни-
ка, куда входит все — начиная от грамоты за 
участие в концерте в 1-м классе и заканчивая 
исследованиями и презентациями в старших 
классах, — положительно влияет при поступле-
нии в вуз, то поняли, что мучились не зря.

Впрочем, степень трудоемкости «домаш-
ки» — это исключительно инициатива каждой 
конкретной школы, как правило, имеющей 
какие-то доводы в пользу своей внутренней 
методики. А в каждой конкретной жалобе, с 
точки зрения педагогов, нужно разбирать-
ся индивидуально. Многие родители рады 
списать скромные таланты своего чада на 
избыточную загрузку, ибо в этом случае не 
страдает самолюбие и родительская гордость. 
Вот личный пример автора статьи — моя дочка 
учится во втором классе, ее успеваемость 
учителя оценивают как весьма высокую. При 
этом уроки она делает… фактически с обе-
да и до вечера. Увы, причиной тому лень и 
неорганизованность. Прерваться на поесть, 
поиграть, поболтать, поничегонеделать — в 
норме вещей. Если же над ней стоять с неким 
мотиватором или виртуальной палкой в руке 
(можно и с обычной!), с уроками она впол-
не справляется за отведенные по СанПиНу 
полтора часа, поэтому к школе и учительнице 
претензий нет…

Евгений БАЛАБАС.

SOS!

c 1-й стр.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Как уточнила Алена Аршинова, 
Госдума рассчитывает снизить 
родительскую плату за уход и 
присмотр за детьми в детских 
садах и школах (продленка), от-

менив взимание с учебных заведений налога 
на прибыль с этих услуг. Одновременно в 
Госдуму внесен законопроект, восстанавли-
вающий максимальный уровень родительской 
платы в детских садах, ранее отмененный 
новым законом «Об образовании».

СЕГО ДНЯ

РЕКТОРЫ 
ВЛЕЗЛИ...

Сейчас права обитателей сту-
денческих общежитий защищены 
законом 273-ФЗ. Он прямо уста-
навливает, что вуз не может повы-

шать стоимость проживания без согласования со 
студсоветом, а студенты платят лишь за соцнаем 
занимаемой ими площади (как правило, 6–8 кв. м) 
и жилищно-коммунальные услуги. В итоге общая 
плата за общежитие не должна превышать 900 
руб. в месяц. 

Но это в теории. На деле же, как свидетель-
ствуют перманентные мониторинги, все обсто-
ит иначе. Стоимость койко-места от региона к 
региону и даже от вуза к вузу разнится в разы. 
Так, к примеру, в Тувинском госуниверситете она 
составляет немыслимые ныне 19 руб. в месяц, 
а Национальный исследовательский универси-
тет электронной техники сдирает с бюджетных 
студентов 1480 руб., а с коммерческих и вовсе 
1850 руб. в месяц. В Амурском госуниверситете 
цены для контрактников в 2,5 раза выше, чем для 
бюджетников. В Сахалинском госуниверситете 
— в 3,5 раза. Между тем платить по закону те и 
другие должны одинаково. 

Не изжита, как показал последний монито-
ринг, и популярная некогда разводка студентов 
«на дополнительные услуги». Так, в Тюменской 
государственной академии мировой экономи-
ки, управления и права стоимость проживания 
составляет 9 тыс. руб. в год (т.е. менее 1 тыс. в 
месяц, если считать с каникулярным периодом). 
Но дополнительно студентов вынуждают подпи-
сать соглашения на оплату Интернета (970 руб.), 
холодильника (570 руб.) и «других энергоемких 
приборов» (еще 535 руб.), сообщила Аршинова.

Занятный способ заработать на студенческих 
общежитиях придумали в санкт-петербургском 
Межвузовском студгородке. Уже и руководство 
там сменили, а чудеса все продолжаются. Напри-
мер, в колоссальный бассейн, на строительство 
которого извели 1 млрд бюджетных рублей, хи-
троумные вузовские хозяйственники пускают 
студентов лишь до 9.00 утра (а в крутейший тре-
нажерный зал, добавим, — до 15.00). Другими 
словами, во внеучебное время не пускают во-
все, и помпезные сооружения, таким образом, 
открыты лишь для коммерческих посетителей. 
Вот и плавают на многочисленных дорожках два 
с половиной дядьки.

В последнее время появился новый способ 
заработать на студентах. На территории вуза от-
крывается кафе или магазинчик. Цены там, понят-
но, выше, чем в любом сетевом универсаме, но сту-
денты оплачивают не только эту разницу. Во многих 
вузах отсутствуют счетчики потребления воды и 
электроэнергии. И ушлые ректоры-проректоры 
делят счета за эти и прочие коммунальные услуги 
на всех проживающих в общежитиях, освобождая 
от оплаты торговые точки.

По этим и другим злоупотреблениям депу-
таты готовят запрос в Генпрокуратуру.

Марина ЛЕМУТКИНА.
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SOSЕДИ

«Они ничему не научились и ничего не 
забыли», — так в позапрошлом веке гово-
рили о представителях королевской ди-
настии Бурбонов после их возвращения 
на французский престол. Члены королев-
ской семьи и их группа поддержки в лице 
вернувшихся в страну беглых аристокра-
тов вели себя так, словно во Франции и не 
было никакой революции, упразднившей 
их привилегии. В результате чего произо-
шла новая революция, а Бурбоны были 
окончательно свергнуты. Бывший прези-
дент Грузии Михаил Саакашвили заявил 
о намерении через год вместе со своими 
соратниками вернуться в Грузию и вновь 
прийти к власти путем выборов. 

Самое простое объяснение: близится весна. 
Но не только это. Грузинская прокуратура все не 
унимается. На днях она потребовала экстрадиции 
Саакашвили от Украины, где беглый экс-президент 
занял пост советника Порошенко. Но не будем 
обольщаться: Саакашвили вряд ли выдадут. У 
него прочная американская «крыша». Вот что он 
сам рассказал об этом: «В то время, когда грузин-
ские власти аннулировали мои дипломатические 
паспорта, американское правительство вбило в 
них американскую рабочую визу, которая дает 
мне возможность работать в США». Любопытное 
признание. Как это вообще понимать? Паспорт 
человеку выдает та страна, гражданином которой 
он является. Тут одно из двух: либо американ-
ские власти вбили Саакашвили визу в недействи-
тельный грузинский паспорт, и тогда он живет по 
фальшивым документам, а в США является, по 
сути, нелегальным иммигрантом. Либо он имеет 
американское гражданство — и тогда не может 
стать президентом Грузии. 

Еще интереснее первые шаги Саакашвили 
в качестве советника Порошенко. Первым делом 
он посоветовал повысить зарплаты украинским 
чиновникам до нескольких тысяч долларов в месяц. 
Интересно знать мнение по этому поводу простых 
граждан Украины, чьи средние зарплаты после 
Майдана упали с 500 до 200 долларов (а пенсии до 
70 долларов). Саакашвили рекомендовал также со-
кратить госаппарат и набрать много новых людей. 
То есть выкинуть тысячи людей на улицу. Именно 
это делал Саакашвили в Грузии, пока грузины не 
выкинули его самого. 

Впрочем, сам он реформой госаппарата 
заниматься не будет. У него есть занятия поин-
тереснее. Саакашвили заявил, что будет коор-
динировать вопросы предоставления Украине 
западного оружия. «Сейчас самое важное — это 
помочь Украине оружием. В течение нескольких 
следующих дней я буду координировать это», — 
заявил экс-президент. Интересный поворот. В 
этой связи вспоминаются те обвинения, которые 
выдвигались против Саакашвили на родине. Его 
окружение и его родственники подозреваются 
в торговле оружием. В частности, экс-министр 
обороны Давид Кезерашвили, экстрадиции ко-
торого из Франции добивается Тбилиси. В конце 
прошлого года тбилисская газета «Хроника неде-
ли» сообщила со ссылкой на информированные 
источники, что Грузия передала НАТО «неопро-
вержимые доказательства» того, что Саакашвили 
и его окружение торговали оружием, которое 
страна получала от Североатлантического альян-
са. По сведениям грузинских СМИ, Кезерашвили 
продолжал торговать оружием и после ухода с 
поста министра. В частности, поставляя оружие 
в Сирию. А грузинский правозащитник Ираклий 
Какабадзе утверждает, что во главе «оружейной 
мафии» стоит дядя Саакашвили Темур Аласания, 
живущий в Штатах. В эту транснациональную 
преступную группу, действующую и сегодня, по 
словам Какабадзе, входят эмигрант из Грузии в 
США Эрик Гудис и Давид Кезерашвили. Право-
защитник утверждает, что премьер-министр 
Грузии Зураб Жвания противостоял этой группе 
и поэтому погиб. Эту версию я впервые слышала 
от Какабадзе (который лично знаком с Аласания 
и Гудисом) вскоре после смерти Жвании. А сам 
Саакашвили после бегства из Грузии проживал 
в квартире своего дяди в бруклинском районе 
Уильямсбург. Так что выстраивается такая схема: 
Саакашвили, используя свои связи среди амери-
канских политиков, убедит их поставлять оружие 
Украине и будет эти поставки контролировать. А 
часть этого оружия по уже отработанным каналам 
будет уходить «налево». Возможно, этот тайный 
бизнес и станет главной миссией нового совет-
ника Порошенко. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

Саакашвили 
на Майдане.

ШКОЛА

В те же годы налоговые служ-
бы были обязаны сопоставить 
данные об этом доходе с доходами 
по основному месту работы и вы-

числить: сколько же с меня за эти лекции брать: 
12% или 35%? И каким способом получить из меня 
дополнительный вычет? А эта ерунда, между про-
чим, занимала несколько рабочих дней у несколь-
ких сотрудников фискальных органов, что бюджету 
обходилось, пожалуй, дороже, чем дополнительно 
полученные деньги.

В итоге все устаканилось, когда возник рынок 
серого нала. Если сотрудник заслуживал оклада 
в $700, то $500 ему давали легально, а осталь-
ное — в конверте. И с этого остального вообще 
никаких налогов не платилось. Если человек до-
говаривался о подработке — он получал всю сумму 
в конверте, и государство опять же не получало 
от этого ни копейки. И налоговые органы об этом 
прекрасно знали, но были вынуждены мириться, 
потому что отследить и проверить все обилие 
перескоков с процента на процент все равно были 

бы не в состоянии.
Упразднение этой 

схемы и введение обще-
го для всех размера по-
доходного налога назы-
вают одним из главных 
завоеваний Путина. Не-
разбериха в бухгалтери-

ях прекратилась, нагрузка на 
фискальные органы снизилась, 
а наполнение бюджета резко 

возросло потому, что деньги перестали 
прятать по конвертам. Их, кстати, прятать 

стало невыгодно благодаря другой новации 
президента Путина, которая, к сожалению, затем 
была отменена. Речь о регрессивном налоге с 
фонда заработной платы (аналоге сегодняш-
них страховых платежей). В начале нулевых чем 
больше работодатель тратил на зарплаты, тем 
меньший процент вычитался из этой суммы.

Вернемся в наши дни. На первый взгляд, 
предложения Нилова большинства россиян не кос-
нутся. У нас не так много граждан получают более 
5 миллионов рублей в год. Однако топ-менеджеры 
все-таки водятся. И вот я убежден, что если такой 
сотрудник получает 6 млн, то «лишний» миллион 
бухгалтерия просто спрячет в конверте, как это 
делалось в 90-е. И вместо того, чтобы получить до-
полнительный доход, государство просто потеряет 
те 130 тысяч, которые автоматически получило бы 
при действующей шкале. С каждого «лишнего» 
миллиона будут теряться те 130 тысяч, которые 
могли бы пойти на зарплаты, пенсии, больницы 
и школы. А это касается уже каждого. 

 Михаил ЗУБОВ.

ЗЛОБА ДНЯ

ЗАРПЛАТУ ХОТЯТ СПРЯТАТЬ...
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Незаконные поборы 
в общежитиях
совершенствуются
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Как можно столь цинично обрекать 
других людей на смерть? Если речь 
идет о законченных злодеях, то та-
кой вопрос, естественно, теряет 

смысл. Но Гарри Трумэн предстает в многочис-
ленных мемуарах совсем не злодеем. Преемник 
Рузвельта на посту главы США был безукориз-
ненно честным политиком, скромным и добрым 
по отношению к соотечественникам человеком. 
Несмотря на все происходящее на наших глазах, я 
не могу назвать злодеем и нынешнего лидера США 
Барака Обаму. Слепцом и глупцом — возможно. 
Злодеем — никогда. 

В чем же тогда секрет американской безжа-
лостности? Может быть, он заключается в словах 
«по отношению к соотечественникам». Может быть, 
в глазах американцев мы — русские, украинцы и 
другие обитатели просторов бывшего СССР — 
это люди «иной породы», чьими жизнями можно 
пожертвовать ради «великой цели»? 

Расизм на современном Западе, где полит-
корректность возведена почти в ранг религии, — не 
безумие ли это? На первый взгляд — да. Но расизм 
может обретать самые разные формы, иные из 
которых незаметны даже для их носителя.

Корни проблемы 
«В природе нет ничего более эгоцентричного, 

чем выстроенная в боевой порядок демократия. 
Скоро она становится жертвой собственной про-
паганды. Она начинает придавать своему делу 
абсолютную ценность, и это искажает ее видение… 
Ее враг становится воплощением всех зол. Ее 
собственная сторона — сосредоточением всех 
достоинств», — автор этих строк, посол США в 
сталинском СССР Джордж Кеннан, занимает со-
вершенно особое место в истории американской 
дипломатии.

Сформулированной им в 1946 году «доктри-
ной сдерживания» Советского Союза руководство-
вались в своей политике все президенты США — от 
Рейгана до Буша-старшего. Но, как следует из 
приведенной выше цитаты, слабые места своей 
страны Кеннан видел не менее ясно, чем слабые 
места нашей.

В психологии есть такой термин — проекция. 
В интересующем нас контексте этот психологи-
ческий механизм работает примерно следующим 
образом. Допустим, вы принимаете решение об-
мануть своего близкого. Но вам неприятно думать 
о себе как о бесчестном человеке. Вы гоните от 
себя эту мысль и начинаете убеждать — сначала 
себя, а затем и окружающих: это не я обманщик! 
Это он обманщик! Я лишь стараюсь восстановить 
справедливость!

Самый известный и скандальный случай про-
екции в современной истории бывшего СССР — 
поведение тогдашнего грузинского лидера Михаи-
ла Саакашвили в августе 2008 года. Предательски 
напав на Южную Осетию и расквартированных 
там российских миротворцев, этот тогдашний 
любимец Запада начал орать как оглашенный: 
караул! Мы стали жертвой агрессии!

Но «самый известный и скандальный» не озна-
чает в данном случае «самый важный и основной». 
Вся политика Запада по отношению к России 
после 1991 года — это по большому счету одна 
гигантская проекция. Увидев возможность со-
рвать геополитический куш в дележе «советского 
наследства», Запад не нашел в себе моральных 
сил откровенно признать — пусть даже самому 
себе — меркантилизм своих намерений. Вместе 
этого он начал проецировать их на Россию.

В 2009 году самый авторитетный журнал 
Германии «Шпигель» решил раз и навсегда разо-
браться: действительно ли в ходе международных 
переговоров об объединении ФРГ и ГДР Москве 
были даны твердые обещания нерасширения 
НАТО на Восток?

Вот результаты расследования немецких 
журналистов. Большинство опрошенных ими за-
падных политиков из числа главных участников 
событий тех дней «не припомнили такого». Но, 
ознакомившись с ранее секретными документа-
ми из западных архивов, «Шпигель» поддержал 
российскую позицию. Как написал тогда журнал: 
«Нет сомнения, что Запад сделал все что мог, чтобы 
создать у Советов впечатление: членство в НАТО 
исключено для стран вроде Польши, Венгрии и 
Чехословакии».

Вы обратили внимание на изящество фор-
мулировки? Словосочетание «сделал все что мог, 
чтобы создать впечатление» звучит совсем не так 
грубо и некрасиво, как слово «обмануть». Но даже 
утонченность лексики не способна замаскировать 
тот факт, что горбачевскую Москву в 1990 году 
именно обманули — пообещали одно, а сделали 
нечто противоположное.

Должно ли нас удивлять это обстоятельство? 
Обман — неотъемлемая часть жизни вообще, а 
уж политической — особенно. Любая междуна-
родная договоренность чего-то стоит только в 
случае, если она подкреплена балансом сил и 
балансом интересов.

Даже если бы Горбачеву удалось выбить у 
Буша, Коля, Тэтчер и Миттерана зафиксированную 
на бумаге «абсолютную гарантию» нерасширения 
НАТО, следующее поколение западных лидеров 
вполне могло бы найти способ сделать эту га-
рантию менее «абсолютной». Как вам, например, 

такая отмазка: мы обещали Советскому Союзу не 
расширять НАТО. Но СССР больше нет. Следова-
тельно, мы свободны от наших обещаний!

Реальная психологическая коллизия совре-
менных отношений России и Запада состоит во-
все не в том, что западники успешно обманули 
доверчивого Михаила Сергеевича. Коллизия в 
том, что американцы и европейцы сделали со-
вершено ложные выводы и из своего успешного 
обмана Горбачева, и из последовавшего вскоре 
за этим распада Советского Союза.

Когда мне было лет двадцать пять, я однажды 
на несколько недель позабыл и про работу, и про 
личную жизнь. Вместо этих «рутинных занятий» я 
погрузился в удивительно затягивающий сказоч-
ный мир компьютерной игрушки под названием 
«Цивилизация».

Как следует из названия, в этой игре ты дол-
жен вырастить свою собственную цивилизацию: 
основывать города, строить между ними дороги, 
изобретать науки и ремесла. Но, как вы уже навер-
няка догадались, самой интересной частью игры 
были войны и замирения с «соседями» — другими 
цивилизациями, за которых играл компьютер. 

Помню, как сильно меня тогда впечатлила раз-
ница в тоне заявлений «иностранных дипломатов». 
Когда баланс сил был в мою пользу, этот тон был 
почти подобострастным: «Дорогой друг, взываю к 
твоему человеколюбию!» Когда не в мою — грубым 
и надменным: «Эй, ты, чучело! Гони дань или при-
готовься умереть от моих штыков!»

Жизненно? Не то слово. Когда знаменитый 

американский режиссер Стэнли Кубрик заявил, что 
«великие нации всегда действовали как бандиты, 
а малые страны — как проститутки», он был не так 
уж далек от истины. Но реальная жизнь все-таки 
несравненно богаче, чем «мозг» компьютерной 
игрушки или фантазия гениального режиссера.

Распад Советского Союза западники истолко-
вали так: Россия потеряла статус «великой нации» и 
отныне будет вести себя как «малое государство». 
Уже на закате эпохи Ельцина наша страна стала 
громко выражать свое категорическое несогласие 
с подобной постановкой вопроса — вспомните хотя 

бы нашу реакцию на натовские бомбардировки 
Сербии в 1999 году. А после прихода к власти 
Путина наше выражение несогласия стало еще 
оглушительнее.

При этом путинский Кремль не требовал для 
себя каких-то особых и несправедливых приви-
легий. Он требовал для себя всего лишь «тре-
тьего варианта», который не был предусмотрен 
в формуле Стэнли Кубрика, — равноправных и 
партнерских отношений, основанных на взаимном 
совпадении интересов. 

Звучит как заигранная пропагандистская 
пластинка? В таком случае предоставлю слово 
уважаемому человеку, которого невозможно за-
подозрить в чересчур «нежном» отношении к Вла-
димиру Путину, — послу США в Москве в период 
горбачевской перестройки Джеку Мэтлоку. 

В своей изданной в 2010 году книге «Иллюзии 
супердержавы» Мэтлок написал: «Путин был верен 
своему слову, сотрудничая с США в то время, 
когда они начали действовать против «Талибана» 
и Усамы бен Ладена в Афганистане... Путин пошел 
дальше, сигнализируя о своей готовности к еще 
более тесному сотрудничеству с Соединенными 
Штатами. Он закрыл российскую базу на Кубе… 
и базу ВМС во Вьетнаме. Что он получил взамен? 
США продолжили продвигать НАТО на восток».

К 2007 году такая игра в одни ворота Путину 
окончательно надоела. Он открыто объявил об 
этом в своей речи на Мюнхенской конференции по 
безопасности. Год спустя готовность Москвы «да-
вать сдачи» была продемонстрирована во время 
войны с Грузией — страной, которую американцы 
с прицелом, видимо, на Россию (а на кого еще — 
неужели на Турцию, Армению и Азербайджан?) 
вооружили до зубов. 

В Вашингтоне сигналы Кремля услышали 
— но восприняли их совсем не так, как на то на-
деялись в Москве. В Америке оскорбились: мол, как 
же так! «Выскочка» Россия все никак не научится 
«знать свое место»! По свидетельству экс-посла 
США в РФ Джона Байерли на одной из междуна-
родной конференций в 2014 году, программу санк-
ций против Москвы американское правительство 
начало «на всякий случай» готовить сразу после 
грузинской войны.

Одновременно усилилась демонизация Рос-
сии в западных СМИ. Мы превратились в страну, 
о которой пишут по принципу «либо плохое, либо 
очень плохое, либо ничего». Совпадение? Ско-
рее логическое завершение процесса проекции. 
Иначе западная публика может и не поверить, что 
«суровое, но справедливое наказание» прописано 
России ради «вселенского добра» и ради «блага 
самой же России». 

Механика расизма 
Осенью 2004 года судьба дала мне шанс по-

присутствовать на одном из самых престижных 
внешнеполитических форумов в Америке — за-
седании Совета по иностранным делам в Нью-
Йорке. В тот момент меня очень интересовала 
зловещая роль королевства Саудовская Аравия 
в финансировании и пропаганде самых ради-
кальных течений в исламе. И когда на заседании 
появился новый министр иностранных дел России 
Сергей Лавров, я, естественно, не удержался от 
искушения задать ему вопрос на эту тему.

К моему разочарованию (но не удивлению), 
многоопытный Сергей Викторович решил не от-
кровенничать по поводу столь деликатной темы и 
ответил мне в очень округлых, дипломатических и 
бессодержательных выражениях. Я тут же выбрал 
себе новую «жертву» — высокопоставленного 
американского дипломата в отставке, чья новая 
работа, как я потом понял, делала его финансово 
зависимым от саудовцев. Ответ этого джентль-
мена был по меньшей мере эмоциональным: 
«Вам же только что все сказал ваш собственный 
министр! Чего вы от меня хотите?»

Тогда я воспринял словесную оплеуху лишь 
как изящный способ уйти от неудобного вопро-
са. Но чем дальше, тем больше применитель-
но к россиянам стал сталкиваться в западных 
СМИ с обычно совершенно нетипичной для них 
постановкой вопроса. Как сказал знаменитый 
британский писатель Гилберт Кит Честертон: 
«Каждый хочет, чтобы его информировали чест-
но, беспристрастно и объективно — и в полном 
соответствии с его собственными взглядами». 
Никому не нравится, когда он слышит нечто, что 
находится в остром конфликте с его внутренними 
установками.

Как правило, западники в таких ситуациях 
начинают спорить, приводить доводы, искать 
аргументы и слабые места в аргументации носи-
теля иного мнения. Как правило — но только не в 
случае, если этот носитель иного мнения — рос-
сиянин. Он сразу объявляется либо прямым «аген-
том путинской пропаганды», либо простофилей, 
которому безнадежно промыла мозги та же самая 
«путинская пропаганда». А ни «агент», ни «человек 
без собственных мозгов», как вы понимаете, не 
заслуживает даже того, чтобы с ним спорили. Его 
мнение можно просто игнорировать.

Думаете, я что-то преувеличиваю? Тогда 
судите сами. Вот, например, как во время своего 
выступления на последней Мюнхенской кон-
ференции по безопасности о российских жур-
налистах высказался сотрудник престижного 
британского журнала «Экономист» Эдвард Лукас: 
их «нужно вытолкать на задворки медийного про-
странства, чтобы к ним больше не относились как 
к настоящим журналистам, а видели в них только 
чудаков и пропагандистов».

Неутомимый популяризатор тезиса «Россию 
ни в коем случае нельзя считать нормальной 
страной» Эдвард Лукас — это, конечно, нечто 
совершенно уникальное и неповторимое. Я лично 
встречал его только один раз — на вечеринке во 
время его работы корреспондентом в Москве 
в начале правления Путина. И в памяти от на-
шей встречи у меня осталась лишь удивитель-
ная вялость рукопожатия «борца с кремлевским 
империализмом». Но я прекрасно помню, ка-
кую оценку Лукаса мне дал знакомый крупный 
британский дипломатический чиновник: «Я не 
понимаю, как можно работать в стране, если ты 
так ее ненавидишь!» 

Но дело-то ведь совсем не в том, кого какой-
то там Эдвард Лукас любит, а кого ненавидит. 
Дело в том, что Британия — это совсем не та 
страна, где можно безопасно демонстрировать 
свои предрассудки (или то, что в данный момент 
времени здесь считается предрассудками). Ска-
жи здесь что-нибудь не то на «скользкую» тему 
— и тебя растопчут, растерзают и пригвоздят к 

позорному столбу.
Не буду говорить о людях, которые постра-

дали за «стандартные преступления против поли-
тической корректности»: из-за своих «неэтичных 
и вызывающих» попыток открыто носить крестик 
на шее на рабочем месте или из-за своего от-
рицательного отношения к гей-бракам. Скажу 
о том, о чем в России известно гораздо мень-
ше: британские ревнители политкорректности 
способны найти признаки «крамолы» там, где 
мы их не найдем, даже если нам приставят нож 
к горлу.

Например, член британского парламента 
Эмили Торнберри имела привычку снимать и раз-
мещать в своем Твиттере стандартные городские 
пейзажи. 20 ноября 2014 года она разместила на 
своей странице фото обычного дома невысокого 
достатка, украшенного несколькими флагами 
с традиционным символом Англии — крестом 
святого Джорджа. Еще из «крамольного» на фото-
графии был белый минивэн владельца дома и 
подпись: «Фото из Рочестера». 

Вечером того же дня Эмили Торнберри с 
треском выгнали с должности генерального про-
курора теневого правительства лейбористской 
партии. Этому предшествовал страшный взрыв 
возмущения в прессе, среди политиков и бло-
геров. Ранее в Рочестере прошли досрочные 
парламентские выборы. Победу на них одержал 
представитель одной из несистемных партий. И в 
фото Торнберри ее критики усмотрели признаки 
«снобизма» и «неуважения к рабочему классу».

Итак, снимать дома с флагами и машинами 
в Британии нельзя, а прилюдно осыпать русских 
проклятиями можно? Можно, еще как можно. Рус-
ские — это в «политкорректных кругах» Британии 
совершенно безопасная цель, которую можно 
сколько угодно пинать, не опасаясь обвинений 
в расизме. 

Во время войны РФ с Грузией 2008 года 
сам лидер консервативной партии и будущий 
премьер Дэвид Кэмерон предложил запретить 
россиянам приезжать в Лондон за покупками. И 
никто и глазом не повел. А ведь если бы подобная 
концепция «коллективного наказания» была на-
правлена, скажем, на граждан Израиля или на 
граждан какого-нибудь арабского государства, 

то «политкорректная общественность» съела бы 
Кэмерона живьем.

Но, несмотря на это, мне все равно очень 
трудно озвучить вывод, к которому я пришел: 
русофобия превратилась на современном За-
паде в полностью приемлемую с точки зрения 
политкорректности форму расизма. И я не 
вижу аргументов, которые могли бы мой вывод 
опровергнуть.

Зато я вижу аргумент, который непременно 
нужно опровергнуть, чтобы получить возможность 
идти в своих размышлениях дальше. Звучит этот 
аргумент так: присоединив к себе Крым, Россия 
самым дерзким и демонстративным образом 
нарушила все нормы международного права. 
Вот почему к вашей стране все мы на Западе от-
носимся как к парии. Нечего разглагольствовать 
про расизм и пенять на кривое зеркало, если 
твоя рожа крива!

Чтобы опровергнуть этот аргумент, я на-
мерен прибегнуть к помощи «приглашенного 
адвоката». Зовут этого «адвоката» Барак Обама. 
Вот что президент США сказал в интервью CNN 1 
февраля этого года: «Путин принял решение по 
Крыму и Украине не потому, что у него имелась 
некая стратегия, а по сути, потому, что его застали 
врасплох протесты на Майдане, а также бегство 
Януковича после того, как мы выступили посред-
ником в переходе власти на Украине».

Мило, правда? Активная поддержка государ-
ственного переворота — это, оказывается, всего 
лишь «посредничество в переходе власти». Если 
так, то ограбление — это благородное посредни-
чество по избавлению от мучительных раздумий, 
куда потратить свои деньги. А убийство — это 
гуманное посредничество по ускорению встречи 
с Господом Богом.

Но вся соль этого фрагмента интервью вовсе 
не в том, что наш старый добрый Барак Обама 
даже для изнасилования найдет какой-нибудь 
приятно звучащий эвфемизм. Соль — в факти-
ческом признании президента США: решение 
Путина по Крыму было его ответом на амери-
канские действия по свержению пусть слабой и 
непривлекательной, но зато законно избранной 
власти Украины. «Крым наш» — это не причина 
отвратительного отношения к России на Западе. 
«Крым наш» — это, скорее, прямое следствие 
такого отношения. 

■ ■ ■
«Расизм — это максимум ненависти при 

минимуме причин», — сказал некогда деятель 
американского движения за гражданские права 
Эйбразам Хешел. Но, конечно, у основанного на 
скрытом и часто даже не осознаваемом расиз-
ме отношения Запада к России причины есть. 
В случае с каждой западной страной комплекс 
этих причин напоминает матрешку: за каждой 
внешней причиной скрывается внутренняя и так 
далее. Но у каждой из этих «матрешек» — одна и 
та же «сердцевина». 

Если отбросить все наносное, то националь-
ные интересы России совсем не противоречат 
национальным интересам Америки. Но американ-
скую внешнеполитическую элиту не интересуют 
такие «скучные вещи», как реальность. Она живет 
в мире выдуманных идеологических конструкций, 
чья «гениальность» в ее глазах настолько самооче-
видна, что не требует доказательств.

Советские большевистские вожди начала 
1920-х годов были одержимы идеей мировой 
революции. Аналогичным образом современные 
американские внешнеполитические «жрецы» 
убеждены, что ради «торжества идей демокра-
тии» во всем мире необходимо сначала вновь 
отправить в нокаут противника по прошлой хо-
лодной войне — страну, которая, вместо того 
чтобы брать под козырек, вдруг начала рыпаться 
и качать права.

А так как Америка является нервным, идео-
логическим, политическим и интеллектуальным 
центром западного мира, такая позиция элиты 
США очень быстро трансформируется в консоли-
дированную позицию всего западного мира.

Проблему западного расизма по отно-
шению к России очень важно видеть в верной 
перспективе. Та форма расизма, с которой мы 
столкнулись, практически никак не влияет на 
повседневную «среду обитания» тех россиян, 
которые живут на Западе или совершают туда 
поездки. На нас не показывают пальцем. В нас 
не бросают камни. Нас не отправляют в «специ-
альную секцию» автобуса. Людоедские пред-
ложения британского премьера Кэмерона так и 
остаются нереализованными. 

Однако «невидимость» этой формы расиз-
ма в повседневности не означает, что ее нет. 
Она есть. И она не просто бьет по России как по 
стране. Она уже подрывает мир и стабильность в 
самых важных регионах мира. В чем, например, 
если покопаться, глубинная причина украинской 
войны — войны, которая на самом деле не нужна 
никому из ее местных участников? Мне кажется, 
что эта причина — в расизме, в высокомерной 
убежденности политиков за океаном, что они 
«знают лучше», чем какие-то там «аборигены». 

«Добрый» Гарри Трумэн, желавший, что-
бы немцы и русские по максимуму поубивали 
друг друга, умер еще в 1972 году. Но его «гу-
манные» идеи, похоже, по-прежнему ярки и 
современны. 
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ

Гримаса истории: 
именно при первом 
черном президенте 
США расизм 
окончательно стал 
магистральным 
направлением 
западной политики 
по отношению  
к России. 

Скамейка «только не для белых» в 
Южной Африке эпохи апартеида. 
К российскому государству на 
современном Западе относятся 
очень похожим образом.

Вряд ли найдется хоть один человек, который 
сможет уверенно заявить, что не ощутил на себе 
«неблагоприятных тенденций падения экономики» 
— цены на все растут, как на дрожжах: дорожают 
продукты питания (речь не о мраморной говядине, 
белых трюфелях, а об обыкновенных молоке, мас-
ле, хлебе); увеличиваются тарифы ЖКХ, стоимость 
проезда на общественном транспорте. И все это 
происходит на фоне приостановки деятельности 
ряда предприятий, частичного сокращения зар-
плат работникам и даже увольнений. 

Вопрос: «Что делать?» — уже давно пере-
стал быть риторическим. Не проходит и недели, 
чтобы он не обсуждался в правительстве, на со-
вещаниях у президента, на заседаниях Госдумы, 
в профильных министерствах и ведомствах всех 
уровней. В конце января правительством при-
нимается Антикризисный план, предусматри-
вающий сокращение в 2015 году большинства 
категорий расходов федерального бюджета 
на 10 процентов, в первую очередь за счет ис-
ключения неэффективных затрат и заморозки 
новых проектов. По сути, государство исходит 
из принципа: «Бережливость — те же деньги»; а 
их в условиях кризиса необходимо тратить очень 
рационально и только на то, что по-настоящему 
необходимо. Министр экономического развития 
РФ А. Улюкаев считает, что поддержка малого и 
среднего бизнеса в текущих условиях должна быть 
выведена на первый план... Но так все выглядит 
на общегосударственном уровне…

 В столице действуют с бюрократической 
точки зрения, все формальности соблюдены: и 
столичную антикризисную программу приняли, 
и мораторий на повышение арендных ставок на 
недвижимость ввели, и от «непервоочередных» 
закупок решили отказаться. Однако Департа-
ментом торговли и услуг г. Москвы осущест-
вляются меры, направленные на сокращение 
малого бизнеса.

В начале января этого года, когда экономиче-
ский кризис уже был в полном разгаре, в столице 

решили снести все ранее установленные (за счет 
предпринимателей) торговые павильоны (как 
не отвечающие «эстетическим требованиям») и 
установить новые. В 2011 г. бизнесмены уже уста-
навливали за счет собственных средств торговые 
павильоны утвержденного чиновниками образца. 
Затраты предпринимателей тогда составили 
около 500 тысяч рублей за одну «коробку из не-
ржавейки». Но ведь это не проблемы чиновников. 
Именно «сейчас требуется другой внешний вид, 
и ситуация совершенно иная», так авторитетно 
заявил глава Департамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк. 

Не поспоришь — ситуация, действительно, 
иная: с каждым днем растет число закрываю-
щихся предприятий, увеличивается количество 
безработных, предпринимательская активность 
падает… В такой ситуации все работающее (на-
чиная от кустарной мастерской и заканчивая за-
водом) надо сохранять, потому что это не только 
налогоплательщики и «кормильцы бюджета», но 
и работодатели, дающие возможность людям 
получать зарплату и обеспечивать хоть как-то 
потребности своих семей. А тут без работы и 
средств к существованию остаются несколько 
десятков тысяч человек. После потока жалоб и 
обращений в Минэкономразвития в столице обья-
вили об отмене сноса существующих павильонов 
и заявили, что новые ларьки появятся в качестве 
эксперимента только в ЦАО в дополнение к уже 
имеющимся, и предоставлять их предприни-
мателям будут чуть ли не бесплатно. Казалось 
бы, справедливость восторжествовала — малый 
бизнес спасен, чиновники на деле реализовали 
обещанные антикризисные меры… Но это только 
в буквальном смысле «на поверхности» …

 Подземная жизнь столицы, весьма насы-
щенная и активная, — монопольные владения ГУП 
«Московский метрополитен», которым ежедневно 
пользуются около 7 миллионов человек. Не будет 
преувеличением предположить, что хотя бы раз 
каждый из нас что-то покупал в многоплановых 
торговых палатках, расположенных в переходах 

подземки. И вроде бы всех все устраивало: по-
требитель «по ходу» удовлетворял свои потреб-
ности в каком-то товаре, торгующие в переходах 
предприниматели исправно работали, платили 
налоги в бюджет и арендную плату на счет ГУП 
«Московский метрополитен». 

Но и тут какая-то маниакальная забота об 
имидже и эстетизме подземки перевернула все 
с ног на голову. ГУП «Московский метрополи-
тен» именно в разгар кризисных явлений решил 
заняться реконструкцией 96 подземных пере-
ходов, щедро выделив на эти цели ни много ни 
мало 7 миллиардов рублей. Думается, факти-
ческие расходы будут гораздо больше. Такие 
немалые средства предполагается потратить на 
возведение новых торговых павильонов вместо 
существующих, облицовку пола и стен новой 
плиткой и установку плазменных информацион-
ных панелей. Видимо, именно так представляют 
себе «первоочередные потребности» чиновники 
Департамента транспорта г. Москвы.

А малый столичный бизнес, который стара-
ется выживать вопреки всему, снова вынужден 
идти в бой и отстаивать свое право на существо-
вание. Предприниматели предлагали за счет 
собственных средств провести необходимую 
реконструкцию и дальше продолжать свой бизнес, 
по-прежнему исправно платя деньги в столичный 
бюджет. Но чиновникам такая помощь оказа-
лась не нужна — они готовы, видимо, потратить 
деньги, не обращая внимания на то, что дефицит 
бюджета Москвы на 2015 год и так составляет 
146,7 млрд рублей.

Казалось бы, набирающий обороты кризис 
и социальная напряженность должны были бы 
внести коррективы в планы о сносе работающих 
торговых точек и «неоправданной» реконструкции, 
но этого не происходит. В переходах метрополи-
тена, «временно» закрыв рабочие места, начина-
ют «наводить красоту», жизненно необходимую 
подземке, особенно в период кризиса. И это 
несмотря на то, что в Минпромторге РФ (M24.ru) 
сказали, что считают необходимым прекратить 

все административные меры по сокращению 
деятельности и закрытию любых торговых объ-
ектов, как стационарных, так и нестационарных 
или рынков. Но, видимо, ГУП «Московский метро-
политен» и курирующий его Департамент транс-
порта г. Москвы — это государство в государстве, 
которому не писаны федеральные законы и чуж-
ды общегосударственные цели по обеспечению 
экономической стабилизации. Унитарное пред-
приятие, финансируемое за счет средств бюд-
жета города, вероятно, может позволить себе не 
слишком скрупулезно считать деньги.

Интересно, с чем связан такой подход к 
«оптимизации бюджетных расходов»? Почему в 
Департаменте торговли и услуг г. Москвы «вняли 
голосу разума» и пересмотрели отношение к раз-
мещению нестационарных торговых объектов, 
а в Департаменте транспорта столицы могут не 
принимать во внимание положения федеральной 
антикризисной программы, направленной на 
содействие малого и среднего предпринима-
тельства за счет снижения финансовых и адми-
нистративных издержек; снижение напряжен-
ности на рынке труда и поддержку эффективной 
занятости?

Андрей ПОСПЕЛОВ.

Слово «кризис», прочно вошедшее в 
наш обиход, особенно в последнее 
время, не стало привычным, оно по-
прежнему пугает. Это не мифическая 
«страшилка» с киноэкрана, не ката-
строфа со страниц фантастического 
романа. Это наша реальность; это то, 
что происходит с нами здесь и сейчас. 

СИТУАЦИЯ

Кому выгодно наводить «красоту» в кризис
ЭКОНОМИТЬ НЕЛЬЗЯ ТРАТИТЬ
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Участвовать в заключительном этапе олим-
пиады могут как победители и призеры отбороч-
ного этапа олимпиады текущего учебного года, 
так и победители и призеры прошлого сезона 
— 2013/2014 учебного года среди учащихся 
5—8-х классов, продолжающие учебу в школе. 
Участникам прошлого года нужно обязательно 
повторно зарегистрироваться на сайте олимпиады 
https://pvg.mk.ru — будьте внимательны!

Не забывайте, что начало и окончание всех 
мероприятий олимпиады указывается по москов-
скому времени. Поскольку большинство участни-
ков ПВГ проживают в регионах России, важно не 
перепутать время с местным. Ошибка на старте 
не столь страшна, поскольку длительность тура — 
семь дней, но вот время завершения — критично. 
Талантливые, но привыкшие оставлять все на по-
следний день, рискуют!

Проверка работ участников будет идти с 28 
февраля по 25 марта, после чего 26 марта 2015 
года на сайте олимпиады будут вывешены ре-
зультаты и решения заданий, и в МГУ имени М.В. 
Ломоносова состоится церемония чествования 
победителей и призеров, которые награждаются 
памятными сертификатами.

За три дня до даты опубликования резуль-
татов будет объявлена информация о дате и вре-
мени проведения апелляций, и если у кого-то 
из участников возникнут возражения к оценке 
своей работы, то у них есть право подать заяв-
ление с требованием к апелляционной комиссии 
пересмотреть их результаты. Апелляция подается 
дистанционно в личном кабинете участника на 
портале олимпиады, но не забывайте, что успеть 
сделать это нужно в течение 24 часов с момента 
опубликования технических баллов — возражения 
опоздавших не принимаются!

Олимпиада «Покори Воробьевы горы!» 
для учащихся 5—9-х классов прово-
дится в два этапа — отборочный и 
заключительный. Оба они не требуют 

личного присутствия и проходят в заочной форме 
— на сайте проекта https://pvg.mk.ru.
Состязания проводятся по всем семи предметам 
ПВГ — математике, физике, биологии, иностран-
ным языкам (английский, немецкий, французский), 
истории, литературе и обществознанию. Участник 
по своему выбору может выполнять задания по 
любому количеству предметов олимпиады, от 
одного до семи.

К оформлению решений отборочного и за-
ключительного этапов предъявляются следующие 
требования: 

• решения заданий могут быть набраны на 
компьютере в текстовом формате PDF, DOC или 
DOCX или написаны от руки, но потом отсканирова-
ны или сфотографированы цифровой камерой — в 
графических форматах TIF, JPEG, BMP;

• на листах ответов запрещается указывать 
фамилию, имя, отчество участника — это опреде-
ляется личным кабинетом, через который отправ-
ляются задания;

• нумерация ответов должна соответствовать 
нумерации олимпиадных заданий;

• если вы используете рукописные части 
работы — например, чертежи и рисунки, то их не-
обходимо выполнять разборчиво ручкой с пастой 
синего или черного цвета.

В качестве бонуса за успешное выступление 
победители и призеры, если они продолжат учиться 
в 5—9-х классах, в следующем году сразу смогут 
принять участие в финальном (заключительном) 
этапе олимпиады.

Евгений БАЛАБАС.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ
РЕКЛАМА

20 февраля стартует заключительный этап олимпиады 
школьников «Покори Воробьевы горы!» для 5—9-х классов

Заключительный этап олимпиады ПВГ среди 5—9-х классов 
начнется 20 февраля. Проходить он будет в интернет-

формате — в заочной форме. Задания появятся в личных 
кабинетах участников 20 февраля в 12:00. Последнюю точку 
нужно поставить не позднее 11:59 27 февраля 2015 года по 
московскому времени!

ДЕВЯТИКЛАССНИКИ — 
БУДЬТЕ ГОТОВЫ К ФИНАЛУ!

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

TW
IT

ER

W
HI

TE
 H

O
US

E.
G

O
V

И КРЫМ 
ЗДЕСЬ

СОВСЕМ 
НИ ПРИ ЧЕМ

c 1-й стр.
Михаил РОСТОВСКИЙ



“Московский коМсоМолец”    
19 февраля 2015 года 

  стр.

ПЕРСОНА 5

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Вино 
и санкции
— Юрий Михайло-

вич, многим кажется, 
что работа дипломата 
— это поездки, визи-
ты, приемы, рауты. В 
общем, непыльная. Но 
это на первый взгляд. 
Вы ведь участвовали 
в переговорах с тали-
бами по поводу осво-
бождения татарских 
летчиков, захваченных 
в 1995 году. 

— Я об этом никогда не 
говорил, но относительно недавно 
вышел фильм «Кандагар», посвященный 
той истории. И в книжке, по которой он сделан, 
понаписаны несправедливые вещи в отношении 
МИДа, российского правительства, в частности, 
что наплевать было всем на этот экипаж. Это не 
так. В Афганистане шла гражданская война. Нас 
просили об оружии. В итоге президентом Бори-
сом Ельциным было принято решение ни одной 
из сторон в Афганистане оружие и боеприпасы 
не поставлять. Однако кабульское правительство 
заказало в частной российской компании большую 
партию боеприпасов. Через третьи руки был нанят 
Ил-76 татарской авиакомпании. Экипаж знал, что 
действительно находится на борту. 

С самого начала, как стало известно о захвате 
самолета талибами, была создана межведом-
ственная комиссия, которую я возглавил. Через 
посредника мы вступили в контакт с талибами, 
которые начали выдвигать свои требования, но, 
главное, велись переговоры о возможном выкупе 
экипажа. Решением правительства на эти цели 
было выделено 3 миллиона долларов, которые 
мы получило наличными. 

— Но все пошло по другому сценарию...
— В Кандагаре у нас состоялась встреча с 

талибами во главе с одноглазым шейхом Омаром. 
Я вел диалог с шейхом. На все мои доводы он 
отвечал: «Они везли боеприпасы, чтобы убивать 
нас». Летчики сидели в бараках под охраной ав-
томатчиков. Кормили их прилично, они курили 
хорошие сигареты. 

Продолжался торг по известному принципу: 
что сначала — «деньги или стулья»? Мы взяли с 
собой в кейсе 100 тысяч долларов, чтобы показать 
талибам живые деньги. В итоге за 2 миллиона 400 
тысяч долларов договорились о выкупе экипажа и 
самолета. И в последний момент все сорвалось. 
Вроде бы талибы не смогли найти надежного 
человека, чтобы забрать и привезти деньги. В 
результате экипаж выкупил Виктор Бут, о чем 
известно из публичных заявлений его жены. А 
потом состоялся «героический побег». Никто из 
тех, кто принимал участие в переговорах, в это 
поверить не может. 

— В Югославии шла война. У вас бы-
вали ситуации, сопряженные с риском для 
жизни?

— Белград бомбили 78 суток. И где-то после 
3–4 недель бомбежек югославское телевидение 
передает сногсшибательную новость о том, что 
президент Милошевич встретился с самым уме-
ренным албанским лидером Ибрагимом Руговой, 
который сказал, что бомбардировки — это не 
очень хорошо, ибо от них гибнут албанцы. Если 
Белград бомбили только 2 раза в сутки, то Ко-
сово — беспрерывно. Не успели западные СМИ 
объявить телевизионную картинку фальшивкой, 
как тут же я получаю телеграмму из Москвы: «Юрий 
Михайлович! Было бы крайне важным органи-
зовать вашу встречу с Руговой, вывезти его на 
пресс-конференцию, где бы он публично под-
твердил свою позицию». 

Ругова сидел под домашним арестом в При-
штине. Поездка предстояла опасная, я собрал во-
дителей и спросил, кто со мной поедет. Вызвались 
молодой парень и мой помощник. На пять утра 
наметили отъезд в Приштину, а вечером звонок 
помощника Милошевича: «Шеф интересуется: у 
вас машина бронированная?» — «Нет!» Перезва-
нивает: «Шеф распорядился дать бронированный 
«Мерседес» и свою охрану». 

В Приштину в мирное время ехать было часа 
четыре. Мы с бешеной скоростью пронеслись по 
автостраде. Въезжаем на территорию Косово. Я 
там каждый камень знал. Остановились у раз-
вилки, начальник охраны с кем-то связался по 
рации. Вдруг поворачивают почему-то направо. 
Я удивился: «Друже, куда идемо?» И услышал: 
«Помните, там дальше эстакада? Так вот, пять 
минут назад ее прямым попаданием...» 

Мы встретились с Руговой тет-а-тет. Он берет 
ручку и, как в детективных фильмах, пишет: «Госпо-
дин посол, нас здесь прослушивают». Я сказал: «Ну 
и что? Нам скрывать нечего!» Час проговорили, в 
итоге он согласился выйти на пресс-конференцию. 
Несмотря на бомбежки, там сидели журнали-
сты из всех мировых агентств. В итоге показали 

всему миру, что Ру-
гова жив и осуждает 
бомбардировки. 

С лихими шофе-
рами уже к пяти вечера 
подлетели к Белграду. 
Подбегает советник-
посланник: «Юрий 
Михайлович, уже три 
раза Игорь Сергее-
вич Иванов (министр 
иностранных дел 
РФ) звонил, просил 
сразу по ВЧ с ним 
связаться». Звоню. 
«Да, мы все уже ви-
дели. Почему сразу 
не позвонил?» — 
«Так из Приштины 
ехать 4–5 часов». 
Гробовое молчание. И потом: 
«Ты что, в Приштину ездил?» Они решили, что 
Ругову привозили в Белград, как это было с 
Милошевичем. 

— Югославия жила под санкциями ООН. 
Как это было в чисто бытовом плане?

— В продаже были свои, югославские продук-
ты питания, не очень дорогие, хорошего качества, 
но импорт практически отсутствовал. В одной-
двух лавочках за дикие цены что-то продавали. 
Инфляция зашкаливала. Там есть хорошее вино 
«Вранац». Когда мы с женой приехали в Белград, 
бутылка стоила 18 динар, за короткое время цена 
поднялась до 40! Но в долларах вино подешевело 
в 3 раза. 

Курс динара был раз-
ный: официальный и на 
черном рынке. Мы получали 

зарплату в долларах, правда, 
ездить за ней приходилось 
в одну из соседних стран. В 
Белграде снять деньги было 
невозможно: банки не работа-

ли. Нам, дипломатам, конечно, 
было легче. Простому народу 
приходилось тяжело.

Украинский 
борщок и крымские 
чебуреки

— Страны могут быть в на-
пряженных отношениях, а меж-
ду послами возможны теплые и 
даже дружеские отношения?

— Да, таких примеров много. 
Хорват и серб дружат, турок и грек, 
индиец и пакистанец. Когда я был по-

слом в Шри-Ланке, у нас еще не было дипломати-
ческих отношений с Южной Кореей, и фактически 
запрещалось общаться с представителями этого 
государства. Но куда деться, когда весь диплома-
тический корпус — всего 32 посольства, а посол 
Южной Кореи с женой — симпатичнейшая пара. 
Не будешь же отворачиваться! Но когда дипот-
ношения были официально восстановлены, мы 
с радостью накрыли друг другу столы. 

— Хорошая еда и спиртное могут оказать 
влияние на ход переговоров?

— На переговоры — нет, а вот для дипломати-
ческой работы неофициальное общение за столом 

очень важно. Как правило, 80 процентов всех по-
слов стараются сервировать свою национальную 
кухню. Это всегда интересно. Единственное, не 
помню, чтобы у посла ФРГ в любой стране было 
на столе хоть что-нибудь вкусное, хотя в Германии 
я люблю рульку с квашеной капустой и гороховым 
пюре. По первым коротким заездам в Англию я 
считал, что английской кухни не существует, но 
потом переменил свое мнение: некоторые блюда 
очень даже ничего! 

— В вашей книжке описывается эпизод 
подготовки к приему по случаю визита Леони-
да Ильича Брежнева во Францию. Вы приду-
мали блюдо «борщок по-украински». Сегодня 
это вряд ли было бы возможно. 

— Единственное пожелание, которое выразил 
Леонид Ильич, — по возможности отразить много-
национальный характер советского государства в 
рамках тех блюд, которые подавались на приеме. 
В те времена повара с делегациями не ездили. 
Готовили французы под руководством нашего 
посольского повара, который возмутился, когда 
я придумал украинский борщок. Есть борщ, а не 
борщок! Сейчас поставил бы какое-нибудь наше 
блюдо, например крымские чебуреки.

— А Леонида Ильича французскими де-
ликатесами потчевали? 

— Наш посол Абрасимов давал обед для 
узкого круга: Брежнева и Громыко с женами и не-
скольких высокопоставленных членов делегации. 
Абрасимов спросил меня: чем можно удивить 
Леонида Ильича? Я назвал ему устрицы белон, 
фуа-гра с трюфелями, байонскую ветчину, крас-
ные бретонские лангусты. А под фуа-гра принято 
пить сатерн «Шато-д’Икем» (Chateau d'Yquem). 
Причем мне велено было все закупить самому. К 
слову, самая дорогая в мире бутылка вина, которая 
продавалась на аукционах, — это «Шато-д’Икем» 
позапрошлого века. 

Увы, никто даже особо не оценил эти де-
ликатесы. Когда я по срочным делам пробегал 
мимо столовой, официант выносил почти не-
тронутые блюда. А я весь день ничего не ел. Мне 
даже присесть некогда было. Стоя, сервировочной 
лопаточкой прикончил фуа-гра и прямо из горла 
запил изысканным вином. Французы бы лишились 
чувств от такого кощунства! 

— Леонид Ильич не был гурманом?
— Нет. Совсем нет. Он был прост до предела, 

как и Виктория Петровна. Тогда Леонид Ильич 
смолил изрядно, и под него впервые удлиненные 
сигареты с фильтром выпустили — «Новость», но 
Брежнев продолжал курить обычные. У него везде 
лежали пачки. Я как-то вытащил одну сигарету: 
думал, может, какие-то особые? Оказалось, нет. 
Зато я проспорил Абрасимову, когда он поручил 
заказать «Столичную с перчиком». Я говорю: «Нет 
такой водки!» Петр Андреевич стоял на своем: «Что 
ты мне говоришь? Леонид Ильич пьет «Столич-
ную с перчиком»! Это сейчас сто сортов, а тогда 
не больше десятка было! Но привезли именно 
«Столичную с перчиком». Я потом спрашивал у 
кого-то из «девятки». Оказалось, специально для 
Леонида Ильича на заводе в бутылки закладывали 
стручок перчика. А так Брежнев был совершенно 
неприхотлив в еде. 

— А красивую одежду ценил?
— Я закупал для него в Париже самые про-

стые вещи: рубашки, носки, белье, галстуки. 
Никаких брендов. Единственная эксклюзивная 
вещь — это охотничья куртка. Он попросил купить 
такую же и для Подгорного. С женами Брежнева, 
Громыко и Абрасимова мы отправились в извест-
ный универмаг «Галери Лафайет», где у меня была 
карточка со скидкой 27 процентов. На этот поход 
посол выделил 2 тысячи франков (около 400 дол-
ларов) так называемых безотчетных протокольных 
под визит. Увы, дамы ничего не купили. Дорого 
было, несмотря на скидку 27 процентов. 

— Но известно, что генсек был неравно-
душен к машинам. 

— Во время посещения заводов «Рено» ему 
подарили достаточно ординарную модель. Но я 
присутствовал и переводил при вручении второго 
автомобиля. Это был личный подарок Помпиду 
— полуспортивный «Ситроен-Мазератти». Лео-
нид Ильич радовался как ребенок. Час сидели в 
машине. Брежнева интересовали все нюансы. Он 
спросил: «Как вы думаете, Юрий, если я Помпиду 
попрошу, он разрешит механику на неделю прие-
хать в Москву?» Потом этот механик рассказывал, 
что жил в Кремле как гость Леонида Ильича. 

— Дипломатический протокол — святая 
святых, но бывают, наверное, исключения 
из правил? 

— Наш посол Абрасимов был очень напори-
стым человеком. Он прошел всю войну, получил 
тяжелую контузию. Он не карьерный дипломат, 
хотя и провел на дипслужбе 25 лет. У Петра Ан-
дреевича была, конечно, хватка. Однажды он мне 
сказал, что хочет пригласить Жоржа Помпиду на 
ужин. Я ему напомнил, что президент страны не 
посещает иностранные посольства ни по какому 
поводу, и даже приглашение посылать не следует, 
чтобы не нарваться на отказ. Но Абрасимова это 
не остановило. И ему все удалось! 

Через своего доброго знакомого — посла 
Франции в ГДР, который оказался братом руково-
дителя администрации президента, он вытащил-
таки Помпиду с женой Клод на ужин, а для «при-
манки» пригласили Мстислава Ростроповича и 
Галину Вишневскую. Потом нам стало известно, 
что произошла утечка, и Жоржу Помпиду вроде 
бы пришлось пойти на ужин и к американскому 
послу. 

— Самый крупный шпионский скандал 
между Францией и СССР произошел в 1983 
году. Тогда были объявлены персонами нон 
грата и высланы из страны 47 советских ди-
пломатов. Вас это тоже коснулось?

— В тот день мы с Юрием Хильчевским, по-
стоянным представителем СССР при ЮНЕСКО, 
должны были проехать по всем нашим объектам 
во Франции. Первая остановка у нас была в Лионе, 
где мы встречались с врачами, а утром собирались 
рвануть в Монако, там в Океанографическом музее 
работали наши сотрудники по линии ЮНЕСКО. 
Вдруг в полночь звонок из Парижа от дежурного: 
срочно возвращайтесь! Едем и гадаем: что могло 
случиться? А до этого было два или три случая так 
называемых «уходов». Оказалось, высылка под 
50 человек! Моя фамилия тоже значилась в этом 
списке, хотя я был чистым дипломатом. Пришлось 
в течение 5 дней покинуть Францию.

— Это как-то отозвалось на вашей 
карьере? 

— Мой первый посольский пост — должность 
посла СССР в Того. Я уже получил агреман (со-
гласие правительства на аккредитование при нем 
какого-либо лица в качестве дипломатического 
представителя), в ночь с воскресенья на поне-
дельник улетать, но пришла срочная телеграмма 
из Того: мой агреман аннулировали. В диплома-
тии нет такого понятия, как забрать агреман. Не 
дать — могут. В газетах «Правда» и «Известия» 
были опубликованы сообщения Президиума 
Верховного Совета СССР о моем назначении. 
В моей трудовой книжке есть запись, что я год и 
два месяца работал послом в Того. 

— Что же произошло?
— Рассказали, что был двойной демарш. 

Посла Того во Франции вызвали в МИД: «Как же 
так?! Мы его объявили персоной нон грата, а вы 
послом принимаете, даже не спросив. Пускай 
вас тогда Советский Союз кормит!» Республика 
Того, как бывшая французская колония, состояла 
на полном довольствии Франции. 

Долго еще продолжались какие-то публика-
ции, связанные со шпионским скандалом. Вплоть 
до моего назначения в Югославию. А в Белграде 
мы подружились с французским послом. И он 
спрашивает: «Юрий, ты когда был в Париже в по-
следний раз?» — «Лет десять назад». Он изумился: 
«С тех пор больше не был?» — «А ты про меня ниче-
го не знаешь? Даже книжку могу показать — «КГБ 
во Франции», где список всех шпионов». — «Юрий, 
запрашивай визу без всяких сомнений!» Вскоре у 
меня уже была годовая французская виза. 

Снаряд в сгущенке
— В советские времена самым страшным 

ЧП для посольств были, наверное, случаи так 
называемых уходов, когда наши граждане 
оставались на Западе. Во Франции такое 
бывало?

— За пять лет, что я там работал, особых 
скандалов припомнить не могу. Проколы, конечно, 
бывали. Расскажу историю без фамилий. Был в 
посольстве один симпатичнейший парень, вежли-
вый, приятный, с румянцем на щеках. Он занимал 
дипломатическую должность, но был сотрудником 
Первого главного управления. Не секрет, что раз-
ведчики есть во всех посольствах. 

Как раз тогда ввели возвращение налога на 
добавленную стоимость — то, что сегодня называ-
ется такс фри. Вывозимую вещь могут попросить 
предъявить независимо от наличия диппаспорта. 
Это ведь не таможенный досмотр. 

Возвращается этот парень из отпуска, а 
следом приходит нота. Протокол МИДа инфор-
мировал посольство СССР, что третий секретарь 
при выезде в Москву представил такс фри на два 
дико дорогих фотоаппарата. Предъявить покупки 
отказался, заявив, что он дипломат. В конце кон-
цов он просто порвал все бумаги. Я обратился 
к резиденту. Выяснилось, что сотруднику было 
поручено купить для нужд службы два самых 
современных фотоаппарата, расплатиться на-
личными, не представляясь дипломатом. В общем, 
он был изгнан с позором.

— Жадность сгубила. Бедняга хотел по-
лучить свой процент. В те годы экономия на-
ших граждан за рубежом принимала порой 
карикатурные формы. Дипломаты тоже не 
были исключением.

— Больше это касалось технического со-
става. Карьерные дипломаты невысокого ранга 
в советские времена тоже получали копейки по 
сравнению с тем, что сейчас. Когда я был послом 
СССР в Шри-Ланке, я получал 750 долларов. Ат-
таше получает 50 процентов от оклада посла. 

Техсостав еще меньше. Та же Шри-Ланка далеко 
не дешевая страна. Со своими парадоксами. К 
примеру, яблоки продавались поштучно. На Шри-
Ланке они не растут, привозили из Австралии. 
Одно яблоко стоило доллар, но за доллар можно 
было купить 5 ананасов.

Экономили на всем. Я занимался организаци-
ей эвакуации нашего посольства из Афганистана. 
Три борта грузовых Ил-62 туда ушли. Конечно, 
годы были голодные, люди перли с собой все, 
даже какие-то консервы. А ведь продолжались 
обстрелы, рассказывали, как снаряд угодил в 
ящик со сгущенкой. 

— Помню, были магазины при посоль-
ствах, в которых все стоило копейки.

— Да, кооперативы. Во Франции даже при-
шлось ограничить количество спиртного. Там 
покупали все: и дипломаты, и техсостав, и при-
езжающие. Меня как-то вызвали в МИД: «Мы тут 
прикинули: у вас каждый дипломат в день вы-
пивает литр крепкого спиртного!» И мы ввели 
ограничение — 4 бутылки крепкого спиртного 
членам кооператива в месяц. Плюс мой запас, 
как шефа протокола, для организаций. Приходит 
ко мне представитель «Аэрофлота»: «Юр, мне 
надо прием провести. Черкани на ящик виски 
бумажку!» Зато я летал в Москву исключительно 
первым классом. 

— Вы были послом СССР в Шри-Ланке и 
на Мальдивах по совместительству. Какая 
миссия у вас была на островах?

— В 80-е годы туда не ступала нога ни одного 
советского туриста. Там находились 7 наших спе-
циалистов: 4 врача, 2 преподавателя профтехцен-
тра и тренер национальной сборной Мальдивских 
островов по футболу. На всю страну — на 350 
тысяч жителей, разбросанных на островах, была 
одна наша женщина-гинеколог. Пара наших врачей 
привезла туда маленький черно-белый телевизор 
«Юность». Мальдивцы заходили и изумлялись: у 
них сразу появились только цветные. 

В стране было три посольства: Шри-Ланки, 
Индии и Пакистана, а еще представитель Пале-
стины. Мальдивы — независимое государство, 
имеющее свой голос в ООН. Тогда Советский 
Союз был очень активен по части разоруженческих 
миротворческих инициатив, и все посольства 
мира получали циркуляры. И если в Шри-Ланке 
меня министр иностранных дел принимал, то на 
Мальдивах — всегда президент Мамун Абдул 
Гайюм. На остров, где я останавливался, приходил 
президентский катер, а на пристани славного 
города Мале, где было 30 тысяч населения и даже 
машины ездили, ждал автомобиль с красным 
флажком Советского Союза. 

— В дипломатических кругах считается: 
есть хорошие страны, а есть не очень. Куда-то 
мечтают попасть, а куда-то — не дай бог...

— А есть страны такие, в которые по году не 
могут посла найти. В Республике Чад год не было 
посла. Никто не хотел. Когда я был послом в Ма-
рокко, мне пришла депеша из Москвы: намерева-
лись предложить нашему генконсулу в Касабланке 
пост посла в Чаде. Я его вызываю и слышу: «За что 
меня? Я что, с работой не справляюсь?» 

— Вы объездили полмира. Какое самое эк-
зотическое блюдо приходилось пробовать?

— На этот вопрос я не отвечу — слишком 
много их было. Те же лягушачьи лапки попадались 
и в Москве, и даже мой консервативный отец в 
ресторане «Гавана» согласился их попробовать. Но 
сам я это блюдо не готовил. В Мали в африканской 
деревне нам подали в тазах нечто вроде паэльи: 
смесь из риса, рыбы и овощей. 

— Юрий Михайлович, а петуха в вине 
готовите?

— Готовлю. Не так давно мой родственник, у 
которого под Москвой хозяйство, вырастил для 
меня двух петухов. Они у меня в морозилку не 
влезали! И разделать петуха непросто. Поэтому 
предпочитаю курчонка в вине, хотя по бургунд-
скому рецепту необходим жилистый боец. Его 
надо мариновать сутки, а потом долго томить в 
вине. Другое бургундское блюдо — сivet de lièvre, 
это разновидность рагу из зайца в вине. Его я 
готовил лишь однажды в Белграде, когда посол 
Белоруссии подстрелил здоровенного зайца. Наш 
повар растерялся: «Я не знаю, что с ним делать!» 
Пришлось мне встать у «мартена». Жена сначала 
заявила, что не будет моего зайца даже пробовать, 
а потом просила добавки! 

— Петухи и зайцы — все-таки экзотика. 
Можете поделиться с нашими читателями 
рецептом знаменитого лукового супа?

— Нет ничего проще! Несколько луковиц 
мелко порубить, потушить на сливочном масле, 
добавить чайную ложечку муки и подрумянить 
на сильном огне. Затем заливаете бульоном и 
полчасика варите на медленном огне. Можно 
добавить рюмочку мадеры. Теперь пора порезать 
подсушенный багет, намазать маслом, посыпать 
тертым твердым сыром. Остается разлить суп 
по глиняным горшочкам, в каждый положить бу-
тербродик и поставить на 15–20 минут в хорошо 
разогретую духовку. Bon appétite!

Елена СВЕТЛОВА.

Автор бестселлера 
«Петух в вине» делится 
сенсационными 
подробностями своей 
дипломатической кухни 

Он вел переговоры с талибами, рисковал 
жизнью в Югославии, объявлялся персоной нон 
грата и выбирал фуа-гра для Брежнева, а вместо 
скучных мемуаров, запрограммированных 
пылиться на полках, написал вкусную 
книжку «Петух в вине, или Гастрономические 

воспоминания дипломата».
Гость «МК» — чрезвычайный и полномочный 

посол Юрий КОТОВ. 

НЕ ПЕРЕСОЛИ,
ПОСОЛ!

«Советский дизайн. От модернизма к 
конструктивизму» — проект не просто 
ностальгический, показывающий быт 
ХХ века в СССР, а аналитический. Это 
попытка проанализировать процес-
сы, происходившие в дизайне в 1920–
1960-е годы, и их связи с западными 
стилями и течениями, уверяют органи-
заторы. Накануне открытия выставки 
«МК» беседует с Кристиной Краснян-
ской, куратором выставки.

В анфиладе главного здания музея зритель 
найдет более 200 редких предметов советской 
эпохи — авторскую мебель, фарфор, ткани, лам-
пы, даже холодильники и проекты интерьеров, 
которые остались не воплощенными в жизнь. 

— Задача выставки — не просто пока-
зать быт, эпоху, а представить плеяду талант-
ливых архитекторов и дизайнеров, их идеи и 
по-настоящему редкие вещи музейного уров-
ня, — рассказывает куратор проекта Кристина 
Краснянская. — Когда мы начинали заниматься 
этой темой, аудитория, особенно западная, знала 
только авангардный советский дизайн. За не-
сколько лет нам удалось сделать искусствовед-
ческий и культурологический анализ по эпохам 
и стилям. Оказывается, в советском дизайне и 
архитектуре — в первую очередь, в малой ар-
хитектуре, интерьерной — существовало много 
интересных, но сегодня полузабытых фигур. 
Конструктивизм, ар-деко, советский ампир, на-
бирающий популярность сегодня модернизм 
1960-х — все эти направления мы поэтапно рас-
сматриваем в нашем проекте.

— Какие имена дизайнеров открывает 
ваш проект для широкой публики?

— Их много. У нас получился своего рода ди-
зайн в лицах. Самый известный — Борис Иофан, 
один из представителей конструктивистского 
периода. На выставке будет представлен стул 
конца 1920-х годов, который он делал для «Дома 
на набережной». Стул происходит из коллекции 
семьи писателя Юрия Трифонова, автора романа 
«Дом на набережной». Отдельный раздел будет 
посвящен Игорю Крестовскому — художнику из 
Петрограда, который работал и как скульптор, 
и как реставратор, он же создал мебель дома-

коммуны «Хлеба коммунизма» в Смоленске. Его 
гарнитур, который мы покажем на выставке, 
— это т. н. агитационная мебель, популярная в 
1930-е годы. Многие коллекционеры охотятся 
за ними — доступ к ним крайне затруднен. Мы 
покажем план создания домов-коммун, спроек-
тированный Крестовским, но так и не реализо-
ванный. Были сделаны опытные образцы мебели, 
которые нам удалось привезти.

— Есть ли экспонаты, которые хранят 
память об исторических личностях?

— Конечно. Особый интерес вызывает по-
дарок — стул-трансформер и радиола — арти-
стов Кировского театра оперы и балета (ныне 
— Мариинский театр) Михаилу Калинину. Есть 
редкие предметы авторства архитектора Каро 
Алабяна, которые относятся также к сталин-
скому ампиру. Это предметы, сделанные для 
интерьеров столичного Театра Красной армии, 
который он построил. 

— Вы покажете предметы, сделанные 
репрессированными архитекторами. О каких 
редкостях речь? И хранятся ли до сих пор по-
добные раритеты, допустим, в Кремле?

— Речь о предметах в стиле ар-деко, соз-
данных Николаем Лансере (из знаменитой ди-
настии Лансере–Бенуа). В 1931 году Лансере 
был репрессирован, но продолжал работать для 
музея Ленина, который размещался в Мрамор-
ном дворце, а также для Смольного. Работал он 
в «шарашке» под надзором карательных орга-
нов, где трудились и другие репрессированные 
архитекторы, которые занимались обустрой-
ством номенклатурных интерьеров, в том числе 
Московского Кремля. Наверное, там и сейчас 
сохранились такие вещи. Вообще, на выставке 
много загадочных вещей — есть, например, уни-
кальный холодильник-ледник 1930-х, сделанный 
специально для чекиста, некого Морозова (о чем 
свидетельствует дарственная надпись).

— Что бы вы посоветовали людям, у ко-
торых сохранились «бабушкины интерьеры»? 
Может, они очень ценные — как это понять, 
у кого спросить? 

— Искусство дорого, когда оно редко, го-
ворят коллекционеры. Так что чем старше вещь, 
чем меньше подобных осталось, тем она более 
ценна и интересна для коллекционеров. За по-
следние годы цены сильно выросли. Допустим, 
фарфор 20-х годов бьет рекорды на аукционах. 
Мебель — еще более редка. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

СОВЕТСКИЕ РАРИТЕТЫ ПОКАЖУТ МОСКВИЧАМ
Уникальный проект — 
в Музее архитектуры 

ЭКОНОМИКА
— Мы открылись около полугода назад и 

хотим проинформировать москвичей и жителей 
области о том, что старая добрая Мытищинская 
ярмарка опять работает для покупателей, — сооб-
щил руководитель торгового комплекса Александр 
Нечипоренко.

На ярмарку можно приехать в любое время 
— и в выходные, и в будни, купить продукты на 
любой вкус и кошелек — мясо, рыбу, птицу, кол-
басы, молочку, бакалейную продукцию, овощи и 
фрукты, кондитерские и хлебобулочные изделия 
и напитки. Параллельно работают сопутствую-
щие услуги — банкоматы, аптека, кожгалантерея, 
парикмахерская, салоны мобильной связи, не-
сколько кафе. 

— У нас огромный выбор товаров и очень 
низкие цены по Москве, — заверяет Александр 
Нечипоренко. — Объясняется это очень просто: 
здесь работает правило рынка и «ее величество» 
конкуренция — продавцы-арендаторы представ-
ляют товар со всех регионов России и ближнего 
зарубежья и предлагают цену с оглядкой на соседа, 
то есть по конкурентным ценам. В результате в 
выигрыше оказывается покупатель. На Мытищин-
ской ярмарке привлекательные арендные ставки 
по Москве, удачное расположение, удобные подъ-
езды, пандусы для погрузки и разгрузки, большая 
парковка. Общая площадь оптового продоволь-
ственного центра — более 20 тысяч квадратных 
метров, есть все условия для того, чтобы и аренда-
торы, и покупатели чувствовали себя комфортно. 
А кроме этого работает Фермерский рынок, где 
товары можно купить в розницу. 

Выглядит новая Мытищинская ярмарка дей-
ствительно солидно — не хуже знаменитых евро-
пейских продовольственных центров. Планируя 
реконструкцию павильонов, владельцы торговой 
площадки побывали в разных странах, познакоми-
лись с работой крупнейших продовольственных 
рынков — изучили французский «Ранжис», ис-
панскую «Мерку», немецкий «Берлинер Маркт». В 
Мытищах построили торговый комплекс, в котором 
воплотились передовые и полезные зарубежные 
достижения, которые специально адаптировали 
к отечественным условиям. 

— За границей вообще нет деления между 
оптом и розницей. Продовольственный рынок — 
это по сути логистический центр, куда стекается 
товар со всей страны и из-за рубежа, — рассказы-
вает Александр Нечипоренко. — Производители 
арендуют место и продают товар на рыночных 
условиях. Если человек хочет купить банку или 
упаковку, никто не ставит никаких ограничений. 
Мы тоже захотели организовать на нашей ярмарке 

нечто подобное: выделили площади под оптовую и 
мелкооптовую торговлю, а буквально в нескольких 
метрах от него построили Фермерский рынок, где 
те же самые товары можно приобрести в розницу. 
Туда перетекает порядка 60—70% товаров из опто-
вой части, соответственно и наценка минимальная. 
В то же время товар всегда свежайший. Напри-
мер, мясная продукция уходит в течение одного 
дня, при этом цены более чем привлекательные: 
говядина около 320 рублей за килограмм, свиная 
шейка порядка 350 рублей. 

Фермерам и небольшим хозяйствам Мы-
тищинская ярмарка предоставляет арендные 
скидки — такой товар сегодня — «на вес золота». 
«Если взять ту же Польшу, то на 2 млн 100 тысяч 
человек, проживающих непосредственно вблизи 
от Люблинского рынка, приходится 210 тысяч 
фермеров. В Мытищинском районе Подмосковья 
тоже сотни тысяч жителей, а вот фермерских хо-
зяйств пока еще не так много. Однако несмотря 
на это, «белых пятен» в ассортиментной линейке 
Мытищинской ярмарки не увидишь — здесь пред-
ставлены товары из разных регионов России и 
дружественных соседних стран. Руководство ста-
рается привлечь производителей, которые мало 
представлены на торговых площадках Москвы, 
например небольшие фермерские хозяйства из 
Башкирии, которые раньше не могли и мечтать 
о столичных торговых сетях. Фермеров на Мыти-
щинской ярмарке торгует пока немного, но уже 
сегодня можно купить козье молоко, сыры, мед, 
соления из личных подсобных хозяйств. 

Что касается оптовой торговли, то выгодными 
скидками могут воспользоваться как покупатели 
крупных и средних партий, так и те, кто берет всего 
один ящик товара.

— Москвичи привыкли затариваться продук-
тами впрок, на неделю, модными становятся и так 
называемые «объединенные покупки», когда люди 
сообща делают покупки оптом, чтобы сэкономить 
(в Интернете появляются специальные сайты для 
подобных целей). Для таких покупателей у нас 
лучшие условия, — говорит генеральный директор 
Мытищинской ярмарки. — В кризис копейка рубль 
бережет, это всем известно. Сетевые гипермар-
кеты меняют ценники едва ли не каждый день, 
при этом качество товара у них оставляет желать 
лучшего — это почувствовали многие москвичи. У 
нас торговое предложение формируется за счет 
мелких арендаторов, которые объединяют у себя 
на прилавке товары от разных производителей и 
быстро реагируют на колебания спроса. 

Сегодня комплекс загружен арендаторами 
примерно на 80%, при этом больших очередей 
никогда не бывает — здесь нет узких проходов к 
кассам, не бывает столпотворения и толчеи, по-
скольку товар размещается на широких удобных 
прилавках и витринах. 

Оптовый продовольственный центр работает 
с 04.00 до 20.00. Столь раннее время открытия 
обусловлено спецификой оптовой торговли. 

Фермерский рынок работает с 06.30 до 20.00. 
Такое длительное время работы позволяет за-
купиться продуктами в будние дни — до и после 

работы. И даже во время обеденного перерыва! 
Не говоря о выходных днях, когда на выбор самого 
лучшего товара можно потратить больше времени 
и гастрономического удовольствия.

Мытищинская ярмарка находится на пересе-
чении 91-го км МКАД и Осташковского шоссе, куда 
удобно доехать на своем автомобиле. Обществен-
ным транспортом легко добраться на маршрутных 
автобусах от станции Медведково (№201) и от 
железнодорожной станции Мытищи (№50). 

«Приезжайте к нам на ярмарку и убедитесь, 
что никакие продуктовые санкции нам не страшны», 
— приглашает руководитель Мытищинской ярмар-
ки Александр Нечипоренко. Кстати, 20 февраля ру-
ководство торгового комплекса и администрация 
Мытищинского района готовят поздравление для 
ветеранов вооруженных сил — в их честь устроят 
праздничное чаепитие и вручат продуктовые на-
боры. А 21—24 февраля будут снижены цены на 
мясо, картошку, птицу. 

Всевозможные акции, приуроченные к празд-
ничным датам, распродажи и скидки на отдельные 
товары станут на Мытищинской ярмарке повсед-
невной практикой. Во всяком случае, в ближайшее 
время посетителей продовольственного центра 
точно ожидают приятные сюрпризы. 

О всех мероприятиях, акциях и спецпред-
ложениях вы узнаете в газете «Московский 
комсомолец», поэтому внимательно следите 
за первой страницей. 

 Татьяна ВЛАДИМИРОВА.

Около полугода назад открылась после реконструкции 
Мытищинская ярмарка — один из крупнейших оптово-
продовольственных центров на северо-востоке Москвы. 
Старый оптовый рынок теперь не узнать — торговля переме-
стилась в современные просторные павильоны с широкими 
проходами, яркими витринами и холодильными прилавка-
ми. По соседству разместились оптовый продовольственный 
центр и фермерский рынок. В отличие от гипер- и супермар-
кетов здесь всегда можно поторговаться, попробовать на вкус 
фермерские продукты, а главное — выиграть в цене 20—30%.

Оптово-розничный комплекс привлекает покупателей 
хорошими ценами и фермерскими продуктами

МЫТИЩИНСКАЯ ЯРМАРКА 
НАКОРМИТ И МОСКВУ И ОБЛАСТЬ
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Белград 
бомбили 
78 суток.

Вручение 
верительных 

грамот королю 
Марокко.

На приеме в российском 
посольстве. 
Юрий Котов с женой 
Людмилой 
(справа).
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МОСКОВИЯ

КОНФЛИКТ ПО ГОРОДАМ И ВЕСЯМ

707-29-98  
FAX 781-47-03
СРОЧНО В НОМЕР

Государство наше хоть и является со-
циальным, в котором молодым — до-
рога, а старикам везде почет, но оно 
не позволяет согражданам жить за счет 
общества. Табачок, как говорится, 
врозь. Вот и Федеральный закон №442 
«Об основах социального обслужива-
ния граждан в РФ», вступивший в силу 
в нынешнем году, обязывает органы 
соцзащиты на местах смелее запускать 
рыночные механизмы.
Что год грядущий нам готовит? Об этом 
мы беседуем с министром социальной 
защиты населения Московской области 
Ириной ФАЕВСКОЙ.

— Ирина Клавдиевна, сколько подопеч-
ных в регионе находится под патронажем 
соцзащиты?

— В Московской области действуют 177 
учреждений социального обслуживания, услу-
ги ежегодно оказываем более чем 250 тысячам 
граждан пожилого возраста, инвалидам, семьям 
с детьми и детям. Из них на дому — почти 55 
тыс. граждан.

— Письма в «МК» показывают, что немало 
ваших «клиентов», людей пожилого возраста, 
жалуются на цены за получаемые услуги…

— Понимаю, о чем речь. Но дело в том, 
что размер оплаты за социальные услуги рас-
считан так, чтобы не сильно обременять наших 
клиентов. 

Согласно 442-му закону, разным группам 
населения, в зависимости от среднедушевого 
дохода, услуги оказываются как совершенно 
безвозмездно — если доход не превышает по-
луторакратный прожиточный минимум, — так 
и за 100-процентную оплату, в случае когда доход 
нашего подопечного более 3 минимальных разме-
ров. В Подмосковье 1,5 прожиточного минимума 
для пенсионера — 10 096 рублей. 

Вся подробная и актуальная информация 
есть на сайте нашего министерства. Повторю, 
что ежемесячная плата за предоставление со-
циальных услуг рассчитывается на основе тари-
фов. И не может превышать 50% разницы между 
величиной среднедушевого дохода получателя 
соцуслуги и предельной величиной среднеду-
шевого дохода.

К тому же в Подмосковье установлены до-
полнительные категории граждан, которые имеют 
право на бесплатные социальные услуги: оди-
нокие инвалиды и граждане пожилого возраста 
из числа федеральных льготников. А также закон-
ные представители детей-инвалидов и женщины 
в кризисной ситуации. 

— Извините, но справедливо ли брать 
деньги, пускай и небольшие, со стари-
ков? Своей жизнью они заслужили более 
справедливого отношения со стороны 
государства!

 — Вопрос цены и оплаты для пожилых лю-
дей всегда болезненный, но ведь и не все платят 
за социальные услуги! Большинство наших пен-
сионеров получают их бесплатно. Согласитесь, 
что семья со среднедушевым доходом менее 
1,5-кратного прожиточного минимума нуждается 
в поддержке куда больше семьи, где такой доход 
превышает 3 прожиточных минимума! 

 Принцип адресного подхода использо-
ван и при перераспределении детских посо-
бий. На ребенка до 1,5 года они выплачиваются 
из федерального бюджета. Региональные власти 
со своей стороны осуществляют дополнительные 
выплаты пособий малообеспеченным семьям 
на детей от 0 до 16 (18) лет. В нынешнем году мы 
усилили социальную поддержку только малоо-
беспеченным семьям с детьми от 1,5 до 3 лет... 

 — Можно представить возмущение 
остальных родителей...

— Мы их прекрасно понимаем! Детям от 7 
до 16 требуется больше разнообразных и каче-
ственных продуктов питания. Они быстро растут, 
им нужно чаще обновлять одежду и обувь. Понят-
но и то, что деньги в семье лишними не бывают.

Тем не менее дети от 1,5 до 3 лет острее 
нуждаются в поддержке государства! Детскими 
садиками эта возрастная категория не обеспе-
чивается, на них можно претендовать только 
после трех лет. Значит, мамы по определению 
не могут работать, а как еще снискать хлеб на-
сущный? У родителей, чьи дети от 7 до 16, си-
туация немного проще. И школы, и продленки, 
и различные секции.

Все это к вопросу о социальной 
справедливости. 

Средства, которыми мы располагаем, в пер-
вую очередь должны пойти самым нуждающимся. 
В этом и заключается специфика работы органов 
соцзащиты. В первую очередь поддерживать тех, 
кто без нашей помощи просто не обойдется. Если 
вернуться к пенсионерам — это прожиточный ми-
нимум, который в регионе составляет 7549 рублей 
с учетом социальной региональной доплаты. 

— Кстати, на 2015 г. сколько вашему ве-
домству выделено из областной казны?

— По состоянию на сегодняшний день — 
46 млрд рублей, ни на копейку меньше, чем 
в 2014-м. Хотя понимаете, что финансовая си-
туация в стране и в мире непростая. Московская 
область — сложный хозяйственный механизм. 
Кроме социальной поддержки населения необхо-
димо вкладывать средства в развитие сельского 
хозяйства, в промышленность, строительство 
дорог, транспорт, энергетику, другие сферы. Все 
это дает налоги в бюджет, которые в конечном 
итоге идут и на социальную поддержку.

Конечно, год-два можно все финансы на-
правлять на «социалку», раздать получателям 
услуг. Но без развития промышленности в бюд-
жете вообще не останется средств, мы не сможем 
оказывать социальную помощь, осуществлять 
выплаты. 

Необходимо выстраивать работу, думая 
о завтрашнем дне. 

— Ваши подопечные жалуются на ско-
рость, с которой работают сотрудники 
соцзащиты. Пришел, дело сделал, ушел. 
Дешево и сердито. Ваш контингент, воспи-
танный на советских традициях, к такому 
не привык…

— С введением 442-го Федерального закона 
мы вынуждены реагировать на реалии жизни, она 
становится очень рациональной. Если раньше 

соцработник мог не только доставить продукты 
или лекарства на дом инвалиду, но и чайку с ним 
попить, поговорить по душам, то сейчас, в связи 
с увеличивающейся нагрузкой, это редкость.

Жизнь стала совсем другой в сравнении 
с советским периодом. Пожилые люди эту ломку 
воспринимают болезненно, у них в ментальности 
сохранились свои представления о том, что такое 
хорошо, что такое плохо. Мы не в силах остановить 
время, но в наших руках предоставить альтер-
нативу гражданам. Можно и нужно «отводить 
душу», однако для этой цели в социальной службе 
работают психологи и социальные педагоги. Они 
всегда готовы к доброй беседе. 

Есть очевидные реалии, мы обязаны в них 
«встраиваться», исполнять требования феде-
рального законодательства. На местах ведется 
реорганизация служб, с целью повышения эф-
фективности работы они объединяются в меж-
муниципальные комплексные центры. Активно 
занимаемся внедрением IT-технологий, то, что 
сегодня выполняют, скажем, три человека, зав-
тра сможет делать один. Кто-то скажет, что это 
негуманно, но мы не можем, да нам никто и не 
позволит оставаться в стороне от прогресса. 

Совсем скоро самым дорогим и дефицитным 
ресурсом станет время.

— Сотрудники соцзащиты говорят, что 
руководители на местах в буквальном смыс-
ле навязывают им оказание дополнитель-
ных платных услуг населению. Есть такие 
«перегибы»?

— Давайте проясним ситуацию. Не навязы-
вают, а предлагают. Кому-то необходимо отмыть 
окна после «зимней спячки», в какой-то семье 
посидеть с лежачим больным… В минувшем году 

в бюджет области от предоставления допол-
нительных платных услуг поступило более 90 
млн рублей. Они пошли на повышение зарплаты 
соцработникам. 

По нормативным правовым актам нам реко-
мендовано вести предпринимательскую деятель-
ность, 30% фонда оплаты труда зарабатывать 
за счет внутренних резервов. В 2015 г. зарплата 
соцработника в Московской области должна 
составить 68,5% от средней зарплаты в регионе. 
Где их зарабатывать, как не на дополнительных 
услугах населению?

Предлагаем новые формы работы: санаторий 
на дому; школы ухода; мобильные бригады. У нас 
действуют служба социального такси, пункты 
проката технических средств реабилитации...

Учтем и такой важный момент. В соответ-
ствии с 442-м законом социальные услуги населе-
нию сегодня разрешено оказывать коммерческим 
структурам. Нам предстоит нелегкая конкурент-
ная борьба. Но у нас есть явное преимущество. 
Доверие к государству гораздо больше, чем 
к коммерческой организации, которая может 
лопнуть как мыльный пузырь. А государство — 
это бренд, гарантия.

Однако нельзя прятаться за брендом и ни-
чего не предпринимать, в таком случае доверие 
будет потеряно. Поэтому мы серьезно относимся 
к повышению квалификации своих сотрудников, 
проводим областные семинары, разрабатываем 
специальные тесты. 

Обучаем наших работников на курсах по-
вышения квалификации, чтобы они шли в ногу 
со временем. Причем обучение ведется как в на-
ших учреждениях, так и в сторонних образова-
тельных центрах. Социальный работник также 
обязан обладать навыками первой доврачебной 
помощи, элементарными юридическими зна-
ниями и т.д. 

Само понятие соцработника сегодня не-
сколько видоизменяется. 

Но при всех рыночных механизмах мы долж-
ны оставаться людьми, это, конечно, главное. 
Нужно понимать, что нагрузка социального работ-
ника увеличилась многократно, к нему на помощь 
приходят психологи и социальные педагоги, 
которые всегда открыты для общения и работы 
с гражданами. 

Владимир ЧУПРИН.

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

ТОГДА МЫ 
ИДЕМ К ВАМ!

ШКОЛА УПРАВДОМОВ 
ПОМОЖЕТ НАЛАДИТЬ 

СВЯЗЬ МЕЖДУ 
ЧИНОВНИКАМИ 

И ЖИЛЬЦАМИ
Обучать председателей советов домов 

и старших по многоквартирным домам на-
выкам приемки капремонта на специальных 
курсах планируют в Подмосковье. Стартовать 
проект может уже весной. Интересно, что по-
сетить занятия для управдомов сможет любой 
желающий. 

Как рассказал «МК» гендиректор НО «Фонд 
капитального ремонта Московской области» 
Андрей Чернышин, на мысль о том, что подоб-
ные курсы в области будут очень востребова-
ны, региональное министерство строительного 
комплекса натолкнули проведенные с жителя-
ми Подмосковья совещания по вопросам ЖКХ. 
Общение с народом и с самими управдомами 
выявило вакуум в том, что касается, например, 
вопросов содержания многоквартирного дома 
и порядка выполнения капремонта. 

Восполнить пробел в знаниях могли бы с лих-
вой курсы, рассчитанные на повышение обра-
зовательного уровня председателей советов 
домов и старших по домам. Проводить их пла-
нируется на базе учебных комбинатов ЖКХ 
в Балашихе и Нахабине. Каждый такой курс 
рассчитан на 18 часов. В его рамках участники 
проекта получат общее представление о том, 
что такое многоквартирный дом, как правиль-
но проводить собрания собственников жи-
лья, какие вопросы находятся в компетенции 
управдомов, а также какова их роль в прове-
дении капитального ремонта, контроле работ 
и их приемке. По словам Андрея Чернышина, 
цель занятий — превратить старших по домам 
в связующее звено между квартировладель-
цами и муниципальными органами власти 
и способствовать своей работой налаживанию 
конструктивного диалога. 

Кстати, записаться на курсы смогут не толь-
ко управдомы, но и вообще любой желающий 
житель Подмосковья. Однако пока неясно, 
на какой основе будет проводиться обучение 
— на платной или на бесплатной.

МЫТИЩИ СТАЛИ 
ОТЛИЧНИКАМИ 

ПО ЗИМНЕЙ УБОРКЕ
Мытищи и совхоз имени Ленина лидируют 

в зимнем рейтинге чистоты, порядка и бла-
гоустройства среди городских и сельских по-
селений Подмосковья. В самом конце таблицы 
расположились Быково Раменского района 
и Обушковское сельское поселение Истрин-
ского района. 

Как рассказала «МК» главный государствен-
ный административно-технический инспек-
тор Московской области Татьяна Витушева, 
в основу рейтинга лег ежедневный мониторинг 
местности сотрудниками ведомства. При ран-
жировании муниципалитетов учитывались ка-
чество проведения зимней уборки, состояние 
мест массового посещения и общий уровень 
благоустройства. Больше всех радости до-
ставили инспекторам среди городских поселе-
ний Мытищи, Серебряные Пруды, Шаховская, 
Заречье Одинцовского района, Егорьевск, 
Ступино, Дмитров, Люберцы, Зарайск, Но-
гинск. Аутсайдерами стали Быково и Удельная 
Раменского района, Ашукино Пушкинского 
района, Белозерский Воскресенского района, 
Дедовск Истринского района, Скоропусков-
ский Сергиево-Посадского района, Снегири 
Истринского района, Вербилки Талдомского 
района, Волоколамск. 

Три места на пьедестале почета среди 
сельских поселений заняли совхоз имени 
Ленина Ленинского района, сельские посе-
ления Успенское Серебряно-Прудского района 
и Барвихинское Одинцовского района. Также 
отличные показатели у сельских поселений 
Юрцовское Егорьевского района, Петровское 
Клинского района, Машоновское Зарайского 
района, Ильинское Красногорского района, 
Федоскинское Мытищинского района, Онуф-
риевское Истринского района, Габовское Дми-
тровского района. Наибольшую озабоченность 
и недовольство после проверок вызывали 
поселения Обушковское Истринского района, 
Калиновское Серпуховского и Лаговское По-
дольского района. Также в хвосте рейтинга 
находятся Рыболовское Раменского района, 
Ивановское Истринского района, Соболевское 
Орехово-Зуевского района, Ядроминское Ис-
тринского района, Фединское Воскресенского 
района, Ярополецкое Волоколамского района, 
Баранцевское Чеховского района. 

ПАМЯТНИК 
ЗЕМНОМУ ШАРУ 

РЕКОНСТРУИРОВАЛИ 
СОВСЕМ 

НЕ С КОСМИЧЕСКОЙ 
СКОРОСТЬЮ

Скульптуру земного шара, которую жители 
подмосковного Королева в 1980-х годах по-
читали как одну из своих любимейших досто-
примечательностей, вернут на место после 
«реставрационной ссылки», растянувшейся 
на долгие 19 лет.

Как рассказал «МК» глава города Александр 
Ходырев, скульптурная композиция, изобра-
жающая космический корабль в момент облета 
им нашей планеты, была установлена на пере-
сечении улиц Пионерской и Терешковой в 1980-х 
годах. Она отсылала зрителей в тогда еще не-
давнее прошлое — в 1975 год, когда в рамках ре-
ализации совместной советско-американской 
космической программы произошла стыковка 
на орбите «Союза-19» и «Аполлона». Памятник 
покорителям космоса очень понравился горожа-
нам. Монумент ласково называли и «шариком», 
и «глобусом», и «варежкой», а также обозна-
чали его как место, где можно «погреть руки 
о космос». В 1996 году скульптуру отправили 
на год на реставрацию, чтобы в 1997 году она 
вернулась, обновленная, в городские декора-
ции, однако уже на пересечение улиц Исаева 
и проспекта Космонавтов. Но в назначенный 
срок там появилась совсем другая памятная 
композиция — монумент, посвященный пер-
вому спутнику Земли. А «шарик», как теперь 
выясняется, на долгих 19 лет застрял между 
бытием и небытием на территории одного 
из предприятий. 

Но жители про «глобус» не забыли, и благо-
даря их просьбам наконец-то городские власти 
решили завершить реконструкцию памятни-
ка. «Восхождение» скульптурной композиции 
на прежнее место состоится, скорее всего, 
уже этой весной.

Кстати, к Дню космонавтики жители науко-
града могут получить и еще один подарок — 
открытие мемориального кабинета советского 
ученого, конструктора Сергея Королева. Соз-
дадут его на базе Королевского исторического 
музея, где планируется выделить под экспо-
зиции весь второй этаж (а это почти 150 кв. м). 
В новом музее воссоздадут интерьеры рабочего 
кабинета Сергея Павловича и поведают про 
основные биографические вехи выдающегося 
ученого. Организаторы проекта также обещают 
приоткрыть посетителям дверь в загадочный 
и таинственный мир космоса. Среди экспонатов 
ожидаются элементы корабля «Восток» — крыш-
ка парашютного отсека, вкладыш ложемента 
космонавта (специальное кресло, в котором 
лежат космонавты во время старта), антенну 
и др. Часть архивов мемориальному кабинету 
планирует передать дочь Королева Наталья.

Разочарование — пожалуй, самое 
точное определение события, кото-
рое произошло в городском поселе-
нии Тучково Рузского района в начале 
февраля. Областной суд по заявлению 
прокуратуры признал неправомочным 
действующий состав совета депутатов 
городского поселения Тучково Рузско-
го района из-за того, что более трети 
его членов досрочно ушли в отставку. 
Это означает, что местный совет пре-
кратил свое существование и Тучково 
ожидают новые выборы.

Не меньшим разочарованием стал роспуск 
совета и для главы городского поселения Вик-
тора Алксниса, который будет исполнять свои 
обязанности до новых выборов. Его сегодняш-
ний статус — генерал без армии. 

Но его разочарование больше связано с 
поведением части местных депутатов, которые 
составляли так называемый «список Алксниса». 
Наша газета писала об этом списке в сентябре 
2013 года:

«На выборы 8 сентября Виктор Алкснис 
пошел с командой. Был сформирован так на-
зываемый список Алксниса, в который вошли 
самовыдвиженцы и представители много-
численных партий: «Правое дело», «Яблоко», 
ЛДПР, КПРФ, «Справедливая Россия». Удалось 
сделать практически невозможное. Создать 
неформальный блок из представителей партий 
самой разной политической ориентации».

Победа на выборах (10 из 15 депутатов 
из «списка Алксниса») закончилась тем, что 
в «списке Алксниса» осталось три депутата, 
а шесть перешли на сторону оппонентов из 
«Единой России». Мы попросили главу Тучкова 
Виктора Алксниса прокомментировать такой 
неожиданный поворот событий.

— Ситуация начала осложняться с июня 
прошлого года. Шесть моих депутатов объеди-
нились с фракцией «Единая Россия» из пяти 
человек, получив, таким образом, в сумме боль-
шинство в совете. По моей версии, платформа 
для объединения — убрать меня с должности 
главы, — рассказывает Виктор Алкснис.

Удивительно, что инициатива об отстав-
ке главы исходила от бывших соратников по 
«списку». Впрочем, почему удивительно? 
Скорее, норма жизни в нашем политическом 

террариуме. «Вовремя предать — значит пред-
видеть». Однако их новые коллеги из «Единой 
России» хотели с помощью перебежчиков 
решить совсем другую задачу — вернуть на 

должность руководителя администрации, ко-
торое к тому времени стало вакантным, своего 
товарища по партии Эфенди Хайдакова. Хай-
даков уже занимал эту должность до избрания 
Алксниса главой поселения.

В отместку бывшие соратники Алксниса 
посчитали, что депутатами-единороссами на-
рушены предыдущие договоренности, и дружно 
провалили утверждение Хайдакова на долж-
ность руководителя администрации. Коалиция 
развалилась. Тогда единороссы запускают в 
действие план «Б». Они переманивают к себе 
во фракцию еще одного бывшего соратника. 
И уже в количестве шести человек пишут за-
явление о сложении депутатских полномочий. 
Совет становится недееспособным. Впереди 
— новые выборы.

В случившемся часть вины на себя воз-
лагает Виктор Алкснис:

— Я виноват в том, что официально пообе-
щал моим молодым коллегам освободить через 
некоторое время свое кресло. Дело в том, что 
я собирался баллотироваться на пост главы 
района. У меня были хорошие шансы на победу. 
Но прямые выборы отменили, что исключало 
возможность моего участия. В ответ эти де-
путаты заявили, что про «список Алксниса» 
можно забыть…

Нелюбовь местной «элиты» к Алкснису 
уравновешивалась (или перевешивалась) 
уважением жителей города. Виктор Алкснис 
по-прежнему остается самым авторитетным 
политиком в городе и районе. Но будет ли он 
дальше участвовать в политической жизни Туч-
кова? Вопрос остается открытым.

— Печалит не столько сама ситуация, — го-
ворит Алкснис, — а то, как людей меняет власть. 
Даже такая крошечная — депутат местного 
совета. Не ошибусь, если скажу банальную 
вещь: не всем дано выдержать испытание вла-
стью, в которой очень много соблазнов. Пре-
жде всего денежных. Насколько откровенно за 
материальные блага можно торговать своими 
взглядами и легко поменять вектор власти, да, 
собственно, и саму неугодную власть — в этом 
я убедился сполна.

Георгий ЯНС.

Больше трети Тучковского совета депутатов 
досрочно ушли в отставку, чтобы поменять 

власть?

А НЕ БУДУТ БРАТЬ — 
ОТКЛЮЧИМ ВЛАСТЬ

Ирина ФАЕВСКАЯ: 
«Нам нельзя 
прятаться 
за государственным 
брендом и ничего 
не предпринимать...»

Особое внимание 
Ирина Фаевская 

уделяет детям, 
воспитанникам 

социально-
реабилитационных 

центров.

Так выглядел 
памятник 

в советское время.

ИНВЕСТИЦИИ

ВЗЯТЬ ПАРТНЕРА ЗА СЖАТЫЕ СРОКИ
К Воробьеву на деловой завтрак прибыли лица 

из списка Forbes
Вчера в Доме правительства МО в 
Красногорске состоялся деловой за-
втрак губернатора с инвесторами. На 
него собралось больше 90 человек. И 
каких: Виктор Вексельберг, Сулейман 
Керимов, Гарегин Тосунян, Мёллер 
Дитрих… Первые лица отечествен-
ного и зарубежного бизнеса, который 
охватывает буквально все сферы дея-
тельности — от сельского хозяйства до 
производства трамваев. Обсуждался 
непростой вопрос: что губерния долж-
на сделать, чтобы инвесторы смелее, 
активнее вкладывались в экономику 
региона.

— В 2014 году, несмотря на все фобии, об-
ласть выросла на 2% валового регионального 
продукта, — сообщил, открывая мероприятие, 
Андрей Воробьев. — Есть неплохое развитие. Но 
нас не устраивает динамика, хочется больше и 
задорнее. Надеемся, что с вашей помощью мы 
рванем вперед...

Сегодня все субъекты Федерации гоняются 
за инвесторами, предлагают им «идеальные 
условия» и налоговые льготы. Московской об-
ласти, как заметил один из участников делового 
завтрака, в этом плане конкурировать тяжелее 
всего. Хотя регион и очень привлекателен для 
вложения капитала. Но в Мордовии или еще 
где-то все будет гораздо дешевле!

— Единственное, чем вы можете удивить, 
взять партнера — это сжатые сроки, борьба с 
бюрократией, — посоветовал он.

 В ходе обсуждения выяснилось, что не так 
давно губернатор американского штата Луизиана 
предложил российскому бизнесмену приступить 
к строительству крупного химического произ-
водства (!) через 165 дней. За это время будут 
согласованы все проекты, в том числе эколо-
гическая экспертиза (речь-то идет о химии!), и 
подведена инфраструктура. 

— Сколько времени понадобится инвесто-
ру в Московской области? — поинтересовался 
Андрей Юрьевич.

Зампред правительства Дмитрий Пестов 
долго рассказывал, как в регионе борются с 

бюрократами на местах...
— Витиевато, — остановил его Воробьев. 

— Мы вот сейчас узнали, что губернатор штата 
Луизиана за деньги инвестора в течение 165 дней 
сделает и газификацию, и энергоснабжение, и 
все согласования. Как у нас в области?

В конечном итоге выяснилось, что и у нас 
в этом плане появились хорошие подвижки. 
Создана специальная организация, которая 
условно называется «одно окно для инвестора». 
Куда бизнесмену лучше всего и обратиться. Все 
сделает: и земельный участок предложит, и об 
инфраструктуре с согласованиями позаботится. 
Во всеуслышание всем 94 инвесторам первой 
величины на завтраке был даже назван главный 
чиновник этого самого «одного окна» и его пря-
мой телефон. Есть контакт! 

Даже оказалось, что штат Луизиана для Под-
московья не пример для подражания. Областные 
энергетики заявили, что они готовят проект за 
90 дней! Умеем, когда захотим!

Практически все участники завтрака (а ели 
они блины, в России — Масленица!) отмечали, 
что в последние два года в регионе действи-
тельно стараются создать льготные условия для 
частного капитала. Запланировано создание 64 
индустриальных парков, 19 из них уже действуют. 
Там имеются все необходимые коммуникации — 
приходи и начинай свое производство, причем 
в любой сфере — хоть в фармацевтике, хоть в 
производстве медицинского оборудования или 
контрольно-измерительных приборов. Еще 20 
таких объектов со дня на день откроют зеленую 
улицу для инвесторов.

Поприще частному капиталу открывается 
широкое. Ввод нового жилья или производство 
стройматериалов — в этом сегменте Подмоско-
вье признанный лидер. Ждет финансовых вли-
ваний региональная пищевая промышленность. 
Она, кстати, дает 10% всей переработки в стране. 
Велики шансы и у мебельного производства.

Свои горизонты открывает и подмосковное 
село, которое активно возрождается, в оборот 
вводятся тысячи гектаров ранее пустовавшей 
пашни.

О льготном налогообложении в Подмосковье 
разговор отдельный, звучали даже предложения 
специально для представителей бизнеса выпу-
стить памятку на эту тему. Ведь в последнее вре-
мя постоянно вносятся коррективы в областные 
законы. В зависимости от объема инвестиций 
региональная власть вправе на какое-то время 
даже «обнулить» налог на имущество, понизить 
налог на прибыль на 4,5%.

Словом, Московская область и в этот непро-
стой экономический период не отказывается от 
своей «идеологии лидерства». Чтобы придать ему 
дополнительное ускорение, губернатор предло-
жил муниципальным образованиям перейти на 
«ручной режим»: лично главы муниципалитетов 
должны вести в год по три инвестконтракта. Как 
говорится, если инвестор не идет в район, значит, 
район идет к инвестору!

Владимир ЧУПРИН.
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Двадцать домов в центре 
Королева признали неветхими 

по просьбе… жителей
Жители Королева направили в адрес 

президента России петицию с просьбой за-
щитить от ликвидации квартал в историче-
ском центре города, который строился на 
средства и под личным контролем Сергея 
Королева. В конце декабря совет депутатов 
города утвердил программу ликвидации ветхого 
жилищного фонда на 2015–2020 годы, в который 
вошел и этот квартал. После того как жители ряда 
домов не согласились с этим, власти пообещали 
ее пересмотреть.

«Перечень домов будет еще неоднократно 
пересматриваться и корректироваться, ведь ре-
шать подобные вопросы следует не только исходя 
из даты постройки домов, но и с учетом мнения 
жителей и результатов технического исследова-
ния. Степень износа строений составляет 35–50%. 
Этих показателей недостаточно для признания их 
ветхими», — сказал заместитель руководителя 
администрации Королева Сергей Иванов.

Сократи себя сам
«Работа органов власти должна быть 

адекватна реалиям в ключевых секторах 
экономики и социальной сферы: если там 
есть проблемы, то и аппарату нужно затянуть 
пояса. Именно поэтому одним из главных 
пунктов данного плана стала оптимизация 
численности персонала — и в правительстве, 
и в Думе, и в муниципалитетах будут сокра-
щения в районе 10%», — сказал председатель 
Московской областной думы Игорь Брынцалов.

Он также подчеркнул, что нужно разработать 
новую систему оценки труда — во власти должны 
остаться самые эффективные сотрудники.

Зато в бюджетной сфере увольнений не бу-
дет. «У нас наоборот — нехватка кадров, особенно 
в здравоохранении», — сказала зампред прави-
тельства Подмосковья Ольга Забралова.
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ПЕРСОНА АВТОВЗГЛЯД

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 

т. 8-495-723-19-05
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофоны:
Награ, МЭз-28, 
радиолампы 
т. 8-916-676-36-95

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

сдаю
❑ квартиры на сутки. 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокат — бесплатные 

консультации 
т. 8(495)407-05-28, 
8-926-33-444-80

❑ адвокат 
т. 8(495)226-86-87

 правовая помощь. 
8-916-609-07-44

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99
❑ дипломы. Аттестаты. 

т. 8-916-553-71-51

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ генеральная уборка 

квартир, химчистка ковров 
и мягкой мебели.
Мойка окон в подарок! 
т. 8-925-906-69-56
www.astreya-cleaning.ru

❑ ремонт холодильников 
т. 8-495-510-76-81

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

 помощь
в получении денег!
С любой кредитной 
историей. 100% гарантия 
т. 8-925-123-02-22

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ запои.
Круглосуточно.
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение
алкоголизма.
(495) 735-40-20

❑ купирование
запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

ИЗБАВЛЕНИЕ 
ОТ

ПИЩЕВОЙ 
ЗАВИСИМОСТИ

8(966)143-99-43
10:00—21:00 
ежедневно

www.DOCTOR-LAPTEV.ru

ДУДУК, ОРГАН
И САКСОФОН

ОТ БАХА
ДО ПЬЯЦЦОЛЛЫ
21 февраля
в 19.00

6+
Кафедральный собор 

Петра и Павла,
Старосадский переулок, 

д. 7, ст. м. "Китай- город"
8 965 312 53 71
8 495 979 38 99

www.belcantofund.com

ищу
❑ домработница. 

т. 8-968-895-60-15
приглашаю
❑ государственная 

компания.
От 17 до 60 лет 
т. 8-925-421-62-58

❑ массажисток 
т. 8-905-719-93-33

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-985-142-81-42

предлагаю

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

❑ отдых 
м. "Коломенская" 
т. 8-968-060-99-35

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых 
т. 8-985-204-77-03

❑ отдых! 
м. "Алексеевская", 
м. "Маяковская"  
т. 8-903-150-46-00

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых! 
м. "Сокол", 
м. "Дмитровская"  
т. 8-925-039-82-11

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаж

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых!

Любой район Москвы  
т. 8-906-740-97-06

❑ АНТИСТРЕСС,
все районы 
т. 8-963-645-65-79

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Алексеевская" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Рецептов спасения от кризиса мно-
го, но универсальным остается один: 
спокойная ежедневная созидатель-
ная работа. Депутат Государственной 
думы, председатель Комиссии ГД по 
строительству зданий и сооружений, 
предназначенных для размещения 
Парламентского центра, Владимир 
Иосифович Ресин день изо дня дока-
зывает эту истину на личном примере. 
И канун дня рождения для него — тру-
довые будни. Перед своим «рабочим 
праздником» добрый друг «Москов-
ского комсомольца» рассказал о сво-
ем видении ситуации в строительной 
отрасли, о проекте Парламентского 
центра в Нижних Мневниках и о выпол-
нении программы возведения право-
славных храмов в столице.

— Владимир Иосифович, вы более 
двадцати лет руководили строитель-
ным комплексом Москвы. Сколько на 
вашем веку было кризисов и как вы их 
пережили?

— Трудных ситуаций было много. Осо-
бенно непросто было в 90-е годы, когда строй-
комплекс фактически остался без бюджетного 
финансирования. Но, как говорится, кто хочет 
решить задачу, ищет средства, а кто не хочет 
— ищет причины. В тот момент правительство 
города сумело найти решения, позволившие 
по-крупному развернуть строительство жилья 
на деньги инвесторов. В результате мы не толь-
ко сохранили индустриальное домостроение, 
все домостроительные комбинаты и коллекти-
вы, но и смогли нарастить их потенциал.

— Эти механизмы можно было бы ис-
пользовать в нынешней ситуации?

— Кризис кризису рознь, и первоочеред-
ные меры, которые необходимо предприни-
мать, тоже разные. Но принципы не меняются. 
Инвестиции в строительство по-прежнему 
связаны в первую очередь с внутренними 
резервами, а не внешними. Поэтому главная 
задача — заставить работать деньги, которые 
есть внутри страны, в том числе у населения — 
на депозитах или «в чулках». А для этого нужно 
предложить людям качественный продукт по 
приемлемой цене. Разумеется, я прежде всего 
имею в виду жилье.

— А как вы оцениваете эффективность 
антикризисного плана, который утвердили 
городские власти?

— На недавнем заседании правитель-
ства Москвы Сергей Собянин подчеркнул, 
что считает строительный сектор одним из 
ключевых в экономике города. Антикризисный 
план содержит предложения по оптимизации 
сроков платежей, связанных с использованием 
земельных участков. Это позволит инвесторам 
более гибко формировать свои планы и снизит 
нагрузку на застройщиков именно сейчас, 
когда ставки по кредитам очень высоки. Кроме 
того, в плане предусмотрены мероприятия 
по имущественной поддержке бизнеса, уже 
доказавшие свою эффективность во время 
предыдущего кризиса 2008–2009 гг.

— Насколько, по вашим оценкам, про-
сядет рынок?

— Задача такая, чтобы рынок пострадал 
минимально. Те объекты, строительство кото-
рых уже начато, обязательно будут завершены. 
Серьезным подспорьем для застройщиков 
должна стать Адресная инвестиционная про-
грамма до 2018 года. Большая часть заложен-
ных в нее средств будет направлена на строи-
тельство объектов дорожно-транспортной 
инфраструктуры и метро. По-прежнему про-
должится активное строительство объектов 
социальной сферы и муниципального жилья. 

Компании, работающие в сегменте малого 
и среднего бизнеса, получат поддержку в 
рамках программы капремонта, предусма-
тривающей обновление более 30 тысяч жилых 
домов.

— Что будет с проектом Парламентско-
го центра в Нижних Мневниках? Нет планов 
его заморозить до лучших времен?

— Наоборот! Как раз такие крупные про-
екты помогают пережить кризис. На строи-
тельстве в Мневниковской пойме будут заняты 
около 5 тысяч строителей. Каждый из них даст 
работу в среднем еще 40 тысячам человек, 
таким образом, в целом на строительстве 
Парламентского центра будут заняты 45 тысяч 
человек. Это солидная поддержка не только 
для рынка труда, но и смежных отраслей. Не 
случайно строительство называют локомоти-
вом городской экономики.

— На какой стадии сейчас находится 
этот проект?

— Самое главное — отведена земля, про-
ведены общественные слушания, на которых 
население поддержало проект планировки 
территории, включающей Парламентский 
центр. Его площадь составит 345 тыс. кв. м, 
при том что всего в Мневниках планируется 
построить 2 млн кв. м недвижимости.

Следующая стадия — выбор архитектора 
и проектной организации. Для этого управле-
ние делами президента планирует объявить 
общероссийский конкурс. Мы рассчитываем, 
что в этом году будут закончены предпроект-
ные и основные проектные работы, а в начале 
2016 года состоится выход на площадку.

— Строительство Парламентско-
го центра должно финансироваться за 
счет внебюджетных источников. Они уже 
найдены?

— Управделами президента совместно 
с Госдумой, Советом Федерации и Минфи-
ном подобрали стратегического партнера, 
который в обмен на инвестиции получит все 
здания, которые сейчас занимают депутаты 
и сенаторы.

— Насколько выполнима в нынешних 
условиях программа по строительству в 
столице православных храмов, которую 
вы курируете?

— Эта программа не связана с бюджет-
ным финансированием и полностью зависит 
от пожертвований. Возможно, размер взносов 
и их количество несколько уменьшатся, но по-
крупному наши планы скорее всего не изме-
нятся. Сегодня храм стал таким же социально 
значимым объектом, как школа, детский сад 
или поликлиника: участки под строительство 
культовых сооружений закладываются еще на 
стадии проектирования микрорайонов.

В прошлом году название проекта «Про-
грамма 200» потеряло свою актуальность, по-
скольку к 200 московским храмам добавилось 
порядка 150 на присоединенных землях. Более 
того, первая церковь в Новой Москве уже по-
строена — это храм Иконы Божией Матери 
«Всецарица» в Щербинке на 500 прихожан. 
Ведутся работы еще на 9 площадках.

— Сколько всего храмов у же 
построено?

— Построено 22 капитальных храма, еще 
28 находятся в стадии строительства. На всех 
участках, включенных в программу, устанав-
ливаются временные деревянные часовни, 
создаются приходы. Их уже 80. Считаю это 
большим достижением: тем самым решается 
проблема шаговой доступности храмов, ко-
торую поставила перед нами православная 
общественность. В 2015 году предстоит завер-
шить строительство 20 церквей и приступить 
к возведению 21.

Елена ЕГОРОВА.

Владимир РЕСИН: «Крупные проекты помогут 
пережить кризис»

ЧЕЛОВЕК СТРОЯЩИИ

Первое, на что обращает внимание по-
купатель, выбирающий подержанную 
машину, – пробег. Однако показания 
одометра в наше время ничего не значат 
— их сегодня «скручивают» практиче-
ски все продавцы. Мы расскажем, как 
определить примерный пробег авто без 
специальных приборов и посторонней 
помощи.
Подорожание новых машин подстегнуло про-

дажи на вторичном рынке. И сегодня на них вы-
росли не только цены, но и спрос. Что, в общем-то, 
понятно: суммарная стоимость рынка подержан-
ных авто даже в Германии превышает емкость 
первичного примерно вдвое. Что же в таком случае 
говорить о России с ее уровнем автомобилизации 
и средним возрастом автопарка в 12 лет? Однако, 
в отличие от Европы, где соблюдаются хоть какие-
то правила игры, в нашей стране никто никаких 
гарантий клиенту не дает. В лучшем случае ав-
томобиль «пробьют» на предмет юридической 
чистоты, визуально проверят состояние силовых 
элементов кузова, проверят развал-схождение 
и ошибки считают. На этом стандартный набор 
тестов, как правило, заканчивается, и исправлять 
все вылезшие чуть позже «косяки» приходится 
новоиспеченному владельцу.

Разумеется, на рынке полно контор, пред-
лагающих услуги по подбору авто, которые даже 
гарантию на автомобиль устанавливают (обычно 
полугодовую). Однако шесть месяцев — не срок. 
Даже самый «убитый» рыдван можно без осо-
бых затрат довести до такой кондиции, чтобы 
он отъездил это время, не поперхнувшись и ни 
разу не кашлянув. А еще через пару месяцев 
машина благополучно скончается. Кроме того, 
привлечение третьих лиц чревато и серьезным 
увеличением бюджета. Машины ведь, как прави-
ло, не хозяева продают. Свои 10–15% перекупщик 
накрутит в любом случае. Не исключен также ва-
риант, при котором он сговорится с «экспертом» 
и, впарив клиенту дорогой неликвид, «попилит» 
маржу с учетом интересов последнего. Поэтому, 
подыскивая себе машину, опираться все-таки 
лучше на свои силы и знания. Например, пер-
вичный осмотр авто при определенной сноровке 
позволяет отсечь до 70% откровенного хлама. 
Надо лишь знать, на что смотреть и куда загля-
дывать. И, как уже говорилось, первый и самый 
важный критерий, которым руководствуется 
клиент, выбирая ту или иную бэушную машину, 
— ее пробег. И именно поэтому махинации с 
одометром являются самым распространенным 
способом «омоложения» автомобиля. И очень 
недорогим — за полторы-две тысячи рублей его 
«скорректируют» в любом толковом автосервисе. 
Но «скрученную» машину с потрохами выдает 
масса «побочных эффектов».

Возраст авто подскажут 
педали…
Например, стертые резиновые накладки на 

педалях. Если продавец утверждает, что авто 
едва полтинник разменяло, а глядя на педали, 
вы видите отполированный подошвами металл, 
это серьезный повод призадуматься: пробег явно 
под сотню. Да и то при условии, что накладки не 
меняли в процессе эксплуатации (а могли и по 
второму кругу износить). Но и абсолютно новые 
резинки также должны насторожить.

…обшивка «кокпита»
Стоит внимательно осмотреть пластик (или 

ковролин) в водительском тоннеле (и не только 
на полу, но и по бокам, и даже наверху). Это 
самое грязное место в машине, куда мойщики 
обычно не добираются. Если клиент заказывает 
полную чистку салона, то, как правило, не чаще 
двух-трех раз в год. Плюс постоянный контакт с 
обувью, потертости, пятна от реагентов... Менять 
покрытие слишком дорого, ибо делать это нужно 

целиком. Если, конечно, речь не идет о машине 
премиального уровня. В общем, неестественно 
чистый тоннель — плохо, трещины и выпадающие 
панели — тоже. За 50 000 — 100 000 километров 
салон «убить» довольно трудно. За 200 000 — без 
проблем. Таким образом, если интерьер запу-
щен, отказывайтесь смело — тут либо пробег 
вдвое-втрое выше заявленного, либо за машиной 
банально не следили, что еще хуже.

…руль
Следующий этап — рулевое колесо. Кожа-

ное — идеальный вариант. Менять его дорого и 
глупо, перешить «в оригинал» почти нереально. 
Так что состояние кнопок (нанесенных на них 
пиктограмм), ниток и самой поверхности вы-
дает биографию машины с потрохами. Но если 
клиенту впаривают премиальный автомобиль, 
руль в нем вполне могут заменить новым — эти 
траты окупятся. Однако в таком случае на помощь 
покупателю приходят сиденья.

…обивка сидений
Их обивка — еще один индикатор. Даже если 

на креслах не кожа, состояние поверхности во-
дительского «ковша» должно объективно соответ-
ствовать состоянию поверхности руля. Если про-
давец потратился на предпродажную подготовку 
салона (а это наверняка случилось), степень их 
изношенности должна быть примерно одинаковой. 
Заметный разброс — повод торговаться или задать 
вопрос: зачем руль/сиденья меняли?

Кстати, ткань к 100 000 — 120 000 км изрядно 
вытирается и выгорает. Химчистка же лишь из-
бавляет от пятен. Но, во-первых, далеко не всех, 
а во-вторых, работает она на обе стороны сделки. 
Чистят обычно то, что на виду, однако под сиденье 
в таком случае никто не заглядывает. Поднимите 
кресло микролифтом или хотя бы отодвиньте 
его до упора и, отогнув нижнюю кромку обивки, 
посмотрите, насколько ткань по фактуре и цвету 
отличается от той, что сверху.

С кожей история примерно та же — до дыр 
к 100 000 — 120 000 км она не вытирается, но 
краска и лак с нее слезают. Внимательно по-
смотрите, насколько отличаются правые боковые 
подушки водительского кресла от левых. Чем 
сильнее вытерты последние, тем чаще и дольше 
пользовались машиной. Отличный показатель — 
состояние швов и цвет ниток. Обивку достаточно 
растянуть «на разрыв». Если сиденье подкра-
шивали, это станет заметно. На относительно 
свежих машинах разницы не будет.

…пластик
Далее — пластик на передней и дверных 

панелях. Точнее, расположенных на них ручек, 
кнопок и нанесенных пиктограмм. Даже при самой 
бережной эксплуатации водитель к ним прика-
сается, поэтому их состояние говорит о сроке 

эксплуатации. Детали в большинстве своем ко-
пеечные, однако в ряде случаев купить их не так 
просто, тем более оптом, тогда как неоригиналь-
ные детали в очередной раз являются поводом 
если не для отказа, то как минимум для очень 
хорошего торга.

…рычаги
Нелишне также посмотреть на рычаг КП, 

его «юбку» (если таковая предусмотрена), рычаг 
стояночного тормоза и собственноручно завести 
машину (разболтанный замок зажигания — один 
из показателей большого пробега)... В принци-
пе, индикаторами могут стать даже эти четыре 
элемента, реально подсказывающие приблизи-
тельный эксплуатационный «возраст».

В любом случае нужно помнить — менять 
салон и его элементы полностью продавец не 
будет, ибо стоимость одних лишь запчастей в 
два-три раза перекроет его маржу. Если салон 
полностью новый, значит, вам с высокой долей 
вероятности продают собранный из нескольких 
машин конструктор (в простонародье — ГЛП), 
если он соответствует заявленному пробегу, 
есть смысл проверять машину дальше.

…официальный дилер
И тут уже имеет смысл посетить официаль-

ного дилера. Машину, изначально купленную 

в России, там пробьют без вопросов — и про 
пробег расскажут, и про ТО. В принципе, за 
невысокую плату менеджер может запросить 
«репутацию» ввезенной машины у европейских 
коллег. Заодно ее можно загнать на диагностику. 
В современных авто пробег дублируется, тогда 
как дешевая коррекция «исправляет» только по-
казания одометра. Автомобиль, пригнанный из 
США, можно проверить через системы CarFax 
или AutoCheck (за 20 и 30 долларов соответ-
ственно). Первая база старше, вторая проще и 
логичнее. А дальше включается онлайн-сервис 
ГИБДД, позволяющий выявить криминальную 
машину. 

Но это уже второй этап покупки. На первом 
проще работать самостоятельно, что на порядок 
дешевле и эффективнее. Кстати, опыт в таких 
делах приходит довольно быстро — три-четыре 
претендента помогут точно определить, что 
к чему, а к седьмому-восьмому автомобилю 
опыт позволит тратить на осмотр существенно 
меньше времени, чем в начале. В любом слу-
чае, выбирая подержанный автомобиль, нуж-
но быть готовым к тому, что ездить и смотреть 
придется довольно много: 10–15 машин — не 
предел. Однако бросаться на первый вроде бы 
приличный вариант не стоит — себе дороже. 
Главное правило вторичного авторынка: никогда 
не торопись, твой продавец рано или поздно все 
равно объявится...

Владимир ЖИДКОВ.

СКРУЧЕННЫЕ 
С ОДНОЙ

Как проверить реальный 
пробег автомобиля

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп. Автосервис. 
Продажа Авто.

Автосалон 
«Авторесурс XII»

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Автовыкуп срочно.
Машины в любом состоянии. Расчет сразу.

Жестяные и слесарные работы.
Честность и порядочность гарантируем

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 211-01-55,
8 (926) 915-28-45,
8 (499) 195-00-64, 

avtoresurs12.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43
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ВОЛЕЙБОЛ:  
минус «Белогорье», 
остальные в уме
Чемпионские полномочия в главном евро-

пейском турнире досрочно сложило «Белогорье». 
А получилось это очень обидно для команды 
Геннадия Шипулина. После поражения в Ан-
каре (1:3) дома требовалось выиграть с любым 
счетом по партиям, только не доводить до тай-
брейка. Что они и сделали, причем с зеркальным 
счетом, хотя начало было тревожным — 14:25. 
Любители волейбола в курсе, как умеют болеть 
в местном «Космосе»: при поддержке публи-
ки два последующих сета стали разгромными 
для турецкого клуба — 25:17, затем 25:16. Ну 
и победная точка — 25:22. Самыми заметными 
были Дмитрий Мусэрский и ветеран Сергей 
Тетюхин, набравшие по 21 очку на брата! 

Но, как известно, для выявления победителя 
в играх на вылет требуется «золотой сет», то есть 
еще одна партия по правилам тай-брейка. И в 
ней-то игра Белгорода необъяснимым образом 
разладилась во всех компонентах — 11:15. 

Зато российские «делегаты» вполне способ-
ны «отомстить» финалистам прошлогодней Лиги 
чемпионов совсем скоро. Сегодня, 19 февраля, 
казанский «Зенит» принимает дома итальянскую 
«Пьяченцу», которую до этого обыграл в гостях 
с сухим счетом. Победитель пары выходит как 
раз на «Халкбанк». Ну а накануне новосибирский 
«Локомотив», еще один наш представитель, при-
нимал «Констанцу», в первой игре также доказав 
безоговорочное преимущество, подробнее об 
этом поговорим завтра.

А в минувшем туре мужской Суперлиги ан-
шлаг случился на югорском «дерби» в Нижневар-
товске, где «Самотлор-Югра» принимал гостей 
из Сургута и добыл победу — 3:2. Вообще, по 

результатам в 2015 году вартовчане выступают 
не хуже разогнавшегося казанского «Зенита»: 7 
побед в 9 матчах, в том числе и над московским 
«Динамо» (3:0). 

— После Нового года мы показываем то ка-
чество игры, которого ожидали в октябре-ноябре, 
— говорит директор клуба Алексей Березин. 
— Но тогда что-то не сложилось, были и травмы. 
Несколько хороших по качеству игр ребята не 
закрепили результатом. Те матчи были домаш-
ними, причем  с нашими прямыми конкурентами 
за «место под солнцем», а победы уплывали из 
рук. Сказывалась и неопытность: многие в со-
ставе впервые играли на таком высоком уровне. 
Конечно, психологически переживали тяжело, и 
я благодарен тренерскому составу, что не дали 
опустить руки и продолжили работать. Теперь 
видим то, о чем мечтали раньше. 

— Победа над Сургутом особенная? 
— Особый статус наших матчей, конечно, 

присутствует. Но внутренняя драматургия, пери-
од не совсем корректных отношений позади. Се-
годня это противостояние двух достойных клубов, 
хотя у каждого свой путь, свои принципиальные 
позиции в формировании команды, в путях раз-
вития. Прежде была борьба за финансирование 
из регионального бюджета. Но сегодня на уровне 
спортивного руководства признано, что у нас рав-
ные права на существование в одном регионе. В 
то же время не скрываем, что нам очень приятно 
было победить, тем более Сургут был фаворитом 
этой встречи. И по таблице, и по уровню состава 
команды. Но у нас все получилось, это и удача, и 

наша настойчивость. Настроение хорошее, хотя 
впереди испытание матчами с «Грозным» и «Бело-
горьем», а потом — нелегкие игры плей-аута, где 
завоеванное придется отстаивать. 

— Какова итоговая цель?
— Пока мы боремся за проведение второго 

тура в Нижневартовске. Сейчас эта возможность 
есть. Место проведения первого кругового тура 
пока неизвестно, там плотная борьба, а нам не-
обходимо не потерять позиции. 

— Грядет пауза. Она не скажется на функ-
циональном состоянии игроков?

— Это две недели. Задача тренеров грамот-
но провести отпущенное время, дать команде 
отдохнуть и восстановиться, но в то же время 
не потерять тонуса. Даже разгрузка будет на-
правлена на подготовку. 

— В команде много молодых, легионе-
ры только с Украины, в том числе и лидер 
Тютлин. Какие перспективы у наигранного 

состава?
— Самое время задуматься о том, кто будет 

играть и в будущем сезоне. Хотелось бы макси-
мально сохранить состав, но это будет зависеть 
от бюджетов, которые нам утвердят. Как руково-
дитель клуба не жалею ни об одном кадровом ре-
шении, волейболисты получают удовлетворение 
от работы. Надеюсь, удастся сохранить команду, 
хотя потери возможны. Но это жизнь. 

— Можно ли их компенсировать своими 
воспитанниками?

— Да, ряд молодых игроков из нашей моло-
дежной команды «Университет» готовы попол-
нить «Самотлор-Югру». Это Новгородов, Чепура, 
Шумкин. Может, еще кто-то подтянется. Время 
непростое, но у нас главный принцип — жить по 
средствам. Не питаем ненужных иллюзий, не 
играем ва-банк. Вписываем наши планы в бюджет. 
И это у нас получается: нет крупных контрактов, 
зато есть стабильность. Комплектуем команду 
из этого расчета. Можно мечтать о бюджете в 
2–3 раза больше, но и в непростых условиях по-
являются новые имена, заявляют о себе молодые 
таланты. Как говорится, не было бы счастья, да 
несчастье помогло.

— Как оцените первый после возвраще-
ния сезон в общем?

— Конечно, Суперлига — это иной качествен-
ный уровень. Хотя чемпионат тоже неоднородный. 
Есть топовые команды, которые мы все знаем. 
Я бы условно поделил все клубы на 3 группы. 
Мы сейчас на стыке между второй и третьей. И 
если бы не провал на старте... А чемпионат сам 
по себе интересный, даже требовалось время 
адаптироваться к режиму игр через 2 дня на 3-й. 
Федерация взяла правильный курс на маркетин-
говые и имиджевые условия продвижения вида 
спорта. Хотел бы отметить и Молодежную лигу 
— полезный, интересный проект, мы это по своей 
дочерней команде видим, она там лидер. А мы и 
наши многочисленные болельщики счастливы, 
что вернулись в Суперлигу, и попытаемся это 
место сохранить. 

БАСКЕТБОЛ: неудачная 
охота на «Лис» 
В регулярном сезоне женской премьер-лиги 

предсказуемо лидирует давний флагман из Ека-
теринбурга. Возглавляет клуб УГМК и свою группу 
А в Евролиге, где его главным конкурентом вы-
ступает, как ни странно, московское «Динамо». 
Надо признать, что состав «Лис» по сравнению 
с прежними сезонами мало изменился. Те же 
звездные американки: Кэндис Паркер, Деанна 
Нолан и Дайана Таурази; французская леген-
да Сантрин Груда; те же российские сборницы 
прошлого и настоящего — Мария Степанова, 
Ольга Артешина, Татьяна Попова... К сожалению, 
женский чемпионат России стал еще более пред-
сказуемым, чем в свое время мужской... 

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД
 И В П О
1. УГМК 14 14 0 28
2. Надежда 14 12 2 26
3. Динамо К 14 11 3 25
4. Спарта&К 15 9 6 24
5. Вологда-Чеваката 14 5 9 19
6. Динамо М 13 6 7 19
7. Энергия 14 5 9 19
8. Енисей 13 4 9 17
9. Спартак 15 2 13 17
10. Динамо-ГУВД 14 2 12 16

Ура, товарищи! Дождались. Большой фут-
бол возвращается в нашу жизнь. На этой не-
деле наконец-то возобновляются розыгрыши 
европейских кубков. Нас ждет самое вкусное 
— стадия плей-офф. И пусть в главном конти-
нентальном клубном соревновании — Лиге чем-
пионов — наших представителей не осталось, 
зато в Лиге Европы мы вправе рассчитывать на 
нечто большее, чем просто участие.

Два российских клуба — «Зенит» и «Ди-
намо», — быть может, и не говорят об этом во 
всеуслышание, но в голове точно моделируют 
свои европерспективы на уровне «на меньшее, 
чем выход в полуфинал, не согласны». Почему 
именно полуфинал? Да потому, что до заветного 
кубка от него рукой подать. Заявлять о финале 
или тем более победе в нем — рисковать спуг-
нуть удачу. Как сказал один знаменитый режис-
сер: «Хочешь насмешить Бога — расскажи ему о 
своих планах». Вот и мы не будем торопиться.

Примечательно, что два представителя 
Российской футбольной премьер-лиги, что 
продолжают поддерживать реноме нашего 
чемпионата в Европе, являются в данном кон-
тексте полными антиподами. Многоопытный 
еврокубковый боец «Зенит» заслужил статус 
участника Лиги Европы собственным бесслав-
ным путем в осенней стадии Лиги чемпионов. 
Тогда, напомню, команда Виллаш-Боаша не 
смогла выйти из, пожалуй, самой простой от-
борочной группы и, заняв-таки предпоследнее 
место, пусть и пошла на понижение, но без 
еврокубков не осталась. 

«Динамо», молодое поколение болельщи-
ков и игроков которого и вовсе не знает, что 
такое еврокубки, напротив, выдало суперсерию, 
одержав победы во всех матчах группового 
турнира, став пятой командой в истории Лиги 
Европы, добившейся такого показателя. Но едва 
ли прошлогодние успехи или неудачи станут 
определяющим фактором.

Благодаря этим вводным, ожидания, а со-
ответственно, и эмоции от результатов четвер-
говых матчей от двух клубов разнятся. «Зенит», 
которому достался клуб с громким именем ПСВ, 
обязан проходить голландцев, чьи славные дни 
остались в минувшем тысячелетии. Питерцы 
не удивят, если победят или даже сделают это 
с крупным счетом. Неудача же по итогам двух 
матчей будет воспринята не иначе как позор.

У «Динамо» ситуация иная. Начнем с того, 
что «Андерлехт» — соперник куда более серьез-
ный, чем у Халка и его партнеров. Признаюсь, 
именно бельгийский клуб произвел на меня в 
осенней стадии Лиги чемпионов самое сильное 
впечатление, и, не стану скрывать, был немного 
расстроен, когда команда албанца Бесника 
Хаси не смогла пробиться в плей-офф главного 
европейского клубного соревнования.

— У меня для вас не очень 
хорошая новость: печень 
у вас здоровая...
— Доктор, а что же в этом 
плохого?
—  Я  г о в о р ю  о 
размерах...

Кризис — это когда в 
экономике все начинает 
идти не так, как обычно. 
Так что кризис в России 
был последние несколь-
ко лет. А сейчас его нет. 
Сейчас в стране все как 
обычно.

Пришло сообщение от мо-
бильного оператора: «Баланс 
меньше 30 рублей. Все песни 
Стаса Михайлова бесплатно 
на 15 дней». 
Сижу, думаю — это угроза?

Сплю всегда с ножом под по-
душкой — на всякий случай. 
Вдруг кто-нибудь с тортиком 
придет.

— Мой попугай знает сто во-
семь слов.
— А мой всего три. И его не 
переспоришь!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Певчая птичка с «зим-
ним» названием. 4. Герой, который любит рас-
сказывать о своих подвигах. 10. Ранцевое изо-
бретение Глеба Котельникова. 11. Приятель, до 
которого долго доходит смысл анекдота. 13. 
Нервный срыв Ярославны. 14. Яство, которое 
нельзя испортить маслом. 15. Определение 
длины или температуры. 16. Большое коли-
чество, от которого глаза разбегаются. 18. 
Красавец, распустившийся на клумбе. 20. Ве-
нецианская длинная лодка с каютой или тентом. 
22. Амбал, следующий тенью за банкиром. 
23. Воинственная враждебность по отноше-
нию к окружающим. 24. Тонкая часть руки с 
браслетом. 27. Мошенник в образе знахаря. 
30. Выдающийся деятель науки. 32. Антич-
ная глиняная ваза с двумя ручками. 34. Марш 
манекенщиц по подиуму. 35. Черта характера 
человека, которого не сгибают жизненные не-
взгоды. 36. Парусиновая «крыша» лодки. 38. 
«Гора», выросшая после разгрузки самосвала. 
39. Медаль, которую уже обеспечила себе ко-
манда, вышедшая в финал. 40. Упаковка для 
«серой зарплаты». 41. Часы, бьющие в новогод-
нюю ночь. 42. Больница, где ведется научная 
работа и преподавание медицины.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Штрих» в портрете болез-
ни. 2. Пернатый «первопроходец» на пашне. 
3. Хохот, который каждый день слышит конюх. 
5. Мужчина, оплакивающий свою супругу. 6. 
«Морзянка» дятла. 7. «Атакующие» придир-
ки от оппонентов. 8. Предновогоднее шоу 
в детском саду. 9. Красотка-девушка среди 
насекомых. 10. Царь в восточных сказках. 12. 
Любимый алкоголь Джеймса Бонда. 17. При-
бор, без которого не может обойтись человек, 
страдающий бронхиальной астмой. 19. Пре-
ступление, за которое декабристов в Сибирь 
сослали. 20. Ученый, дающий ответ на вопрос, 
почему в семье кареглазых родителей родился 
голубоглазый сын. 21. Защитник интересов 
землевладельцев в парламенте. 25. Любов-
ник, обходящийся даме в круглую сумму. 26. 
Разжалованный сержант. 27. Кодированное 
донесение. 28. Определение в грамматике. 
29. Подверженная колебаниям деталь на-
стенных часов. 31. Новогодняя взрывчатка. 
33. Сторона рассматриваемой проблемы. 
34. Князь тьмы под номером «666». 37. Ма-
дам Петухова для Кисы Воробьянинова. 38. 
Наклон, за который «несет ответственность» 
элерон.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Звонарь. 4. Эскимос. 10. Сутенер. 11. Черенок. 13. Матч. 14. Губа. 15. 
Имущество. 16. Имение. 18. Кураре. 20. Ботаник. 22. Паранджа. 23. Кладовая. 24. Апперкот. 
27. Критерий. 30. Рубашка. 32. Припев. 34. Дебаты. 35. Завещание. 36. Град. 38. Гиря. 39. 
Ноутбук. 40. Кипение. 41. Флагман. 42. Разница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Заемщик. 2. Неуч. 3. Рвение. 5. Слепок. 6. Итог. 7. Стратег. 8. Трещотка. 9. 
Участник. 10. Стрелка. 12. Кухарка. 17. Искажение. 19. Ускорение. 20. Бедокур. 21. Крапива. 
25. Пеликан. 26. Таблетка. 27. Каштанка. 28. Издание. 29. Эпиграф. 31. Вытяжка. 33. Взятка. 
34. Депеша. 37. Долг. 38. Гимн.

Хорошие новости для любителей ди-
кой природы: работу фестиваля «Пер-
возданная Россия», который проходит 
в ЦДХ, продлили на один день. Теперь 
экспозиция будет работать до 23 фев-
раля.  

Известно, что организаторы мероприятия 
подготовили специальную программу на по-
следние дни работы фестиваля. Так, в воскре-
сенье, 22 февраля, посетителей выставки ждет 
празднование Масленицы: всех угостят блинчи-
ками с медом, вареньем и горячим чаем. 

«На сегодняшний день фестиваль уже 

побил и свой прошлогодний рекорд по по-
сещаемости, и рекорды других аналогичных 
мероприятий в ЦДХ, — рассказывает руко-
водитель фестиваля Олег Пантелеев. — К со-
жалению, чтобы попасть на фестиваль, иногда 
приходится стоять в очереди в кассу, на что 
лично мне несколько знакомых пожаловалось. 
Надеемся, что у тех, у кого не было времени в 
будние дни, смогут по полной использовать 
длинные выходные».

Экспозиция фестиваля будет откры-
та по 23 февраля включительно, с 10.00 
до 20.00.

МАСЛЕНИЦА НА «ПЕРВОЗДАННОЙ РОССИИ»

ТОНКИЕ БЛИНЧИКИ  
ОТ ПЕВИЦЫ ГЛЮКОЗЫ

Сегодня «МК» отмечает Масленицу с 
певицей Глюкозой: 
«Мы с семьей с размахом отмечаем 
Масленицу. Я создаю праздничный 
антураж: покупаю гостям кокошники, 
цветастые платки, заранее приду-
мываю конкурсы. Блины пеку сама, и 
очень много! Выкладываю на стол раз-
ную начинку: варенье, мед, сметану, 
красную рыбку, икру и сгущенку. Что-
бы каждый гость нашел себе блинчик 
по вкусу!» 

Для тонких блинчиков на кефире  
понадобятся:

Кефир 1% — 400 мл
Мука — 2 стакана
Яйца — 2 шт.
Сахар — 2 ст. л.
Соль — 0,5 ч. л. 
Сода — 0,5 ч. л. 
Вода — 1 стакан
Масло сливочное — 1 ст. л.
Растительное масло — 2 ст. л.

Способ приготовления 
В большую миску выливаем холодный ке-

фир. Добавляем яйца, соль и сахар. Все тща-
тельно взбиваем миксером. Муку просеиваем. К 
взбитой массе добавляем соду и муку, взбивая 
все блендером, чтобы не получились комки. 
Затем добавляем растительное масло и снова 

тщательно взбиваем все блендером. Добавляем 
стакан воды и снова взбиваем. Тесто должно 
быть по консистенции как кисель. Если оно 
получилось густое, то добавляем еще немного 
воды. Тесто для блинчиков готово! В центр рас-
каленной сковороды наливаем тесто и распре-
деляем по всей поверхности сковороды. Жарим 
блин на среднем огне. Как только краешек блина 
станет золотиться, переворачиваем блинчик и 
держим его еще 20–25 секунд. Аккуратно сни-
маем блинчик лопаткой и смазываем сливочным 
маслом. Тонкие блинчики готовы! Подавайте их 
с медом, сметаной или рыбкой! 

Гертруда ЖИГАРЕВА. 

19 февраля, четверг
В 14.00 состоится онлайн-

конференция председателя совета 
Общероссийской общественной ор-
ганизации ветеранов Вооруженных сил 
РФ Виктора Ермакова, приуроченная ко 
Дню защитника Отечества.

Какие льготы в 2015 году получат ветераны 

Великой Отечественной войны, ветераны Аф-
ганистана? Обеспечат ли ветеранов жильем? 
Как проводится воспитание патриотизма у 
молодых? Как Союз ветеранов планирует от-
мечать 70-летие Победы в Великой Отече-
ственной войне? 

Эти и другие вопросы вы сможете 
задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в 
разделе «Пресс-центр» в комментариях 
к анонсу.

ГЕНЕРАЛ СОВЕТСКОЙ АРМИИ ВИКТОР ЕРМАКОВ 
ПОЗДРАВИТ ЧИТАТЕЛЕЙ С ДНЕМ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА!

КУРС ВАЛЮТ

П о  к у р с у  Ц Б  ( н а 
19.02.2015):
1 USD — 62,4001; 1 EURO 
— 71,0800.
П о к у р с у М М В Б (н а 
18.02.2015):
1 USD: спрос — 61,88; пред-
ложение — 62,85.
1 EURO: спрос — 70,63; пред-
ложение — 71,95.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Антонов Юрий (1945), компо-
зитор, певец
Кросс Яан (1920–2007), ли-
тератор («Императорский 
безумец»)
Н и я з о в  С а п а р м у р а т 

(1940–2006), Туркменбаши
Сабуров Максим (1900–1977), 
председатель Госплана СССР
Саркисов Семен (1895–1971), 
невролог, основатель и руково-
дитель Института мозга АМН 
СССР
Франкенхаймер Джон (1930–
2002), кинорежиссер («Фран-
цузский связной», «Ронин», 
«Поезд»)
Эндрю (1960), принц Велико-
британии, герцог Йоркский

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня в Москве 
и Подмосковье атмосферное 
давление будет падать, облач-
но с прояснениями, местами 

небольшой снег, условия для 
гололедицы, наледи, со-
сулек. Ночью температура 
в Москве -4...-6°, по области 
-4...-9°, днем в Москве 0...-2°, 
по области 0...-5°. Ветер за-
падный, ночью 3–8 м/с, днем 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.46, заход 
Солнца — 17.42, долгота дня 
— 9.56.
По данным ИЗМИРАНа и Лабо-
ратории магнитобиологии, ожи-
дается слабовозмущенная 
геомагнитная обстановка.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день защиты 
китов.
1855 г. — директор парижской 

обсерватории Урбен Леверье 
представил первую синопти-
ческую карту — на 9–10 часов 
утра текущего дня.
1905 г. — началось Мукденское 
сражение, величайшая битва 
Русско-японской войны (по 10 
марта).
1980 г. — умер вокалист AC/
DC Бон Скотт.
2000 г. — в Светлогорске умер 
Анатолий Собчак.
2014 г. — умер космонавт 
дважды Герой Советского Со-
юза Валерий Кубасов.
2014 г. — в Киеве участники 
Евромайдана захватили здание 
Гостелерадио, расположенное 
неподалеку от Майдана Неза-
лежности, и Главпочтамт.

КАК «ЗЕНИТУ»  
НЕ ОПОЗОРИТЬСЯ

ПОЛНАЯ  ВЕРСИЯ   
на сайте 

CE
V.

LU

ТВ

В лучших традициях жанра — от канони-
ческих «Иван Васильевич меняет профессию» 
и «Назад в будущее» до популярного сериала 
«Обратная сторона Луны» — все начинается с 
того, что юный студент и начинающий физик 
по имени Никита (Данила Шевченко) грезит 
путешествиями во времени. И во время одного 
из экспериментов он натурально обнаруживает 
себя 30 лет назад — прямо в 1985 году. На дворе 
полным ходом идет перестройка, но не так-то 
просто обходиться без смартфонов. В прошлом 
Никита знакомится с девушкой Машей (Юлия 
Савичева), а следом и со своими молодыми ро-
дителями. Тем не менее задерживаться в 1980-х 
ему нельзя — побочным эффектом эксперимента 

стал внезапно начавшийся процесс его стреми-
тельного старения. 

Главный герой фильма Никита — типичный 
продукт нашего времени. Он искренне верит, что 
счастье измеряется славой и деньгами. Отец 
Никиты — талантливый ученый, но его карьера 
не сложилась: он рядовой сотрудник НИИ, ездит 
на подержанном «жигуленке» и скучает по про-
шлому. В конечном итоге доходит до того, что 
однажды 20-летний парень говорит своему отцу, 
которого считает неудачником: «Батя, ты в свое 
время, в 85-м году, занимался клонированием. 
Мог бы сейчас клоны продавать за большие 
деньги. Ты пойми, сейчас самое главное в жизни 
— бабки». И отец ему отвечает фразой: «Овечка 

Долли была злая и рано умерла». Так что, несмо-
тря на антураж 80-х, ностальгии по Советскому 
Союзу в картине нет, а уж политики — тем более. 
85-й год выбран лишь потому, что героя нужно 
было переместить в молодость отца. Чтобы по-
нять, что слова: «ты неудачник и лузер» — самое 
несправедливое, что можно было ему сказать. А 
все автоматы с газировкой, раритетные автобусы 
«ЛиАЗ-677», киоски «Союзпечати», мороженое 
в вафельном стаканчике — здесь всего лишь 
приметы того времени. 

Главный аттракцион здесь — предоставить 
зрителю возможность пофантазировать, как 
бы он себя повел, если бы обнаружил, что ни в 
одном кафе не только не работает Wi-Fi, а его 
еще попросту не изобрели. Или что прежде чем 
накрасить ресницы, надо сначала поплевать на 
тушь. Зато вы можете беззаботно отрываться 
на рок-концерте в культовом ДК МАИ, жить в 
палатках, плавать на байдарках и петь песни 
у костра.

К атмосфере 85-го года адаптировались 
молодые актеры: Данила Шевченко, Роман По-
лянский, Виктория Маслова, Анна Шерлинг, 
Юлия Пожидаева, Антон Феоктистов, Ирина 
Ильинская и Юля Савичева, которая продемон-
стрировала свой драматический талант еще на 
программе «Один в один», где ее, по слухам, и 
приметил режиссер. Отдельного упоминания 
заслужил Виктор Сухоруков, который сыграл 
сумасшедшего ученого — декана по прозвищу 
Громозека. 

— Мой герой одержим идеей подчинить 
себе пространство и время, но самое глав-
ное — получить возможность перемещать 
человека во времени. Мой персонаж хорош 
тем, что он «детективен», он введет зрителя 
в замешательство, — говорит о своей роли 
сам актер.

Основной съемочной площадкой стал 
МИФИ, где учатся оба главных героя картины 
— Никита в настоящем, а Маша в прошлом. К 
работе в массовке активно привлекались сту-
денты института, а в настоящих лабораториях 
снимался самый необычный персонаж фильма 
— живая мышь, которая благодаря компьютер-
ным технологиям в кадре улыбается, пугается 
и даже плачет. 

— Мне повезло, что я не боюсь мышей, 
так что на съемочной площадке они мне только 
здорово поднимали настроение, — вспоминает 
актриса и певица Юлия Савичева.

«Овечка Долли», несмотря на название, по-
лучилась доброй и светлой. Легкий жанр — он 
самый сложный. Заставить зрителя смеяться и 
плакать — очень трудно. Но картина вышла одно-
временно легкой, смешной и трогательной. Сам 
режиссер всячески избегает нотаций и прямых 
толкований. Куда красноречивее изменения, 
которые произошли с главным героем, пере-
местившимся на 30 лет назад, чтобы понять: 
жизнь измеряется не количеством денег, а ко-
личеством друзей. 

Евгения ШИЛОВА.

НАЗАД В БУДУЩЕЕ 
ПО-РУССКИ

Алексей 
Пиманов 
вывел 
свою 
«Овечку 
Долли»

Сегодня в прокат выходит «Овечка Дол-
ли была злая и рано умерла» — фанта-
стическая комедия режиссера Алексея 
Пиманова, ведущего программы «Чело-
век и закон». В основе сюжета — путе-
шествия во времени и сопутствующее 
им легкое ретро. А на экране — команда 
звезд в составе Юлии Савичевой, Рома-
на Полянского и Виктора Сухорукова.

Главные герои фильма  
пытаются изобрести

машину времени.

В 80-х Никита (Данила Шевченко) 
встретит своих молодых родителей.
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